
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Минсельхоз не ожидает 
роста цен на еду

Время есть

Евгений Гайва

Что будет с ценами на продовольствие, рассказала в ходе 
«горячей линии» в «РГ» заместитель министра сельского 
хозяйства Оксана Лут. 

Оксана Николаевна, через неделю Новый год. Перед празд-
ником цены на продукты традиционно растут. Какая 
будет продовольственная инфляция по итогам этого 
года и что нас ждет в следующем году?

ОКСАНА ЛУТ: Мы не ожидаем какого-то увеличения цен, пото-
му что нет никаких серьезных предпосылок для дефицита 
продовольствия. В уходящем году был получен достаточно 
хороший урожай. Зерна собрали немного меньше, чем в 
прошлом году, но все  же это больше, чем в среднем за по-
следние пять лет. Получен рекордный урожай тепличных 
овощей, масличных культур. По молоку мы первый год, по 
статистике, наконец-то показали увеличение производст-
ва и в дальнейшем также планируем рост. Наши томаты и 
огурцы уже стоят дешевле импортных. Отмечается сниже-
ние цен на свинину. Производители сформировали необ-
ходимые запасы продукции. Предложение расширяется, а 
цены падают. Надеемся, что перед праздниками 
потребители смогут получить более дешевые 
продукты для своего новогоднего стола.

РЕШЕНИЕ Знак, 
забрызганный грязью, 
не повод для лишения прав

Номер не удался

Владимир Баршев

Верховный суд вновь разъяснил, что если номера авто-
мобиля заляпаны грязью, снегом или наледью, — это не 
повод наказывать водителя лишением прав за умышлен-
ное изменение номеров, сокрытие букв или цифр и про-
чее.

Высокий суд принял важное для всех водителей реше-
ние в нынешний непогожий сезон, хотя само дело тяну-
лось с 2016 года. А ситуация проста, как обычный бу-
лыжник. И главное, никаких изменений в рассмотрении 
подобных вопросов не происходит уже множество лет. 

Напомним, что еще в 2006 году Пленум Верховного 
суда пояснял, как применять в таких случаях те или иные 
нормы. Но видно,  наука в прок не идет. Верховному суду 
по-прежнему приходится рассматривать подобные дела. 

Новая оказия случилась 12 ноября 2016 года на Ле-
нинском проспекте в Москве. Некий водитель Гвоздев 
был остановлен сотрудниками ГИБДД. В отношении него 
был составлен протокол о том, что он якобы управлял ав-
томобилем с госзнаками, оборудованными с применени-
ем материалов, препятствующих и затрудняющих их 
идентификацию. Водитель с этим утверждением не со-
гласился. 

Проблема была в том, что номера его машины были 
заляпаны снегом и грязью. А так как на улице был глубо-
кий минус — то и оттереть их до полной читаемости без 
повреждения номера не получилось. 

Тем не менее сотрудники ГИБДД составили протокол 
именно по части 2 статьи 12.2 КоАП. Это ответствен-
ность за управление машиной с номерами, обо-
рудованными материалами, препятствующими 
их идентификации. 

Фильм «Т-34» выходит 
на экраны в первый 
день нового года — 
история подвига 
советских танкистов  
и их боевой машины 

ТОЛЬКО В «РГ» С 1 января 2019 года по всей стране стартует 
«мусорная» реформа

Чисто. Конкретно

Наталья Козлова

Е
сли обыск дома у граждани-
на правоохранители прове-
ли незаконно, то денежная 

компенсация за моральные стра-
дания положена не только тому, 
кого обыскали, но и членам его 
семьи, которые живут вместе с 
этим человеком. Такое интере-
сное решение приняла Судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ, пересматри-
вая результаты двух судебных 
процессов.

Все началось с иска, поданного 
гражданкой к министерству фи-
нансов и казначейству. В суде 
женщина рассказала, что в их с 
мужем квартире правоохрани-
тельные органы провели обыск. 
Позже выяснилось, что это была 
ошибка следствия и суд признал 
обыск незаконным.  Истица хоте-

ла, чтобы ей заплатили за мораль-
ные страдания, которые ей при-
шлось пережить за время обыска. 
По мнению гражданки, незакон-
ный обыск нарушил ее права «на 
неприкосновенность собственно-
сти, частной и семейной жизни».

Местные суды женщине в иске 
дружно отказали. По их мнению, 
против гражданки вообще не 
проводилось никаких незакон-
ных действий. Плюс к этому она 
не предоставила суду доказа-
тельств «наличия причинно-
следственной связи между неза-
конным производством обыска и 
перенесенными нравственными 
страданиями». Пришлось исти-
це, несогласной с такими вывода-
ми, обращаться в Верховный суд 
РФ. Там ее доводы изучили и с по-
зицией гражданки согласились. 
Вот как выглядят аргументы вы-
сокого суда. 

По Конституции (статья 25) 
жилище неприкосновенно и 
«никто не в праве проникать в 
него». Исключения — случаи, 
установленные федеральным за-
коном, или решение суда. О том 
же говорит и Жилищный кодекс 
(статья 3). 

Кодекс закрепляет правило, 
что  никто не может войти в жи-
лище человека без согласия  тех, 
кто там живет на законных осно-
ваниях. А «проникновение в жи-
лище» допускается либо по реше-
нию суда, либо в строго пропи-
санных в законе случаях, кото-
рых совсем не много. 

Это спасение граждан или их 
имущества, обеспечение личной 
или общественной безопасности 
при авариях, стихийных бедст-
виях, катастрофах, бед-
ствиях, массовых бес-
порядках. 

Михаил Фалалеев

Р
осгвардия уточнила прави-
ла регистрации граждан-
ского оружия — от охотни-

чьих двустволок и нарезных ка-
рабинов до травматических пи-
столетов и спортивных пневма-
тических винтовок. 

Речь идет не об очередных за-
конодательных ужесточениях, 
что вызывает вполне ожидаемое 
раздражение пяти миллионов 
владельцев гражданского ору-
жия, а о строгих правилах для са-
мих сотрудников лицензионно-
разрешительных подразделений. 
В них прописано: в какие сроки 
принимать и выдавать разреше-
ния, что необходимо требовать 
от обладателей стволов и что тре-
бовать категорически запреще-
но, какие медсправки надо полу-
чать, сколько за это пла-
тить, какие нужны доку-
менты.  

Ольга Бухарова, 
Денис Передельский

В
о время большой пресс-
конференции Влади-
мир Путин, отвечая на 
вопрос журналиста из 
Челябинска, рассказал, 
что сегодня образуется 
70 миллионов тонн му-
сора ежегодно и девать 
его некуда. А с  развити-

ем промышленности количество 
отходов только увеличивается. 
Одной из первоочередных задач 
президент назвал ликвидацию 
незаконных свалок и создание 
индустрии переработки.

Кто и сколько должен платить 
за утилизацию бытовых отходов, 
кто и как будет контролировать та-
рифы на вывоз мусора — обо всем 
рассказал на «Деловом завтраке» 
министр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин.

Дмитрий Николаевич, в «му-
сорную» реформу вовлечено сра-
зу несколько ведомств. Напри-
мер, тариф устанавливает го-
скомитет, норматив — регио-
нальное правительство, а 
контрольные функции — у ФАС. 
Не получится ли так, что та-
рифы будут устанавливаться 
бесконтрольно, а люди не смо-
гут найти ведомство, кому на-
писать жалобу?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Надеюсь, что 
ничего такого, о чем вы говорите, 
не будет. К тарифам для населения 
сейчас приковано внимание всех. 
В том числе контролирующих ор-
ганов.

Действительно, в работу с си-
стемой твердых бытовых отходов 
(ТБО) вовлечены многие ведомст-
ва. Реформа касается не только 
минприроды. Раньше этим зани-
мался минстрой. Два месяца на-
зад президент страны определил 
ответственных, и теперь полно-
мочия сконцентрированы у нас. В 
начале декабря у меня появился 
заместитель — Владимир Логинов, 
который будет курировать вновь 
созданный департамент госполи-
тики и регулирования в сфере об-
ращения с отходами производст-
ва и потребления. Кроме того, по-
явится публично-правовая ком-
пания — интегратор и сопроводи-
тель реформы. В нее будут «погру-
жены» деньги экологического 
сбора и другие средства для того, 
чтобы помочь регионам создать 
необходимые мощности и всю ин-
фраструктуру. Безусловно, весь 
этот процесс не останется без 
контроля. Нужно понимать, что 
нам предстоит глобальная рефор-
ма, поэтому процесс непростой.

Многим сложно понять, сколь-
ко они будут платить за мусор 
со следующего года. У нас на ру-
ках есть любопытный доку-
мент из Иркутска — в уведом-
лении о необходимости заклю-
чения договора с регоператором 
по обращению с ТБО сказано, 
что плата за вывоз мусора с 
2019 года составляет 650 ру-
блей за кубометр. Как гражда-
нам это понять? Зато сумма 
штрафа прописана четко — две 
тысячи рублей…

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Грамотное дове-
дение до населения такой инфор-
мации — это работа местных ор-
ганов власти: губернатора и глав 
муниципальных образований. 
Они должны проследить, чтобы 
такого не происходило. Нельзя 
просто прислать бумажку и ска-
зать: мы повышаем тариф, а если 
не заплатите, то мы вас оштрафу-
ем. Это неправильный подход. 
Думаю, первые месяцы 2019 года 
покажут, где власть не работает с 
населением. У меня есть и пози-
тивные примеры территорий, где 
губернаторы очень ответственно 
к этому отнеслись. Они лично 
принимают участие в том, чтобы 
объяснить гражданам, почему 
это необходимо делать, рассчи-
тывают обоснованные тарифы.

В Орловской области в терри-
ториальную схему попали всего 
две из 15 свалок, потому что 
остальные не включены в Госре-
естр объектов размещения от-
ходов (ГРОРО). Но их мощно-
сти не хватит на весь регион. 
Что будет со свалками, не по-
павшими в реестр?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мы разрабаты-
ваем по этому субъекту РФ от-
дельную «дорожную карту», он 
находится в зоне особого внима-
ния. В целом по полигонам суще-
ствует федеральный проект в 
рамках программы «Экология». 
Он предусматривает рекультива-
цию 191 свалки в черте город-
ских поселений. Если у них не-
большой срок накопления, то их 
можно рассортировать и пустить 
на вторичную переработку. Это 
тоже часть бизнеса. 

Некоторые свалки, как, на-
пример, в Московской области, 
невозможно рекультивировать, 
не засыпав их. Потому что вну-
три уже идет термический про-
цесс, может случиться самовоз-
горание. И спичек не нужно. Если 
упрощенно: мы предусматрива-
ем дегазацию таких полигонов — 
бурение и выведение газа, кото-
рый можно преобразо-
вывать в электроэнер-
гию.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, 
кому и как заплатит казна за незаконные 
следственные действия

Счет за обыск

БЕЗОПАСНОСТЬ Зарегистрировать гражданское 
оружие теперь можно за две недели

Ружье в порядке услуги
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Голикова: 
Теперь диспан-
серизация будет 
заканчиваться 
постановкой   
на учет и даль-
нейшим ведени-
ем больного

06
Экономика 
Подмосковья   
за год получила  
817 миллиардов 
рублей инве-
стиций 

08
Смерть россия-
нина в украин-
ской колонии — 
почему траге-
дия не была 
случайностью 

09
Платить    
за музыку 
пытается 
обязать такси 
Российское 
авторское 
общество 

12
Генетика, 
космос, а также 
египетский сар-
кофаг и беспи-
лотное такси — 
самые важные 
научные 
исследования 
и открытия 
уходящего года

КИНО
Дмитрий Кобылкин: Всем понятно, что дальше, ничего не делая, жить нельзя. «Мусорную» реформу откладывать 
было невозможно.

На российском рынке гражданского оружия выбор богатый. Но правила 
регистрации и хранения этих изделий достаточно строгие.

Австралийский доллар 48,4926
Азербайджанский манат 40,5215
Армянский драм** 14,1742
Белорусский рубль 32,1237
Болгарский лев 40,0774
Бразильский реал 17,6088

Венгерский форинт** 24,3810
Вон Республики Корея*** 61,1049
Гонконгский доллар* 87,7664
Датская крона 10,5010
Доллар США 68,7448
Евро 78,4309

Индийская рупия** 98,1368
Казахстанский тенге** 18,4907
Канадский доллар 50,5402
Киргизский сом** 98,4178
Китайский юань* 99,8284
Молдавский лей* 40,1254

Новый туркменский манат 19,6695
Норвежская крона* 78,5242
Польский злотый 18,2958
Румынский лей 16,8973
СДР  95,3745
Сингапурский доллар 50,0581

Таджикский сомони* 72,9388
Турецкая лира 12,9707
Узбекский сум**** 82,4323
Украинская гривна* 25,1104
Фунт стерлингов   87,1890
Чешская крона* 30,3335

Шведская крона* 76,0031
Швейцарский франк 69,6714
Южноафриканский рэнд* 47,0935
Японская иена** 62,3338

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.12.18

Яков Миркин: Что готовит 
грядущий год российской 
экономике, которая никогда 
не развивается так, 
как говорили в прогнозах

Федор Лукьянов: Советский Союз 
закончился не 27 лет назад, 
когда вместо красного флага 
над Кремлем взвился 
российский триколор 

Михаил Швыдкой об уникальном 
феномене русской культуры, 
который позволяет ей 
защититься от любых 
напастей
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КОМПЕТЕНТНО Анна Попова: 
США планировали создать 
биолабораторию в Крыму

Штамм 
подбирается 
к границе 

Ксения Колесникова

Все больше стран, имеющих общие границы с Россией, 
размещают у себя биологические лаборатории на сред-
ства Пентагона. Известны случаи, когда в них тестирова-
лись экспериментальные, не до конца изученные препа-
раты. Шли разработки, связанные со смертельно опа-
сными для человека инфекциями: атипичной чумой, ге-
моррагическими лихорадками. Речь идет, например, о 
работе Центра Лугара в Грузии. Он находится меньше 
чем в 90 километрах от российской границы. В этом цен-
тре в результате «экспериментального лечения» умерли 
десятки людей, причем многие — практически в один 
день. Все эти факты вызывают большую тревогу, расска-
зала руководитель Роспотребнадзора главный санитар-
ный врач РФ Анна Попова. 

«Вопрос в том, в чьих интересах работают такие лабо-
ратории. Страны, которые принимают таких «помощни-
ков», рискуют потерять суверенитет в части биологиче-
ской безопасности, подвергают риску в первую очередь 
своих собственных граждан, — считает Анна Попова. — В 
Грузии сегодня 10 биолабораторий, которые контролиру-
ются военным ведомством США, в Казахстане — 10, в Узбе-
кистане — 3, в Азербайджане — 8, в Армении — 7, на Украи-
не — 11». 

По словам главы Роспотребнадзора, увеличиваются ри-
ски биологической безопасности и для России. Особенно 
тревожит, что в рамках этой работы уже созданы техноло-
гии и зарегистрированы патенты на беспилотники, кото-
рые могут доставлять 
в необходимую точку 
кровососущих насе-
комых — потенциаль-
ных переносчиков 
опасных инфекций. 
Один такой беспи-
лотник может рас-
пространить по тер-
ритории до 50 тысяч 
зараженных кома-
ров. «В качестве пре-
вентивной противоэ-
пидемической меры 
Роспотребнадзор ве-
дет постоянный мониторинг за комарами на Черномор-
ском побережье Краснодарского края, — рассказала Анна 
Попова. — В 2018 году площадь противокомариных обра-
боток составила более 2000 га».

Эпидемическая ситуация на Украине становится кри-
тической: дифтерия, корь, туберкулез, полиомиелит... 
Вспышки заболеваний перерастают в эпидемии. А система 
санитарно-эпидемиологического контроля разрушена 
практически полностью. И на этом фоне на Украине дейст-
вуют 11 биологических лабораторий США. «В Симферопо-
ле планировалось открытие еще одной такой лаборато-
рии, — подчеркнула Попова. — Был организован сбор био-
логического материала из Крыма для вывоза в лаборато-
рии западных стран, в том числе 105 образцов сывороток 
крови от людей».

Почему эти американские лаборатории у границ Рос-
сии могут быть опасны, и какие биологические риски они 
несут? Анна Попова привела пример лихорадки Эбола, ко-
торая свирепствовала в Африке несколько лет назад. По-
сле тщательного исследования штаммов вирусов россий-
ские ученые пришли к выводу: вспышка эпидемии, кото-
рая унесла жизни не одного десятка тысяч людей, началась 
на территории, где располагалась именно американская 
вирусологическая лаборатория. Более того, есть все осно-
вания предполагать, что самый опасный, нетипичный 
штамм вируса Эбола был искусственно изменен с помо-
щью генетических технологий. 

А вот еще пример, более близкий. Летом 2018 года груп-
па российских детей вернулась из Грузии в тяжелом состо-
янии с острой кишечной инфекцией. Детям была оказана 
вся необходимая помощь. Но когда ученые стали исследо-
вать возбудитель, оказалось, что такой штамм инфекции 
раньше не был нигде зарегистрирован. Он тоже мог быть 
изменен искусственно. 

Насколько хорошо Россия защищена от этих угроз? 
Этот вопрос корреспондент «РГ» задал Анне Поповой. «В 
России создана эффективная система противодействия 
эпидемическим угрозам. Это большая, и главное — систем-
ная работа многих служб и ведомств, — рассказала она. — 
Приведу наглядный пример. В России заболеваемость ко-
рью составляет всего 15 случаев на миллион населения. В 
Европе — 70, на Украине — более 300. В Грузии — более 800 
случаев». Кроме того, по словам Анны Поповой, россий-
ские алгоритмы и протоколы экстренного реагирования 
на вспышки инфекций — одни из самых эффективных в 
мире, их используют многие страны, включая протоколы 
биологической безопасности в аэропортах. 

ЖКХ Ипотеке 
господдержка 
пока не нужна

КРЕДИТ ИДЕТ 
НА РЕКОРД 
Ирина Жандарова

Минстрой пока не видит необхо-
димости внедрять новый меха-
низм субсидирования ипотеки, 
который разрабатывает ведом-
ство. А застройщиков поддержи-
вать будут.

«Рынок ипотечного кредито-
вания пока в государственной 
поддержке не нуждается», — зая-
вил министр строительства и 
ЖКХ Владимир Якушев. 

Он отметил, что нужно проа-
нализировать, как закончится 
год, что будет с макроэкономи-
кой в 2019 году, на сколько уве-
личится цена квадратного ме-
тра, что будет происходить с 
проектным финансированием, 
на сколько увеличатся ставки, 
сколько застройщиков смогут 
получить кредит. «Очень много 
вещей нужно будет прояснить, 
какие-то из них будут требовать 
вмешательства государства», — 
сказал министр.

Сейчас спрос на ипотечное 
кредитование достаточно высо-
кий. «Когда он будет падать, у 
нас предложение уже готово, мы 
тут же готовы зайти в мин-
фин», — уточнил Якушев.

В этом году рекордных пока-
зателей достигли объемы выдачи 
ипотеки. По предварительным 
данным, за 11 месяцев они пре-
высили 1,17 миллиона кредитов 
на общую сумму 2,37 триллиона 
рублей, сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ.

Количество выданных креди-
тов на 44,4 процента больше, 
чем годом ранее. А в денежном 
выражении этот показатель уве-
личился за год на 58,2 процента. 
Покупателей квартир на пер-
вичном рынке с помощью ипо-
теки насчитывается 52 процен-
та. Остальные заемщики прио-
бретают вторичное жилье.

Однако по итогам 11 месяцев 
объем ввода жилья в России 
снизился на 3,7 процента. «По 
состоянию на 1 декабря введено 
58,2 миллиона кв. метров жи-
лья», — отметил он. При этом 
объем ввода в области инду-
стриального домостроения сни-
зился на 11,2 процента.

Министр назвал падение 
объемов ожидаемым. И объя-
снил это вводом проектов, кото-
рые были запущены в 2014–
2015 годах, когда многие за-
стройщики испытывали трудно-
сти и не слишком охотно начи-
нали новые стройки. Итоговый 
ввод жилья будет ниже прошло-
годнего показателя. «Мы рас-
считываем, что по этому году 
ввод составит порядка 75 мил-
лионов кв. метров», — заявил 
Якушев. В 2017 году было по-
строено 78,6 миллиона кв. ме-
тров жилья. 

Для поддержки застройщи-
ков в 2019 году планируется на-
править средства на более 130 
проектов социальной инфра-
структуры из 42 регионов. Феде-
ральные субсидии позволят по-
строить 68 общеобразователь-
ных учреждений, 2 поликлиники 
и 60 дорог. В 2018 году финанси-
рование было направлено 33 ре-
гионам на строительство 92 
школ, 3 поликлиник и 37 автомо-
бильных дорог. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
провели переговоры 

Энергия диалога 

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин встре-
тился в Кремле с пре-
зидентом Беларуси 
Александром Лука-
шенко. Разговор длил-
ся почти четыре часа. 
По итогам перегово-
ров принято решение о 
с о з д а н и и  р а б о ч е й 

группы по подготовке предложе-
ний по интеграции и решению 
спорных вопросов.

Одной из главных тем обсу-
ждения стали спорные энергети-
ческие вопросы. В самом начале 
встречи оба лидера выразили 
уверенность, что смогут догово-
риться по спорным вопросам.

В начале встречи Владимир 
Путин сказал, что рад приветст-
вовать в Москве белорусского 
президента и делегацию в пред-
дверии Нового года. Путин кон-
статировал, что отношения двух 
стран развиваются  весьма 
успешно. «В прошлом году у нас 
товарооборот вырос более чем на 
23 процента и превысил 32 мил-
лиарда долларов. В этом году — 
еще свыше 12 процентов рост к 

базе прошлого года. Это значит, 
мы выйдем за показатели прош-
лого года», — отметил российский 
лидер. «Приятно, что отношения 
у нас диверсифицированы, и 
сельское хозяйство, и промыш-
ленность», — сказал он.

«Разумеется, есть и вопросы, 
при таком большом объеме взаи-
модействия всегда вопросы воз-
никают, они лежат, как правило, у 
нас в сфере энергетики», — уточ-
нил Путин. Российский прези-
дент пояснил, что вести диалог 
важно, даже если не сразу получа-
ется договориться. «Я сегодня 
предлагаю: даже если мы не вый-
дем на какие-то окончательные 
решения, все-таки мы с вами до-
говаривались вместе послушать 
обе стороны. А если договоримся, 
совсем будет хорошо», — обратил-
ся Путин к Лукашенко.

«Во всяком случае, я считаю, 

что у нас есть все основания быть 
довольными тем, что у нас проис-
ходит в двусторонних отношени-
ях, и необходимо предпринять 
все, чтобы не было никаких 
сложностей в будущем», — выра-
зил пожелание российский пре-
зидент и отметил, что, несмотря 
на все вопросы, Москве и Минску 
всегда удавалось выходить на их 
решение.

Александр Лукашенко побла-
годарил российского коллегу за 
то, что он держит слово и нашел 
время для встречи. «Чтобы обсу-
дить комплекс вопросов, кото-
рый возникает в наших отноше-
ниях», — пояснил он. Лукашенко 
также уточнил, что ни у кого нет 
таких тесных отношений, как у 
белорусов и россиян. «Проблемы 
несопоставимы с теми достиже-
ниями, которые вы перечислили 
в цифрах. Я рад, что вы сказали, 

что можно договориться», — заме-
тил белорусский лидер.

«Я больше скажу: действи-
тельно можем договориться, по-
тому что команды, которые сей-
час здесь находятся, провели ряд 
раундов переговоров, они знают 
проблему. Да и мы с вами уже глу-
боко посвящены в те вопросы, ко-
торые надо сегодня решить, — ска-
зал Лукашенко. — Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы мы решили эти во-
просы и в новый год не тащили 
старые проблемы, потому что это 
плохо, когда старые проблемы пе-
реходят в новый год». Он также 
выразил мнение, что некоторые 
проблемы в российско-белорус-
ских отношениях вызваны влия-
нием сторонних событий.

По итогам переговоров пер-
вый вице-премьер России, ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
рассказал журналистам, что в 
ходе встречи затрагивалась по-
вестка двусторонних отношений. 
«Обсуждались те изменения, ко-
торые произойдут в следующем 
году в налоговом законодательст-
ве, и наши планы по изменениям 
в области налогообложения в не-
фтегазовом секторе», — пояснил 

Силуанов. По его словам, обсу-
ждались и вопросы совместных 
действий в области ценообразо-
вания на газ, на энергоресурсы.

Россия и Беларусь договори-
лись о сближении позиций по 
всем этим направлениям и созда-
нии специальной рабочей группы 
по подготовке предложений по 
дальнейшей интеграции. «Была 
достигнута договоренность о со-
здании рабочей группы, которая 
будет состоять из представителей 
правительств. И эта рабочая 
группа будет готовить предложе-
ния по нашей дальнейшей интег-
рации и решению тех насущных 
вопросов, которые беспокоят 
правительства наших стран», — 
заявил Силуанов. Он также сооб-
щил, что с 2020 года Москва и 
Минск должны выработать пред-
ложения по формированию цены 
на газ. 

Лидеры России и Белоруссии едины 
в том, что двусторонние отношения 
развиваются весьма успешно.

За 11 месяцев 
россияне взяли 
1,17 миллиона 
кредитов на общую 
сумму 2,37 
триллиона рублей

 В Грузии сегодня 10 
биолабораторий, 
которые контроли-
руются военным 
ведомством США, 
на Украине — 11

— Узнайте больше: Какие «умные 
решения» могут появиться 
в российских многоэтажках 
rg.ru/art/1624794

«УМНЫЙ» СЧЕТЧИК

Интеллектуальная система учета 

электроэнергии и внедрение «ум-

ных» счетчиков во всех домах и на 

предприятиях дадут существенную 

экономию энергетикам и государст-

ву. Об этом рассказал министр 

энергетики России Александр Но-

вак.

«Мы подсчитали, что если потери 

будут снижены хотя бы на 20 про-

центов от сегодняшнего уровня (а 

сегодня они составляют около 10 

процентов от выработки энергии), 

то это даст экономию от 70 до 80 

миллиардов рублей в год. Это зна-

чительные цифры, это то, что пой-

дет в качестве экономии на обнов-

ление инфраструктуры», — расска-

зал Новак в интервью телеканалу 

«Россия 24». Закон, который вво-

дит понятие «интеллектуальный 

учет электроэнергии», уже принят 

Госдумой.

Подготовила 
Александра Воздвиженская

ЗДОРОВЬЕ Прошедших диспансеризацию 
и медосмотр поставят на учет 

Лечить будут
Марина Гусенко

В
рачей обяжут ставить на 
учет россиян, прошедших 
диспансеризацию или про-

фосмотр и наблюдать за их здо-
ровьем. 

Об этом сказала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на засе-
дании Совета при правительстве 
по вопросам попечительства в 
социальной сфере. 

«В рамках программы госу-
дарственных гарантий и соот-

ветствующего письма, которое, 
я надеюсь, министерство здра-
воохранения уже направило в 
регионы, предполагается, что 
диспансеризация и профосмо-
тры не будут просто заканчи-
ваться ничем. Теперь это должно 
заканчиваться в обязательном 
порядке постановкой на учет и 
дальнейшим ведением больного, 
чего в принципе раньше не дела-
лось», — сказала Голикова.

Как уточнили «РГ» в секрета-
риате вице-премьера, речь идет о 

постановке на учет людей, у ко-
торых в ходе диспансеризации 
специалисты выявили какое-то 
заболевание. Сейчас пациентам 
зачастую просто сообщается о 
диагностированных проблемах 
со здоровьем, а дальше они долж-
ны сами обращаться к специали-
стам и решать свою проблему. Их 
не записывали автоматически к 
профильному врачу, не ставили к 
нему на учет. Как будет работать 
новая система — пока неизвестно, 
механизмы только начинают 
прорабатываться.

«Но в любом случае за Фон-
дом обязательного медицинско-
го страхования здесь будет 
контроль», — сказала Голикова. 
И добавила, что с 2020 года бу-
дут предусмотрены дополни-
тельные скрининги взрослого 
населения. Какие методы скри-
нинга будут наиболее эффектив-
ными, сейчас обсуждают специ-
алисты.

Также Голикова рассказала, 
что уже зимой, в феврале, может 
быть принят законопроект, ко-
торый расширит понятие «пал-
лиативная медицинская по-
мощь» и конкретизирует права 
тяжело больного человека на об-
легчение боли с помощью нарко-
тических лекарственных препа-
ратов.

Законопроект предполагает 
создание междисциплинарного 
документа, который касается 
компетенций минздрава и мин-
труда в работе с паллиативными 
пациентами. В нем еще отража-
ются вопросы создания системы 
учета паллиативных пациентов.

Также Голикова рассказала, 
что правительство может уста-
новить единый тариф на выпол-
нение операций по транспланта-
ции костного мозга для всех уч-
реждений, которые их проводят 
за счет бюджетных денег. 

Татьяна Голикова: В феврале может быть принят законопроект, который 
конкретизирует права тяжелобольного человека на облегчение боли. 

— Как омолодить мозг 
с помощью упражнений — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1633347

— Как это было — фотогалерею 
смотрите на сайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/soyuz 
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ИНИЦИАТИВА В России 
учредят премии 
победителям 
международных школьных 
олимпиад 

Взять золото

Юрий Политов

Владимир Путин поручил правительству к февралю 
подготовить проект указа президента об учреждении 
премии победителям международных олимпиад по об-
щеобразовательным предметам, сообщается на сайте 
Кремля. 

Как следует из поручения, премия президента РФ 
будет присуждаться за 2018 год и последующие годы 
победителям международных олимпиад по общеобра-
зовательным предметам в размере 1 млн. рублей 
за  золотую медаль, 500 тыс. рублей — за серебряную, 
400 тыс. рублей — за бронзовую. Премия также будет 
присуждаться каждому из их тренеров «в размере, 
равном размеру премии, выплаченной победителю 
 международной олимпиады по общеобразовательно-
му предмету, занявшему более высокое призовое 
 место».

Кабмин должен к 30 марта 2019 года определить по-
рядок и сроки выплаты премий. Президент поручил 
определить направления и механизмы целевого исполь-
зования этих премий, предусмотрев, что средства в пер-
вую очередь должны идти на нужды образования и оздо-
ровления получателей премий, а также на их развитие и 
самореализацию. 

ВЛАСТЬ Президент призвал 
парламентариев работать 
с регионами

В тесном контакте

Айсель Герейханова

Россияне уже в следующем году 
почувствуют позитивные резуль-
таты от реализации националь-
ных проектов. Для этого депута-
ты и сенаторы должны оставать-
ся в тесном контакте с региона-
ми. Об этом заявил Владимир Пу-
тин в ходе встречи с представите-
лями Совета Федерации и Госду-
мы, которая прошла в этот втор-
ник в Кремле. 

«Теперь крайне важно добить-
ся успеха в реализации каждого 
национального проекта, сущест-
венно, уверенно двигаться впе-
ред в достижении всех намечен-
ных целей, чтобы наши граждане 
уже в наступающем году почув-
ствовали реальные позитивные 
результаты, практические ре-
зультаты нашей с вами совмест-
ной работы», — сказал президент. 

Путин призвал парламента-
риев наращивать работу с обще-
ственностью и бизнесом. Он по-
просил депутатов и сенаторов 
самим инициировать независи-
мую гражданскую экспертизу 
всех законодательных актов и 
проектов законов, которые про-
рабатываются Федеральным Со-
бранием. Президент также при-
звал депутатов и сенаторов оста-
ваться в тесном контакте с кол-
легами из регионов. «Региональ-
ная составляющая в настоящее 
время крайне важна, — подчер-
кнул глава государства. — Огром-
ные ресурсы, которые мы на-
правляем на реализацию нацио-
нальных проектов, реализовы-
ваться на самом деле будут глав-
ным образом на региональном 
уровне. Поэтому здесь эта взаи-
мосвязь, совместная работа 
должна быть отлажена». По сло-
вам президента, решение мас-
штабных задач, которые стоят 
перед страной, во многом будет 
зависеть от профессиональной и 
ответственной деятельности за-
конодательной и представитель-
ной ветвей власти. «Я очень рас-

считываю на продвижение на-
шей совместной работы даль-
ше», — обратился он к парламен-
тариям. 

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предложила 
увеличивать представительство 
женщин в органах власти. «Я, ко-
нечно, не призываю к матриарха-
ту, но все-таки, думаю, было бы 
правильным увеличить количе-
ство женщин во всех уровнях 
власти, на уровне принятия ре-
шений», — сказала она. Матвиен-
ко обратила внимание, что в 
МИД России нет ни одной жен-
щины-посла. «Да и в этом зале 
нас сегодня негусто — среди и де-
путатов, и сенаторов», — обрати-
ла внимание Матвиенко. Она 
подчеркнула, что говорит об от-
боре женщин на посты во власть 
не по гендерному принципу, а по 
уровню профессионализма и в 
тех сферах, где они конкуренто-
способны.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин  предложил оценить Кон-
ституцию РФ на соответствие ре-
алиям настоящего времени. 
«Есть вопросы в обществе, они 
возникают практически каждый 
раз, когда мы подходим к памят-
ной дате и обсуждаем вопросы, 
связанные с нормами и положе-
ниями Конституции — насколько 
они эффективны, насколько се-
годня они не утратили свою сущ-
ность», — пояснил он. «Ни в коем 
случае не замахиваясь на осново-
полагающие положения, но вме-
сте с этим, возможно, найти фор-
мат с участием судей Конститу-
ционного суда, ведущих ученых в 
области конституционного пра-
ва, экспертов и посмотреть, как 
Конституция и нормы в развитие 
Конституции работают сегодня, 
насколько они соответствуют 
тем положениям, которые были 
приняты», — заявил Володин, об-
ращаясь к президенту. 

А К Ц Е Н Т

Разговор лидеров стран длился почти 
четыре часа

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРАВО ФСБ напомнила 
о правилах выезда за рубеж

На границе 
Нового года

Иван Егоров

Пограничная служба ФСБ России перед праздниками на-
помнила о правилах пересечения госграницы.

Прежде всего это касается путешественников с детьми. 
Как напомнили корреспонденту «РГ» в Погранслужбе 
ФСБ, дети, как правило, выезжают из России хотя бы с од-
ним из родителей, усыновителей, опекунов или попечите-
лей. В этом случае согласия на выезд ребенка за границу от 
второго родителя не 
требуется. Если же 
несовершеннолет-
ний выезжает из Рос-
сии без сопровожде-
ния родителей, усы-
новителей, опекунов, 
он должен иметь при 
себе кроме паспорта 
нотариально офор-
мленное согласие от 
одного из этих лиц 
(оригинал) на выезд 
несовершеннолетне-
го гражданина Рос-
сии. В этом документе должен быть указан срок выезда и 
страна, которую он намерен посетить. При этом согласие 
от второго родителя также не требуется. В согласии могут 
быть указаны сведения о двух и более детях.

Что касается остальных граждан, планирующих поезд-
ку на новогодние праздники, то Пограничная служба ФСБ 
России рекомендует заблаговременно уточнить информа-
цию о наличии ограничения права на выезд из России. 
Уточнить такую информацию можно на интернет-ресурсе 
Федеральной службы судебных приставов (fssprus.ru). 
При этом в ФСБ обратили внимание на то, что уточнить 
информацию о наличии ограничения права на выезд необ-
ходимо как минимум за неделю до выезда. Это нужно для 
того, чтобы успеть решить вопросы, связанные с оплатой 
задолженностей и отменой ограничения на выезд. Что ка-
сается решения вопроса срочной отмены ограничения на 
выезд непосредственно в пункте пропуска при оплате за-
долженности, то, как отметили в Погранслужбе, она не 
дает гарантий выезда в тот же день. Выезд в любом случае 
будет возможен только после того, как из ФССП России по-
ступит поручение об отмене действующего запрета. 

РЕЗОНАНС Губернатор 
Ярославской области 
Дмитрий Миронов: 
Бюрократический подход 
к решению проблем 
жителей недопустим 

Дорога в школу — 
первый шаг

Вопрос доставки в школу детей из деревни Чашницы го-
родского округа Переславль-Залесский решен. К ремон-
ту дороги к населенному пункту планируют приступить 
в следующем году, а пока родители будут получать ком-
пенсацию расходов на проезд до учебного заведения.

Такие решения приняты на совещании, которое 24 де-
кабря провел губернатор Ярославской области Дмитрий 
Миронов. Ранее власти муниципального образования не 
смогли решить проблему, и ребятам приходилось прео-
долевать пешком несколько километров. До середины 
2016 года родители возили детей в школу города на своей 
машине. После ее поломки обратились за помощью в ад-
министрацию Переславского района, но поддержки не 
получили.

— Я считаю, что это недопустимая история! Вопрос не-
обходимо было решать сразу, как только он возник, — 
подчеркнул Дмитрий Миронов. — Я понимаю ограничен-
ность бюджета, но за каждой конкретной проблемой 
в первую очередь стоят люди. И, конечно, самое простое  
— прикрываться тем, что недостаточно денежных 
средств, финансирования. Если не получается справить-
ся на муниципальном уровне, в оперативном порядке не-
обходимо докладывать курирующим заместителям и 
мне лично. Важно работать не на процесс, а на результат.

Глава городского округа Переславль-Залесский, в ко-
торый летом включен Переславский район, Валерий Ас-
траханцев признал ряд  просчетов в работе. 

— Порой за формальным исполнением обязанностей 
мы не видим конкретную и индивидуальную ситуацию 
конкретного жителя, — сказал он. — Ряд поручений уже дан. 
Надеюсь, в ближайшее время мы исправим ситуацию.

Движение школьного автобуса по маршруту деревня 
Чашницы — Переславль-Залесский запрещено ГИБДД из-
за отсутствия соответствующей дорожной инфраструк-
туры. Дмитрий Миронов поручил заместителю предсе-
дателя правительства области Виктору Неженцу прора-
ботать вопрос ремонта объекта.

— Эта дорога муниципальная. Я думаю, что у нас в 
следующем году по результатам аукционной деятель-
ности останутся средства в дорожном фонде. С учетом 
вашего поручения мы эти деньги через субсидию можем 
отдать муниципальному образованию для проектирова-
ния, — сообщил Виктор Неженец. — По результатам будет 
понятно, какой нужен ремонт — капитальный или ча-
стично новое строительство. Когда выясним стоимость 
работ, определим источники и сроки выделения этих 
средств.

Дети учатся в школе № 4 и проживают в круглосуточ-
ном стационаре, домой ездят на выходные. Как доложил 
заместитель председателя правительства области Роман 
Колесов, компенсация затрат на проезд дважды в неделю 
будет предоставляться родителям до решения вопроса 
по дороге. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев назвал приори-
тетные направления развития цифровой экономики

Программное 
решение
Владимир Кузьмин

К
ибербезопасность Рос-
сии должна строиться 
на отечественном про-
граммном обеспече-
нии, считает премьер-
министр  Дмитрий 
Медведев. В стране бу-
дут развивать сервисы 
для защиты персональ-

ных данных и платежных систем.
Вчера на заседании правитель-

ственной комиссии по цифровому 
развитию и использованию ин-
формационных технологий для 
улучшения качества жизни и ус-
ловий ведения предприниматель-
ской деятельности обсуждались 
мероприятия, необходимые для 
ускоренного создания в стране 
цифровой экономики. Работа в 
этом направлении объединена в 
национальную программу «Циф-
ровая экономика», цель которой — 
создание условий для внедрения 
современных технологий во всех 
отраслях. «Предполагаемый объ-
ем финансирования нацпрограм-
мы по цифровой экономике на 
2019—2024 годы превысит 1,8 
триллиона рублей, — подчеркнул 
Медведев. — Из них более триллио-
на — это средства федерального 
бюджета».

В рамках нацпрограммы выде-
лено шесть приоритетных направ-
лений. Наибольшие затраты по-
требует создание информацион-
ной инфраструктуры для цифро-
вой экономики. Они оцениваются 
в 772 миллиарда рублей, из кото-
рых федеральный бюджет предо-
ставит 413 миллиардов. На эти 
средства будет создана глобаль-
ная инфраструктура передачи, 
хранения и обработки данных на 
основе российских решений.

За 143 миллиарда рублей пра-
вительство рассчитывает обеспе-
чить цифровую экономику квали-
фицированными кадрами. Рос-
сии, отметил премьер-министр, 
сейчас не хватает разработчиков 
информационных систем, анали-
тиков, специалистов по информа-
ционной безопасности, робото-
технике. «Число выпускников с 
ключевыми компетенциями циф-
ровой экономики за шесть лет 
должно вырасти почти в четыре 
раза, а тех, кто поступил в вузы по 
IT-специальности, — практически 
в три раза», — обозначил Дмитрий 
Медведев цели проекта «Кадры 
для цифровой экономики».

В отдельное направление рабо-
ты вынесены вопросы информа-
ционной безопасности. Затраты 
на нее составят чуть более 30 мил-
лиардов рублей. «Здесь главную 
роль играет российское програм-
мное обеспечение: будем прини-
мать меры, чтобы у нас свои сер-
висы рождались, которые могут 
гарантировать защиту персональ-
ных данных, защиту платежных 
систем», — делает премьер ставку 
на российские разработки.

Эти и другие цифровые разра-
ботки можно и нужно продвигать 
на международные рынки, реши-
ли в правительстве, выделив эк-
спортную составляющую в от-
дельный проект национальной 
программы. «Объемы экспорта 
нашего программного обеспече-
ния, программных решений, к со-
жалению, небольшие относитель-
но, — констатировал Медведев. 
Чтобы российские IT-продукты, 
сервисы пользовались спросом, 
нужно не только с государством 
взаимодействовать, но и исполь-

зовать институты развития, высо-
котехнологичные компании, про-
двигать их». Это продвижение 
оценивается в 450 миллиардов ру-
блей федеральных и внебюджет-
ных средств.

Наконец, шестое направление 
связано с цифровизацией государ-
ственного управления. Планиру-
ется развитие сервисов электрон-
ного правительства для расшире-
ния доступа к государственным 
услугам онлайн и увеличением их 
числа. «В 2024 году в цифровой 
форме будут оказываться 70 про-
центов государственных услуг для 
граждан и бизнеса», — ожидает 
председатель правительства. Госу-
дарство израсходует на эти цели 
235 миллиардов рублей.

В качестве примера проникно-
вения «цифры» в жизнь страны 
Дмитрий Медведев назвал посте-
пенное внедрение системы марки-
ровки и прослеживаемости това-
ров. Сейчас проходит экспери-
мент с табаком, лекарствами и об-
увью. «В дальнейшем он распро-
странится на отрасли, где риск не-
законного оборота товаров доста-
точно высок», — заявил глава каби-
нета министров.

Механизм будет воплощаться в 
жизнь по утвержденной концеп-
ции создания и функционирова-

ния в России системы маркиров-
ки. Также премьер одобрил ряд до-
кументов, относящихся конкрет-
но к идентификации лекарствен-
ных средств. Она становится обя-
зательной с 1 января 2020 года. К 
этому моменту должна зарабо-
тать действующая сейчас в экспе-
риментальном порядке система 
автоматизированного монито-
ринга движения лекарств.

Утверждено непосредственно 
положение о системе мониторин-
га лекарств, а также отдельным 
постановлением установлены 
особенности ее внедрения. «В пер-
вую очередь внедряется система 
мониторинга лекарств, которая 

предназначена для лечения ред-
ких заболеваний», — рассказал 
Медведев. Еще одно постановле-
ние определяет порядок размеще-
ния общедоступной информации 
из системы мониторинга в интер-
нете. Публикацией на специаль-
ном сайте займется оператор си-
стемы. 

Единый цифровой контур пла-
нируется внедрить в сфере здра-
воохранения. Он свяжет все ин-
формационные системы меди-
цинских организаций друг с дру-
гом, причем частные клиники 
тоже. «К 2022 году все государст-
венные и муниципальные меди-
цинские организации должны бу-
дут использовать информацион-
ные системы для организации и 
оказания медицинской помощи, — 
заявил Дмитрий Медведев. — Это 
касается и расписания приема 
врачей, и медицинских карт, боль-
шинства других документов». 

При выезде 
ребенка за границу 
с одним из родите-
лей согласия 
на выезд от второго 
не требуется

Материал «Удаленный доступ» вышел в «РГ» 19 декабря.

А К Ц Е Н Т

Предполагаемый объем финансирования 
национальной программы по цифровой 
экономике на 2019—2024 годы 
превысит 1,8 триллиона рублей 
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Как рассчитывает премьер-министр, 
проект «Кадры для цифровой эконо-
мики» за шесть лет увеличит почти 
в четыре раза число выпускников 
с необходимыми компетенциями. 

МЕЖДУ ТЕМ

Список украинских граждан и компаний, в отношении которых в России 

введены санкции, расширен более чем на 200 позиций.

Дмитрий Медведев подписал постановление, уточняющее количество фи-

зических и юридических лиц Украины, на которых распространяются сан-

кционные ограничения. Они предусматривают блокирование безналичных 

денежных средств, ценных бумаг и имущества на территории России и за-

прет на вывод капитала за пределы страны. Документ был утвержден 1 ноя-

бря, в него тогда вошли 322 украинских гражданина и 68 компаний. При 

этом в правительстве отмечали как возможность сокращения списка, так и 

появления в нем новых лиц.

Во вторник Медведев сообщил в Twitter о расширении перечня. «Это сде-

лано для защиты интересов Российского государства, компаний и граждан 

России», — написал он. В общей сложности список пополнился более чем 

на 200 лиц и организаций. 

ОТДЫХ Сергей Собянин 
встретился с детьми 
в Городе Зимы 

На «Восток»!

Ангелина Зеленькова

Катки, трассы для снегоходов, 
снежковый тир, керлинг, тюбин-
говая горка и еще много интере-
сного смогут найти москвичи и 
туристы в Городе Зимы на ВДНХ. 
Но привлекательнее всего для 
москвичей и гостей столицы ка-
ток «Ракета», который впервые 
залили вокруг макета ракеты-
носителя «Восток» на площади 
Промышленности. Его уже успе-
ли полюбить и взрослые, и дети. 
Побывал там вчера и мэр города 
Сергей Собянин, пообщался с 
юными фигуристами. 

«Как вам лед? Нравится?» — 
поинтересовался градоначаль-
ник у малышей. На что те со зна-
нием дела ответили, что лед — от-
личный и они готовы скользить 
целыми днями, лишь бы родите-
ли отпускали. Площадь катка 
«Ракета» более 8,6 тыс. кв. м, на 
нем могут одновременно катать-
ся 2400 посетителей. Каток от-
крыт ежедневно, по выходным 
фигуристов ждут дискотеки и 
спортивные состязания. Здесь же 

можно встретить и Новый год — в 
долгожданную ночь гостей ждет 
не один Дед Мороз, а больше дю-
жины из разных стран, которые 
объединятся в праздничном ше-
ствии. Конечно, не обойдется и 
без яркого фейерверка.

«Всего на ВДНХ три катка, — 
заметил мэр. — А еще есть тюбин-
говая горка, керлинг и специаль-
ная площадка, где можно играть 
в снежки». Собянин напомнил, 
что перед Новым годом откры-
лись лыжные трассы и ледяные 
горки: «Дед Мороз дал Москве в 
этом году хорошую зиму — все 
снежное и ледяное, поэтому все 
зимние развлечения работают. А 
в Городе Зимы можно заняться 
всем, чем только душа пожела-
ет». Напоследок Сергей Собянин 
обратился к ребятам, пожелал 
им расти хорошими спортсмена-
ми, здоровыми, умными, любить 
своих родителей и близких. А они 
в свою очередь дружно поздрави-
ли мэра: «С Новым годом!» 

ТРАФИК Предновогодние пробки 
сегодня могут достигнуть пика

В десятку

Александр Мелешенко

На столичных улицах пик предно-
вогодних пробок — движение бу-
дет затруднено с самого утра, а к 
вечеру загруженность дорог до-
стигнет максимальных 10 баллов. 
Такой прогноз сделали в Центре 
организации дорожного движе-
ния Москвы. 

В ведомстве объяснили, что в 
первой половине дня будут пере-
крыты несколько улиц в центре 
столицы — это связано с проведе-
нием в Кремле общероссийской 
новогодней елки, на которую со-
брались дети со всей страны. Про-
ехать на машине с утра и до 15.00 
не получится по Большому Мо-

скворецкому мосту, Васильевско-
му Спуску и улицам Москворец-
кая и Варварка. 

Впрочем, в обычное время та-
кие перекрытия к серьезным 
пробкам бы не привели, но сегод-
ня добавятся и другие факторы, 
главные из которых — предново-
годняя суета, москвичи едут за 
подарками, а тут еще и снегопад. 
В понедельник он, напомню, уже 
становился причиной 10-балль-
ных пробок, хотя никаких пере-
крытий тогда не было. 

В ЦОДД рекомендуют водите-
лям пересесть на общественный 
транспорт, а если такой возмож-
ности нет, то садиться за руль по-
сле 21.00 часа. 

Сергей Собянин пообщался с юными фигуристами на катке «Ракета» — 
его впервые залили в этом сезоне на площади Промышленности. 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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В Новом году на ВДНХ откроется новый детский «Театр сказок», кото-

рый расположится в павильоне № 9 «Юные техники». Театр обещает 

стать еще одним местом притяжения. Он представляет собой уни-

кальный интерактивный аттракцион, переносящий детей и взрослых 

в мир фантазии и волшебства. Во время представлений сказочные 

персонажи будут напрямую общаться с гостями благодаря примене-

нию технологии motion capture — метода анимации персонажей и объ-

ектов. С помощью этой системы актер оживляет своего анимацион-

ного героя прямо на экране.

Длительность каждого шоу составит 60 минут, а ход сюжета будет за-

висеть от реакции зрителей.

СПРАВКА «РГ»

Всего в столице этой зимой будут работать почти 1,5 тысячи катков в раз-

ных районах. С искусственным и натуральным льдом, платные и бесплат-

ные, закрытые и под открытым небом — выбор, где весело и с пользой про-

вести время на новогодних праздниках, огромен.
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ИНИЦИАТИВА Калининградское 
автопредприятие премировало 
сотрудников за успешное 
освоение новых моделей 

«Автотор» выдаст 
15-ю зарплату

Олег Звонков, 
Калининградская область

Руководство «Автотора» по ре-
шению акционеров компании 
премирует сотрудников за 
успешное выполнение плана по 
запускам новых моделей авто-
мобилей. Помимо традицион-
ной 13-й зарплаты за выполне-
ние годового плана, которая га-
рантируется коллективным до-
говором между руководством и 
работниками предприятия, со-
трудникам будет выплачена 
фиксированная премия. 40 ты-
сяч рублей получат рабочие, 50 
тысяч — инженерно-техниче-
ские работники и специалисты.

Это уже вторая фиксирован-
ная выплата за год. В июле 2018 
года «Автотор» поощрил работ-
ников премией в том же разме-
ре, по факту выплатив 14-ю зар-
плату за достижение проектных 
показателей, включая в том чи-
сле показатели соотношения 
освоения мощностей и произ-
водительности труда — самые 
высокие за всю историю разви-
тия компании.

— Прежде всего решение о 
так называемой 15-й зарплате 
связано с успешным выполне-
нием плана по запускам новых 
моделей автомобилей в 2018 
году. 19 декабря на заводе «Ав-
тотор» стартовало производст-
во по полному циклу двух моде-
лей коммерческих автомоби-
лей Hyundai HD35 и HD35 City. 
Таким образом, выполнение 
плана запусков на этот год было 
обеспечено в полном объеме, — 
пояснил старший вице-прези-
дент — исполнительный дирек-
тор ООО «Автотор Холдинг Ме-
неджмент» Владимир Чапля.

Всего в течение года на заводе 

«Автотор» состоялся 31 запуск 
производства новых моделей. Из 
них три модели — по полному 
технологическому циклу (со 
сваркой и окраской кузовов).

В ближайшее время «Авто-
тор» готовится подписать спе-
циальный инвестиционный 
контракт (СПИК), который 
предполагает модернизацию 
действующих и создание новых 
мощностей по производству 
легковых и грузовых автомоби-
лей со сваркой и окраской кузо-

вов. Часть обязательств, пред-
усмотренных СПИК, уже реали-
зуется на практике. На сегод-
няшний день предприятие про-
изводит шесть моделей автомо-
билей по полному циклу.

На протяжении 2018 года 
были реализованы проекты по 
подготовке дополнительных 
мощностей для производства 
по полному циклу новых моде-
лей, серийное производство ко-
торых начнется в 2019 году. С 
учетом производственных пла-
нов «Автотора» на 2019 год 
предприятие обеспечит созда-
ние более 600 новых рабочих 
мест. Общий объем средств, на-
правленных «Автотором» на 
оплату труда работников, за 
2018 год составит более 2,3 
миллиарда рублей. 

ДОРОГИ В Росавтодоре 
рассказали, на каких 
трассах увеличат скорость

Двадцать плюс

Татьяна Шадрина

До 110 километров в час увеличится допустимая ско-
рость на пяти участках дорог в Псковской области и 
Пермском крае в 2019 году. Быстрее можно будет ездить 
еще на восьми автодорогах. 

Росавтодор вместе с ГИБДД постоянно корректируют 
скоростной режим на федеральных трассах. Допустимую 
скорость увеличивают на участках, где транспортные и пе-
шеходные потоки разведены на разные уровни, есть элек-
троосвещение, барьерные ограждения по оси, а также про-
тивоослепляющие экраны. То есть там, где повышены меры 
безопасности дорожного движения. 

ТЕНДЕНЦИИ Реакторы со стажем на российских АЭС замещают новыми, 
а количество атомной генерации возрастает  

Три с плюсом против одного 
Александр Емельяненков 

В
олгодонск в Ростов-
ской области, Сосно-
вый Бор под Петербур-
гом и китайский Ля-
ньюньган на берегу 
Желтого моря образо-
вали в уходящем году 
«пусковой» треуголь-
ник «Росатома». Как 

ранее сообщалось, два новых 
энергоблока «поколения 3+» с 
инновационным реактором 
ВВЭР-1200 пущены в России на 
Ростовской и Ленинградской 
атомных станциях. А 21 декабря 
в Сосновом Бору был отключен 
от сети и остановлен для вывода 
из эксплуатации самый первый 
из построенных в нашей стране 
реакторов РБМК-1000. Он отра-
ботал 45 лет, в полтора раза боль-
ше проектного срока, и останов-
лен после того, как на ЛАЭС-2 
ввели в действие новый энерго-
блок. 

Баланс в сети остался положи-
тельным: убыло 1000 мегаватт 
атомного электричества, прибы-
ло 1200. Более того: по данным 
«Росэнергоатома», выработка 
электроэнергии на российских 
АЭС достигнет в 2018 году рекор-
дной отметки — 204 млрд кВт/ч. 

Это радости домашние. А вот 
новость издалека: буквально толь-
ко что на Тяньваньской АЭС в Ки-
тае начат этап коммерческой эк-
сплуатации энергоблока ВВЭР-
1000. Он стал уже четвертым, по-
строенным на этой станции по рос-
сийскому проекту, с использова-
нием российского оборудования и 
под нашим авторским надзором. 

Там же, рядом с действующими 
очередями Тяньваньской атом-
ной, в ближайшие годы будут воз-
ведены еще два энергоблока «по-
коления 3+» с референтным (то 
есть уже работающим) реактором 
ВВЭР-1200. Соглашение об этом 
подписано в июне 2018 года в Пе-
кине и стало частью стратегиче-
ского пакета документов о сотруд-
ничестве Китая и России в сфере 
атомной энергетики. И в нем, по-
мимо АЭС на Желтом море, запла-
нированы к строительству два 
энергоблока российского дизайна 
ВВЭР-1200 на новой площадке — 
«Сюйдапу». 

Решение это не пришло само 
собой, а стало результатом боль-
шой и ответственной работы, ко-
торую взяли на себя российские 
атомщики и уже два десятилетия 
целенаправленно ведут в отноше-
нии китайских партнеров. Пакет-
ное соглашение, подписанное в 
этом году с Пекином, предусма-
тривает, кроме прочего, поставки 
из России специального оборудо-
вания для первого в Китае экспе-
риментального реактора на бы-
стрых нейтронах (CEFR) и радиои-
зотопных генераторов (РИТЭГ) 
для китайской лунной программы. 

— Уже сейчас, — рассказал жур-
налистам глава «Росатома» Алек-
сей Лихачев, — в космическом ап-
парате «Чанъэ-4», что Китай запу-
стил для исследования обратной 
стороны Луны, используются ра-
диационные источники тепла 

(РИТ) и радиоизотопные теплоэ-
лектрогенераторы, созданные в 
Сарове — федеральном ядерном 
центре ВНИИ экспериментальной 
физики. И уж если затронули кос-
мическую тему, добавлю: прибор 
российского производства есть и 
в американском марсоходе «Кью-
риосити». Это нейтронный гене-
ратор, который помогает в пои-
сках района под поверхностью 
Марса с высоким содержанием 
воды. Такой детектор изготовлен в 
Москве, в коллективе ВНИИА 
имени Духова, и своевременно по-
ставлен заказчику…

«Китайский вектор» — не един-
ственное направление, где у рос-
сийских атомщиков обозначилось 
заметное в этом году продвиже-
ние. На Петербургском экономи-
ческом форуме заключен во мно-
гих смыслах знаковый контракт с 

французами — он предусматрива-
ет обогащение их регенерирован-
ного урана на российских газовых 
центрифугах. Сумма сделки — 
больше 1 млрд евро — ярче других 
аргументов свидетельствует о 
преимуществе в этом деле россий-
ских технологий над западными. 

Определился стратегический 
коридор для наших атомщиков и 
на индийском рынке: не менее 12 
блоков АЭС российского дизайна 
на ближайшие двадцать лет. Сей-
час правительство Индии прора-
батывает вопрос о закреплении 
второй площадки (дополнительно 
к АЭС «Куданкулам» в штате Та-
милнад) для сооружения шести 
новых атомных энергоблоков рос-
сийского дизайна. Параллельно 
изучаются возможности и усло-
вия локализации производства в 
Индии. 

— Мы готовы предложить для 
новой площадки референтный ди-
зайн «поколения 3+» с реактор-
ной установкой ВВЭР-1200, — при-
открывает карты Алексей Лиха-
чев. — При этом заинтересованы 
не только в работе на индийской 
территории, но рассматриваем 

Индию как стратегического пар-
тнера в мирном использовании 
ядерной энергии на рынках тре-
тьих стран. Мы, в частности, уже 
пригласили индийские компании 
к участию в сооружении АЭС 
«Руппур» в Бангладеш.

В 2018 году активно велись 
подготовительные операции на 
площадке второй очереди АЭС 
«Бушер» в Иране. Как только бу-
дут завершены работы по укрепле-
нию грунтов в основании реактор-
ного здания, станет возможна за-
ливка бетона на энергоблоке № 2. 

Если вести речь о международ-
ном сотрудничестве в сугубо 
энергетической сфере, то сейчас в 
портфеле «Росатома» 22 блока на 
разных стадиях реализации. Где-
то, как на Тяньваньской АЭС в Ки-
тае, уже случился энергопуск. На 
Островецкой АЭС в Белоруссии 
он намечается в 2019 году. На «Ак-
кую» в Турции, «Руппур» в Банг-
ладеш, «Эль-Дабаа» в Египте стро-
ительство еще в самом начале. В 
Узбекистане идет подбор площад-
ки, а с Аргентиной пока состоя-
лись переговоры и консультации о 
возможном сооружении на их тер-
ритории атомной станции…

— На рынок Аргентины мы уже 
поставляем изотопную продук-
цию, сейчас обсуждаем поставки 
композитных материалов, — гово-
рит глава «Росатома». — Кроме 
того, Аргентина предложила «Ро-
сатому» присоединиться к проек-
ту добычи урана на своей террито-
рии. 

По словам Лихачева, это нашло 
отражение в документе о россий-
ско-аргентинском партнерстве в 
области мирного использования 
атомной энергии. Он был подпи-
сан на полях саммита G20 в Буэ-
нос-Айресе и определил основные 
направления сотрудничества: по 
АЭС большой и малой мощности, 
в ядерной медицине, подготовке 
кадров. Там же была выражена за-
интересованность в совместном 
сооружении и эксплуатации фло-
та плавучих АЭС на базе россий-
ского проекта «Академик Ломоно-
сов».

Нынешней осенью, как и наме-
чалось год назад, в оба реактора 
ПАТЭС загружено ядерное топли-
во, вслед за этим состоялся их 
энергопуск. Летом 2019 года, по 

завершении всего комплекса ис-
пытаний, плавучий энергоблок 
должны перевести к месту посто-
янной работы в Певек и подклю-
чить к береговой сети… 

Хочется думать, что так и будет. 
Однако не все, что мы планируем, 
вступая в новый год, сбывается на 
сто процентов. Это касается, 
пусть и в разной степени, отдельно 
взятого человека, семьи и боль-
шой корпорации, с жизнью кото-
рой связаны миллионы людей и 
тысячи трудовых коллективов. 

«Росатом», который все чаще 
ставят в пример крупным государ-
ственным холдингам, в этом смы-
сле не исключение. Тем более сей-
час, когда из-за пресловутых сан-
кций приходится иметь дело с от-
крытым противодействием на 
внешних рынках. Не конкурен-
цией, а именно противодействи-
ем,  как правило, политически мо-
тивированным. Отсрочки с разре-
шительными и лицензионными 
документами, повторные запросы 
по уже рассмотренным ранее и, 
казалось бы, согласованным во-
просам в отношении АЭС «Пакш» 
в Венгрии и непростые отношения 
с регулятором по атомной стан-
ции «Ханхикиви» в Финляндии, 
имеют, в том числе, и такую при-
роду. Но и это нашим атомщикам 
не в диковинку. Они терпеливо, в 
который раз, готовы показывать и 
обосновывать то, в чем сами давно 
уверены. 

И только то, что отвечает са-
мым высоким стандартам безопа-
сности, предлают зарубежным за-
казчикам. Строят АЭС они качест-
венно и в срок. А в сотрудничестве 
со своими европейскими партне-
рами смогут преодолеть и мест-
ную бюрократию. 

Осенью 2018-го в реакторы первой 
в мире плавучей АЭС «Академик 
Ломоносов» загружено ядерное 
топливо и состоялся их энергопуск.

А К Ц Е Н Т

Из-за пресловутых санкций атомщикам 
приходится иметь дело с открытым проти-
водействием на внешних рынках. Не кон-
куренцией, а именно противодействием 

Кстати

Всего, по предварительным подсчетам, «Автотор» по итогам года вы-

платит в государственную казну более 55 миллиардов рублей в виде 

налогов и сборов, что почти на 20 процентов превышает аналогичный 

показатель прошлого года.

ЦИФРА

204
МИЛЛИАРДА КИЛОВАТТ-
ЧАСОВ

— такой, по данным «Росэнергоа-

тома», ожидается выработка 

электроэнергии на российских 

АЭС в 2018 году

В течение года 
на заводе «Автотор» 
состоялся 31 
запуск производст-
ва новых моделей

— Все о новинках автопрома, тест-драйвы, цены — 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/auto

ГДЕ  ПОЕДЕМ БЫСТРЕЕ В 2019 ГОДУ

В следующем году увеличить скоростной режим до 110 киломе-

тров в час хотят сразу на нескольких участках федеральных ав-

томобильных дорог в Псковской области и в Пермском крае. 

В Псковской области речь идет о следующих участках: 419–

616 км М-9 «Балтия» Москва — Волоколамск — граница с Лат-

вийской Республикой. А также 178–542 км трассы Р-23 Санкт-

Петербург — Псков — Пустошка — Невель — граница с Респу-

бликой Беларусь. На 105–141 км автотрассы Р-56 Великий 

Новгород — Сольцы — Порхов — Псков. На 4–59 км А-212 Псков 

— Изборск — граница с Эстонской Республикой. 

В Пермском крае планируется увеличить скорость на участке 

33–47 км трассы Р-242 Пермь — Екатеринбург.

В перспективе хотят скорректировать скоростной режим на 

М-8 «Холмогоры», Р-22 «Каспий», М-5 «Урал», А-289 Красно-

дар — Славянск-на-Кубани — Темрюк — автомобильная дорога 

А-290 Новороссийск — Керчь, Р-404 Тюмень — Тобольск — 

Ханты-Мансийск, А-370 «Уссури», Р-217 «Кавказ».
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— Публикацию комментирует 
Денис Мацуев
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах Особой экономической зоны промышленно-производс-
твенного типа «Липецк» на территории Грязинского и Елецкого 
муниципальных районов Липецкой области и не сданных в арен-
ду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 5 663 628.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 438 331.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные учас-
тки можно получить:

на сайтах: www.russez.ru; https://sezlipetsk.ru;
по телефону: +7 (4742) 51 53 83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Владислав Куликов

Г
раждане, проходящие про-
цедуру личного банкротст-
ва, не смогут переписывать 

имущество на жен и детей, чтобы 
оставить кредиторов ни с чем. 
Суды вправе отменить широкий 
жест должника, отдавшего род-
ным и близким буквально по-
следнюю рубашку.

Вчера Пленум Верховного 
суда России принял ряд важных 
постановлений. Одно из них под-
робно разъясняет тонкости про-
цедуры банкротства физических 
лиц. Разъяснения закрывают ла-
зейки для должников, пытаю-
щихся сохранить свои богатства 
в семье и не платить по долгам.

«Процедура личного банкрот-
ства призвана защитить гра-
ждан, попавших в трудную фи-
нансовую ситуацию. Она позво-
ляет списать безнадежные долги, 
после того как будет проведен ау-
дит финансового состояния чело-
века, — поясняет председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — При 
этом важно соблюдать баланс 
между правами должника и пра-
вами кредитора. Закон гаранти-
рует человеку, проходящему про-
цедуру личного банкротства, со-
хранение определенного имуще-
ственного минимума, необходи-
мого для жизни». Проще говоря, 
человек должен отдать все, что 
может отдать. Ему оставят кры-
шу над головой и все самое необ-
ходимое для жизни, а оставшиеся 
долги спишут.

«Арбитражные суды призна-
ют банкротами десятки тысяч 
граждан, — говорит Владимир 

Груздев. — Разъяснения Пленума 
Верховного суда России помогут 
судам более эффективно рассма-
тривать подобные дела».

Например, согласно докумен-
ту кредиторы вправе подклю-
читься к процедуре раздела иму-
щества между должником и его 
второй половинкой и оспорить 
сделки, которые посчитают ли-
повыми.

«Наболевший вопрос о злоу-
потреблениях супругов в стиле 
«муж и жена — одна сатана» те-

перь будет разрешен, — сказал 
«РГ» адвокат Вячеслав Голенев. — 
Например, муж с женой заключа-
ют алиментное соглашение или 
соглашение о разделе имущест-
ва, в котором сумма алиментов 
на одного ребенка составляет, 
условно говоря, десять миллио-
нов рублей в месяц, либо супруге 
передается 99 процентов имуще-
ства, а супруг, у которого масса 
обязательств, остается ни с чем». 
Теперь так договориться не полу-
чится. Суды отменят подобные 

сделки и вернут должнику то, что 
он не имел права отдавать. С этих 
средств будут погашаться долги.

Постановление подробно объ-
ясняет, что нельзя забрать у бан-
крота ни при каких обстоятельст-
вах. Более того, в некоторых слу-
чаях минимум можно. Напри-
мер, если должнику нужны день-
ги на врачей или алименты, ему 
оставят больше. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил процедуру личного банкротства

Семья и доля

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» администрация 
Обливского района Ростовской области извещает о проведении об-
щественных обсуждений по проекту: «РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПЛО-
ЩАДКИ ВРЕМЕННОГО ХРАНЕНИЯ ТБО, РАСПОЛОЖЕН-
НОЙ ПО АДРЕСУ: РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ОБЛИВСКИЙ 
РАЙОН, В 400 М НА СЕВЕР ОТ СТ. ОБЛИВСКАЯ»

Цель намечаемой деятельности: 
Рекультивация объекта размещения бытовых отходов.
Местоположение объекта: Ростовская область, Обливский 

район, в 400 м на север от ст. Обливская.
Наименование и адрес заказчика: 
администрация Обливского района, 347140, Ростовская об-

ласть, ст. Обливская, ул. Ленина, 61. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду:
с 09.01.2019 г. по 09.02.2019 г. 
Орган, ответственный за проведение общественного об-

суждения: администрация Обливского района. 
Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания. 
Слушания состоятся 11.02.2019 г. в 11 часов 00 минут по адресу: 

Ростовская область, ст. Обливская, ул. Ленина, 61, в здании адми-
нистрации Обливского района.

С материалами «РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПЛОЩАДКИ ВРЕМЕН-
НОГО ХРАНЕНИЯ ТБО, РАСПОЛОЖЕННОЙ ПО АДРЕСУ: 
РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ОБЛИВСКИЙ РАЙОН, В 400 М НА 
СЕВЕР ОТ СТ. ОБЛИВСКАЯ» можно ознакомиться с 09.01.2019 г. 
по 09.02.2019 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00, по адресу: Ростовская 
область, ст. Обливская, ул. Ленина, 54.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения принимаются в устной и письменной  

форме по адресу: Ростовская область, ст. Обливская, ул. Ленина, 54.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В ходе процедуры банкротства тща-
тельно изучается, что можно взять у 
человека для погашения долгов.
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КАДРЫ Назначен новый 
руководитель 
Росприроднадзора

В женские руки

Игорь Зубков

Распоряжением 
председателя прави-
тельства руководите-
лем Росприроднадзо-
ра назначена замгла-
вы Ростехнадзора 
Светлана Радионова. 

Должность, кото-
рую она заняла, оста-
валась вакантной с 
июля, когда от нее 
был освобожден Ар-
тем Сидоров. С тех 
пор службой в стату-
се врио руководил 
Амирхан Амирханов. 

В Ростехнадзоре 
Радионова курировала строительный надзор, а ранее — 
топливно-энергетический сектор. В Ростехнадзор она 
пришла в 2009 году из Следственного комитета (тогда — 
СК при прокуратуре РФ), а до работы в СК она была по-
мощником прокурора Центрального административно-
го округа Москвы. 

Радионова окончила Саратовскую государственную 
академию права (1999), Российский государственный 
университет нефти и газа имени И.М. Губкина (2011) и 
РАНХиГС при президенте РФ (2012). 
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С 2009 года Светлана Радионова 
работала в Ростехнадзоре.
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АВИАЦИЯ 

Аэродром 
Шереметьево 
отдан 
в концессию

СЛОЖИЛИ 
ДЕНЬГИ
Татьяна Шадрина

Государство отдает в концессию 
аэродром Шереметьево. Согла-
шение об этом подписали глава 
Росавиации Александр Нерадько 
и гендиректор аэропорта Шере-
метьево Михаил Василенко. В 
России это первая концессия в 
области авиации.

Концессия рассчитана на 49 
лет, срок ее окупаемости — 20 
лет, объем инвестиций концес-
сионера до 2024 года включи-
тельно — 48,85 миллиарда ру-
блей. Как отметил глава мин-
транса Евгений Дитрих, в цене 
билета инвестиционная состав-
ляющая уложится в 100 рублей. 
Она будет введена с января 
2019 года. Максимальна планка 
инвестиционной составляющей 
в цене билета рассчитывалась в 
200 рублей, но концессионер 
снизил ее в два раза.  

Государство передало аэро-
дром в частные руки с услови-
ем, что инвестор (АО «Между-
народный аэропорт Шереметь-
ево», где государству принадле-
жит 31,56 процента) будет раз-
вивать аэродромную и терми-
нальную инфраструктуру.

 В декабре 2019 года будет 
запущена первая очередь ново-
го терминала «С», рассчитан-
ного на 20 миллионов пассажи-
ров в год. «На первом этаже бу-
дет медиаэкран, где изображен 
глобус, вокруг которого враща-
ются маленькие планеты. В рас-
крывающихся планетах — герои 
авиации с разных континен-
тов», — рассказал Василенко. 
Авиакомпании уже выразили 
желание летать из этого терми-
нала. Какие именно перевозчи-
ки, будет объявлено ближе к 
старту осенне-зимнего распи-
сания 2019 года, то есть к сере-
дине наступающего года, доба-
вил он.

Третья взлетно-посадочная 
полоса (ВПП) в Шереметьево 
будет введена в строй 4 апреля 
2019 года. Также будут построе-
ны магистральная рулежная до-
рожка и перрон западного сек-
тора на 20 воздушных судов. 

В 2020 году будет реконстру-
ирована первая ВПП, созданы 
новые места для противообле-
динительной обработки воз-
душных судов и новые перроны. 

Рядом с третьей полосой бу-
дут созданы новые места стоян-
ки и ангарный комплекс для 
технического обслуживания 
воздушных судов для авиаком-
пании «Россия» (в октябре или 
ноябре ее планируется принять 
в Шереметьево).

Уже сейчас идет речь о прода-
же 10 процентов акций аэропор-
та стратегическому инвестору-
скорее всего, иностранному, 
цена пакета будет зависеть от 
показателей аэропорта, расска-
зал глава совета директоров Ше-
реметьево Александр Понома-
ренко. 

В 2019 году планируется 
подписать еще два концессион-
ных соглашения в области авиа-
ционной инфраструктуры — с 
аэропортами Внуково и Домо-
дедово. 

Контроль за управлением 
имуществом аэродромов оста-
нется за государством, отметил 
Дитрих. Министр рассчитыва-
ет, что практику заключения 
концессионных соглашений бу-
дут применять и в региональ-
ных аэропортах с учетом уров-
ня пассажиропотока и потреб-
ности в авиационной инфра-
структуре. Уже есть желание со-
здать концессию в аэропорту 
Воронежа. 

Время есть
Новый год сложно пред-
ставить без вина, особен-
но шампанского. У нас 

есть надежда когда-нибудь де-
лать достойное конкуренто-
способное российское вино?

ОКСАНА ЛУТ: У нас уже есть хорошие 
«тихие» и шампанские вина, на-
пример, Совиньон Блан. Достой-
ные российские шампанские 
вина можно купить в категории 
до 500 рублей. Но важно, чтобы 
потребители знали о наших каче-
ственных винах. Для этого мы 
совместно с минпромторгом и 
Роскачеством запустили проект 
«Винный гид России».

На днях Роскачество заверши-
ло оценку «тихих» и шампанских 
российских вин. Проверяли про-
дукцию в ценовой категории от 
200 до 1000 рублей за бутылку как 
раз для того, чтобы дать информа-
цию потребителям перед Новым 
годом. Получилось, что качество 
76 процентов наших вин превы-
шает уровень ГОСТа, то есть сред-
ний уровень. В итоге принято ре-
шение внести в «Национальный 
гид» 37 вин, чтобы познакомить с 
этими напитками потребителей.

Виноделие в России пережива-
ет подъем. За 9 месяцев этого года 
объем розничных продаж россий-
ских «тихих» вин вырос на 3%, а 
шампанских — на 0,5 процента. 
Минсельхоз максимально увели-
чивает объем господдержки отра-
сли. В этом году выделили около 
полутора миллиардов на закладку 
виноградников и уход за ними, а в 
следующем году поддержка уве-
личится до 3 миллиардов. Ожида-
ем, что производство винограда и 
хороших российских вин будет 
расти с каждым годом.

Еще один вопрос о качестве про-
дуктов, молочных. По закону, 

если продукция произведена с 
заменителем молочного жира, 
производители теперь должны 
это указывать на упаковке. Но 
что-то в магазинах так и не 
видно пачек с опознавательны-
ми знаками.

ОКСАНА ЛУТ: Нормы действуют, но 
был переходный период. С янва-
ря он заканчивается. Если про-
дукция содержит заменители мо-
лочного жира, то это обязательно 
должно быть указано, причем на 
лицевой стороне упаковки и в от-
дельной рамке. С 16 января 2019 
года производители должны уже 
маркировать. Посмотрим, как 
будет реагировать потребитель 
на эту продукцию.

Россия увеличивает экспорт 
продовольствия. Существует 
мнение, что все лучшее мы от-
правим за рубеж, а сами оста-
немся с товарами нелучшего 
качества. Для таких опасений 
есть основания? 

ОКСАНА ЛУТ: У нас в целом качество 
продукции находится на прием-
лемом уровне, и каждый год оно 
повышается. Естественно, качест-
венной продукцией в первую оче-
редь должны быть обеспечены 
наши потребители. Сейчас стоит 
большая глобальная цель по уве-
личению экспорта более чем в два 
раза, поэтому наша задача и зада-
ча участников отрасли произво-
дить качественную продукцию, 
которой должно хватить всем. 

Продолжение интервью 
с заместителем министра 
сельского хозяйства Оксаной Лут 
читайте в следующих номерах 
«Российской газеты»

Оксана Лут уверена: достойные российские шампанские вина можно купить по цене до 500 рублей. 

А К Ц Е Н Т

С 16 января 2019 года производители должны маркировать 
продукцию, содержащую заменители молочного жира 

Первая российская 
концессия 
в авиации 
прибавит к цене 
билета не более 
ста рублей  

ВЕРНУЛИСЬ С ХАЙНАНЯ

Туристов — клиентов туроператора 

«Жемчужная река» на острове Хай-

нань больше не осталось, говорит-

ся в пресс-релизе минтранса и ми-

нэкономразвития. 

Российские авиакомпании вывезли 

из Китая 2709 туристов, застряв-

ших там из-за финансовых проблем 

туроператора «Жемчужная река». 

Теперь будет создана рабочая груп-

па совместно с туроператорами и 

участниками туррынка по доработ-

ке электронной путевки. Основная 

задача рабочей группы — регулиро-

вание финансовых вопросов на ту-

ристическом рынке.

ЭКСПЕРТЫ ВЫЯВИЛИ ЛУЧШИЕ РОССИЙСКИЕ ВИНА

Специалисты Роскачества оценивали российские вина по стобалльной си-

стеме в соответствии с международной шкалой Всемирной организации 

винограда и вина (OIV). Использовалась принятая во всем мире органолеп-

тическая оценка. 

Экспертизу вин проводила специальная дегустационная комиссия, в кото-

рую вошли  22 российских и два международных эксперта с большим опы-

том работы в сенсорной оценке вин. Всего для проверки закупили 300 тор-

говых марок вин. Хорошим, в  соответствии с российским ГОСТом, считает-

ся вино, которое набрало в сумме не менее 71 балла. Но экспертная комис-

сия Роскачества для «Винного гида» применила более жесткие критерии — 

78 баллов.  

В результате в первый этап «Гида» попало лучшее игристое вино восьми 

предприятий Крымского полуострова и Краснодарского края, которые 

смогли подтвердить российское происхождение винограда. 

Качественные российские вина, стоимостью до 500 рублей за бутылку, вы-

пускаются по технологии вторичного брожения в больших емкостях про-

изводителями, которые обладают виноградниками площадью более тыся-

чи гектаров. А вот вина высокого качества, изготовленные классическим 

методом, то есть с вторичным брожением и выдержкой в бутылке, как пра-

вило, стоят дороже, в основном от 800 до 1000 рублей. Тем самым экспер-

ты опровергли распространенное мнение о низком качестве игристых по-

лусладких и полусухих вин. 

На втором этапе создания «Винного гида» в исследование будут включены 

вина, произведенные наибольшими тиражами. 

Дорогие российские вина, которые можно попробовать в ресторанах и 

винных бутиках, уже довольно хорошо известны специалистам, отмечают 

эксперты. Но массовый потребитель пока еще мало знает об отечествен-

ных винах. Для того, чтобы потребители могли делать уверенный выбор 

вин у полки супермаркета, им нужно предоставить больше информации, 

отмечают эксперты. 

НАГРАДА В «Российской газете» вручили премию 
«Экономическая книга года»

Читаем вольно
Евгения Мамонова 

В 
«Российской газете» награ-
дили победителей престиж-
ной премии «Экономиче-

ская книга года». Премия учре-
ждена Вольным экономическим 
обществом России и вручается за 
лучшие издания по экономике. 

«Сегодня мы чествуем авторов 
выдающихся трудов по экономи-
ке, — открыл церемонию награ-
ждения президент Вольного эко-
номического общества России 
Сергей Бодрунов. — Книги-лауреа-
ты очень разные, тем не менее их 
объединяет общая задача — объя-
снить читателю глубинные эконо-
мические процессы, без понима-
ния которых невозможно идти 
вперед и развиваться».

В этом году лучшими издания-
ми по экономике признаны сразу 
три книги. Одна из них — «Исто-
рия для экономистов» — интегри-
рованный учебный комплекс в 
двух томах под редакцией акаде-
мика РАН Александра Некипело-
ва и президента ТПП РФ Сергея 
Катырина. 

«Эта книга — не экономиче-
ская история в прямом смысле 
слова и, конечно же, не история 
об экономических учениях, а это 
история, которую должен знать 
каждый грамотный экономист, 
который хочет владеть не только 
«техническим» инструментари-
ем, но и хочет разобраться в осо-
бенностях исследуемого предме-
та для того, чтобы глубже его по-
нять», — отметил академик РАН 
вице-президент ВЭО России 
Александр Некипелов. 

Еще одним лауреатом премии 
стала книга «Финансы, бюджет и 
банки в новой России», автор — 
академик РАН Абел Аганбегян.

«В своей книге я попытался с 

макроэкономической точки зре-
ния взглянуть на финансы, — ска-
зал академик РАН Абел Аганбегян. 
— К сожалению, в нашей стране 
финансы являются одной из са-
мых отстающих сфер нашей эко-
номики. Это не дает нам идти впе-
ред. И с этой точки зрения я попы-
тался взглянуть на ситуацию в на-
шей стране и предложил некото-
рые пути решения существующих 
финансовых проблем для того, 
чтобы мы могли вывести нашу 
экономику из стагнации».  

Третьим лауреатом премии 
стала книга «Классическая поли-
тическая экономия», авторский 
коллектив — Александр Бузгалин, 
Андрей Колганов и Ольга Бараш-
кова.

«Я рад, что книга «Классиче-
ская политическая экономия» 
удостоилась столь престижной 
премии, — отметил директор Ин-
ститута социоэкономики Мо-
сковского финансово-юридиче-
ского университета профессор 
МГУ Александр Бузгалин. — Это 
говорит о том, что растет уваже-
ние к классическому наследию. И 
хотя на сегодняшний день курс 
классической политической эко-
номии читается в вузах довольно 
редко, этот курс является базо-
вым в Китае, США и многих евро-
пейских странах, и мы надеемся, 
что он вернется и в российские 
вузы и даст знания о том, как 
устроено общество и почему оно 
развивается так, а не иначе». 

Сразу после награждения по-
бедителей состоялось подведение 
итогов всероссийского проекта 
«Фестиваль экономической нау-
ки», который включает в себя ряд  
знаковых мероприятий. 
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ОБЩЕПИТ Рестораторы 
почувствовали запрос 
на советские столовые

Давно 
забытый вкус

Екатерина Ясакова

Ресторанный рынок в ближайшие 2—3 года может се-
рьезно сократиться. С таким прогнозом выступают от-
раслевые ассоциации. Причина в быстрой смене потре-
бительских предпочтений. 

Если пару лет назад бешеной популярностью поль-
зовались пиццерии и бургерные, то сегодня туда уже 
мало кто пойдет. 

Потребителю хочется чего-то новенького, а значит, 
рестораторам требуется менять форматы. Однако с 
этим проблемы. Половина новых ресторанов в России 
закрывается уже в течение года с момента открытия. 
Для сравнения, в США эта доля составляет 30 процен-
тов. Опытные рестораторы понимают, как трансфор-
мировать точку так, чтобы не пришлось ее закрывать, а 
новички — нет.

Есть ряд других проблем. Мало кто анализирует 
структуру рынка, наличие конкурентов в своем сег-
менте и развитие самих ресторанных форматов. Мно-
гие рестораторы уповают на авось, а зря. Нового чем-
пионата мира по футболу, который летом кратно под-
нял обороты ресторанов, в ближайшее время не пред-
видится. Да и другой удачный фактор 2018-го — хоро-
шую погоду — сложно прогнозировать. Теплое лето и 
осень заметно повысили выручку общепита за счет по-
пулярности летних веранд, которые в этом году прора-
ботали до поздней осени. Надеяться на повторение та-
кого же удачного лета не стоит, полагают эксперты. 
Пора менять маркетинговую политику.

По словам ресторатора Александра Раппопорта, 
люди перестали воспринимать рестораны как места 
для проведения праздника, а все больше относятся к 
ним как к местам для употребления пищи. Так, за по-
следние четыре года горячее блюдо в некоторых ресто-
ранах премиум-класса стало стоить 600—700 рублей. 
Пять лет назад такое было невозможно. Из-за того, что 
клиент перестал воспринимать ресторан как преми-
альное место, выросла потребность в новых более 
скромных форматах. В частности, посетитель ждет по-
явления большего количества кулинарий. Это должно 
быть нечто среднее между советской столовой и ресто-
раном, отмечают эксперты.

Еще один формат, который желает видеть клиент, — 
фудмаркеты. Они стали появляться в России 1,5—2 года 
назад. Еда здесь доступна по цене, меню разнообразно, 
нередки тематические вечера и гастрофестивали. Не 
хватает рынку и кондитерских, где человек может вы-
пить кофе и съесть десерт. Несмотря на их засилье в 
центрах двух столиц, о равномерности их распределе-
ния по городу говорить не приходится. А профессио-
нальных кондитеров, по мнению ресторатора Влади-
мира Перельмана, в стране практически нет вообще. 
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Несколько лет подряд колоссальной популярностью в России 
пользовались бургерные. Сегодня они уже всем надоели.  

Книга главы ТПП РФ Сергея Катырина (на фото) и академика РАН Александра 
Некипелова «История для экономистов» стала одной из лучших. 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фото и видео на сайте
rg.ru/1634066

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Дорогобуж» объявляет о начале выполнения процеду-
ры оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту: «ПАО «Дорогобуж». Цех отгрузки минеральных удобрений. 
Площадка для промежуточного складирования карбоната каль-
ция».

Район размещения предполагаемого строительства: южная 
сторона ПАО «Дорогобуж»  за территорией предприятия,  к запа-
ду от существующего мелоотвала -2.

Исполнитель ОВОС: ООО «Экология плюс» (г. Смоленск).
Приглашаем всех заинтересованных лиц ознакомиться с 

информационными материалами, а также высказать и при-
слать свои замечания и предложения  на электронный адрес: 
teh3@drg.dol.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего информационного сообщения.

Состав информационных материалов: Проект технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) объекта: «ПАО «Дорогобуж». Цех отгрузки минераль-
ных удобрений. Площадка для промежуточного складирования 
карбоната кальция».

С электронным вариантом представленных документов мож-
но ознакомиться на сайте: http://www.acron.ru в разделе «Устой-
чивое развитие», подраздел «Окружающая среда».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации по объекту 

государственной экологической экспертизы
АО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о начале общественных 

обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы «Техническое перевооружение отвала «Нижнетешс-
кий» филиала «Калтанский угольный разрез» ОАО «УК «Кузбассраз-
резуголь», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Наименование и адрес заказчика — АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а.

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Новокузнецкого муниципального района Кемеровской области на рас-
стоянии 6 км на восток от c.Сарбала

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля. 
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-

твенной деятельности проводится в период: I-IV квартал 2018 г.
Ознакомиться с проектной документацией и оставить (или отпра-

вить почтой) замечания и предложения можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: 652831, Кемеровская 
обл. г. Калтан, пос. Малиновка ул. Угольная 54, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8(384-72) 911-01.

Общественные слушания по материалам проектной документации, 
организованные совместно с органами местного самоуправления, со-
стоятся 29 января 2019 г. в 11.00 в АБК филиала «Калтанский угольный 
разрез» (Калтанское поле) по адресу: Кемеровская обл, город Калтан, 
пос.Малиновка, ул. Угольная, 54.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Новокузнецкого муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ 
От платы 
за проезд 
в электричках 
могут 
освободить 
детей до 7 лет

БЕЗБИЛЕТНЫЙ 
ВОЗРАСТ
Татьяна Шадрина

Общероссийское движение пасса-
жиров просит сделать проезд для 
детей до 7 лет в электричках бес-
платным. Организация написала 
письмо главе Комитета Госдумы 
по транспорту и строительству 
Евгению Москвичеву с просьбой 
инициировать поправки об этом в 
Устав железнодорожного тран-
спорта. Копия письма есть в рас-
поряжении «РГ», его подтвердил 
глава движения Илья Зотов. 

В письме отмечается, что по 
упомянутому уставу правом бес-
платного проезда пользуются 
дети до 5 лет включительно, а 
дети с 7 лет по региональным за-
конам в большинстве субъектов 
РФ получают 50-процентную 
скидку за проезд. Получается, 
что за проезд детей с 5 до 7 лет в 
поездах пригородного сообще-
ния надо платить как за взро-
слых. Исключением являются 
семь регионов, где действует 
скидка в 50 или 75 процентов. 

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера на Павелецком направлении 

Московской железной дороги появи-

лась новая остановка — Верхние Кот-

лы. С нее можно пересесть на однои-

менную станцию МЦК. Это четвертая 

платформа, построенная в этом году в 

рамках интеграции МЦК с радиальны-

ми направлениями железной дороги.
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Валерий Выжутович 

С
егодня в Фотоцентре 
на Гоголевском буль-
варе начинает работу 
фотовыставка «Мо-
сковская правда» рас-
крывает архивы за 
100 лет». Основу эк-
спозиции составляют 
работы фотокорре-

спондентов трех поколений. Бо-
рис Ярославцев присылал сним-
ки с фронтов Великой Отечест-
венной войны, а затем работал, 
как сказали бы сегодня, в «крем-
левском пуле». Михаил Ковалев 
проявил себя и как фоторепортер 
высшего класса, и как мастер 
портретной съемки. Анастасия 
Федоренко тоже активно работа-
ет в разных жанрах фотожурна-
листики и на нынешней выставке 
представляет две серии своих ра-
бот — портреты знаменитых мо-
сквичей и эмоциональную под-
борку снимков «Болельщики на 
улицах Москвы в дни чемпионата 
мира по футболу-2018». Интерес 
вызовут и фотографии, запечат-
левшие сотрудников редакции 

разных поколений, а также пре-
зентация юбилейного альбома 
«Московской правды».

О том, как чувствует себя се-
годня старейшая столичная газе-
та, о происшедших в ней прео-
бразованиях рассказал «РГ» 
главный редактор «Московской 
правды» Шод Муладжанов. 

Мы сделали шаг, который 
делают сейчас в мире 
многие старые издания

В июле этого года «Московская 
правда» отметила большой 
юбилей. Она пришла к нему со-
вершенно обновленной, не та-
кой, какой ее знали читатели 
нескольких поколений. Еще за 
два года до своего столетия газе-
та поменяла формат, перешла 
на электронную версию, модер-
низировала свой сайт. Чем 
были вызваны эти трансфор-
мации?

— История такова. Мы с некото-
рых пор стали понимать, что фор-
мат ежедневной газеты, которая 
масштабно работает с  властны-
ми структурами и в которой пу-
бликуется много официальных 
материалов, для нас не очень-то 
эффективен. Кроме того, возни-
кли серьезные финансовые за-
труднения. Выпуск ежедневной 
газеты становился все более на-
кладным. Наши расходы росли 
из-за дорожания бумаги, аренды 
помещений, типографских и 
транспортных услуг... А та часть 
наших доходов, которая шла из 
бюджета, не могла возрастать по 
каким-то причинам. 

Какую часть в структуре ва-
шего бюджета тогда составля-
ли правительственные субси-
дии ?

— От 20 до 30 процентов. Осталь-
ное мы добирали за счет коммер-
ческих доходов и прежде всего от 
рекламы. У нас было также до 
двадцати дочерних предприятий 
разного профиля: турфирма, 
транспортная компания, ре-
кламная, три торговых, издатель-
ский центр… Это были неболь-
шие предприятия, но своими до-
ходами они поддерживали газету. 
После 2010—2011 годов эконо-
мическая ситуация серьезно из-
менилась. Эти небольшие бизне-
сы перестали быть прибыльны-
ми. Какие-то ушли почти в ноль, 
какие-то мы вынуждены были во-
обще прикрыть из-за того, что 
они стали убыточными. Подпит-
ка газеты дочерними предприя-
тиями и другими бизнесами пра-
ктически прекратилась. Сложил-
ся комплекс обстоятельств. С од-
ной стороны, своих заработков 
стало меньше. С другой — деньги, 
которые фигурировали в наших 
отношениях с городским бюдже-
том, не менялись. А самое глав-
ное — производство сильно подо-
рожало. Мы попали в тупиковую 
ситуацию, из которой могло быть 
только два или три выхода. Пер-
вый и самый простой — кому-то 
продать газету. Второй — искать 
других партнеров. Мы выбрали 
третий путь — уйти от вселенско-
го размаха и сделать шаг, кото-

рый делают сейчас в мире многие 
старые издания. А именно — се-
рьезно изменить формат газеты, 
потому что в сложившихся эко-
номических условиях ежеднев-
ное печатное издание было ре-
дакции не по карману. Словом, 
мы решили полностью уйти в ин-
тернет, о чем в июле 2016 года и 
объявили.

«Мосправда» — это…
Уход из бумаги в цифру — что он 
практически означал для «Мо-
справды»?

— Перейдя в цифру, мы сильно 
уменьшили расходы на бумагу, 
типографию, распространение. 
Второй статьей экономии стало 
сокращение штата. Прежде всего 
технических работников. Пото-
му что стала не нужна многочи-
сленная корректура (сегодня два 
корректора спокойно справля-
ются с работой), не нужен стал 
большой верстальный цех… И мы 
создали сайт mospravda.ru. В нем 
много эксклюзивной информа-
ции. У него достаточное количе-
ство читателей, причем не только 
в России, но и за рубежом. 

Нынешняя «Мосправда» — 
это… что?

— Это электронная газета и пе-
чатный полноцветный ежене-
дельник, который выходит объе-
мом от 8 до 12 полос формата А3. 
Это интернет-радио «Москов-
ская правда», которое тоже име-
ет свою аудиторию и пользуется 
спросом. Это видеоканал с боль-
шим количеством посещений. 

За чтение материалов сайта 
надо платить?

— Контент бесплатный. У нас есть 
подписка только на печатную 
версию. Когда мы почувствова-
ли, что надежно перешли на но-
вые рельсы, мы возобновили 
подписку. Сегодня любой житель 
Москвы и ближнего Подмоско-
вья может подписаться на наш 
печатный еженедельник, кото-
рый вам потом даже не в почто-
вый ящик положат, а до дверей 
квартиры донесут. Помимо это-
го, мы ведем большой проект 
вместе с ДОСААФ России. Выпу-
скаем их газету, которая называ-
ется «Вести ДОСААФ». Сделали 
интернет-радио, которое тоже 
называется «Вести ДОСААФ». 
Еще мы делаем под заказ изда-
тельские проекты, то есть выпу-
скаем книжки и журналы. Все 
это приносит некий доход. Не-
профильными делами — торгов-
лей, логистикой, туризмом, 
крупными рекламными проекта-
ми — мы уже больше не занима-
емся. Не скажу, что живем в ро-
скоши, но поскольку у нас пра-
ктически отсутствует текучесть 
кадров, можно сделать вывод, 
что работать людям интересно.

Мы значительно приземлили 
контент 

Насколько изменился контент 
газеты с ее переходом в цифро-
вой формат?

— Мы значительно приземлили 
контент. Решили, что не будем со-
стязаться с крупными изданиями 
в политической и экономиче-
ской аналитике, а станем больше 
рассказывать о делах в городе, 
микрорайонах, на улицах. То есть 
будем делать сугубо московскую 
газету, проявляющую внимание 
к каждодневным заботам мо-
сквичей, к тому, что их волнует в 
торговле, медицине, образова-
нии… Наши журналисты идут 
теми же тропинками, которыми 
ходят жители города: метро, 
уборка улиц, состояние дворов и 
подъездов... Изменился и кон-
тент технический. Потому что у 
нас есть возможность сегодня не 
только тексты давать, но и публи-
ковать множество фотографий. Я 
прошу журналистов сопрово-
ждать каждый материал широ-
ким фоторядом. Многие матери-
алы сопровождаются также виде-
орядом, аудиорядом. Это то, что 
теперь называется «конверген-
тная журналистика». 

Ядро коллектива осталось 
прежним 

Насколько сократился штат, 
когда вы закрыли бумажную 
версию?

— Почти в три раза. 

Это было болезненно?
— Конечно. Хотя и не в одночасье 
мы это сделали. Принципиаль-
ное решение о переходе в цифро-
вой формат было принято при-
мерно в конце 2015 года, и у нас 
было еще шесть месяцев на под-
готовку. Кто-то из сотрудников 
за это время нашел себе другое 
место работы, кому-то я сам по-
мог в трудоустройстве… Сейчас, 
например, большая «диаспора» 

бывших журналистов «Мо-
справды» работает в «Вечерней 
Москве». Второй слой сокра-
щенных сотрудников — те, кто, 
будучи хорошо востребованы, 
сами легко нашли себе другое 
место. Третий слой — люди не 
очень высокой квалификации и/
или не очень высокого рвения, с 
которыми не жалко было и рас-
статься. И четвертая группа — 
наши пенсионеры, ветераны га-
зеты, которые, конечно, и до это-
го не могли с большими объема-
ми справляться или в высоком 
темпе работать. Но пока были 
деньги, мы считали необходи-
мым сохранять этих людей в 
штате. Когда же газета сменила 
формат, у нас изменились трудо-
вые отношения с нашими вете-
ранами, при том что многие из 
них продолжают с нами сотруд-
ничать, писать для газеты. Тако-

ва выдающийся наш ветеран 
Нина Андреевна Баталова, кото-
рая в 50-е годы пришла в «МП», 
всю жизнь здесь проработала и 
продолжает для нас писать. Она 
бывает на городских мероприя-
тиях по истории и культурному 
наследию Москвы, у нее собст-
венный огромный архив, об-
ширные связи, она иногда делает 
совершенно сенсационные ма-
териалы. Еще есть серьезные ав-
торы, которые продолжают с 
нами сотрудничать на таких, я 

бы сказал, почти общественных 
началах. Мы им платим гонорар, 
который несколько меньше, чем 
в других изданиях, но они любят 
«МП», уважают редакцию, поэ-
тому остаются нам верны. 

Сколько человек сегодня в шта-
те?

— Около тридцати. 

Это вместе с техническим 
персоналом?

— Сейчас объясню. Дело в том, что 
есть редакция газеты «Москов-
ская правда» и есть редакционно-
издательский центр «Московская 
правда», а кроме того, есть наша 
рекламная компания «Вече 
«МП». В общей сложности сегод-
ня проектами «Московской прав-
ды» занимаются примерно пять-
десят человек. Это те, кто непо-
средственно участвует в каждод-

невной работе. Сюда я не вклю-
чаю довольно значительную 
часть журналистов, которые 
либо во фрилансе находятся, 
либо работают в других изданиях 
или пресс-центрах, но продолжа-
ют писать в «Московскую прав-
ду». Не входят в это число и те 
журналисты, для которых сотруд-
ничество с «МП» означает воз-
можность разрабатывать свою 
тему — писать о театре или, ска-
жем, о футболе. Как бы то ни 
было, ядро коллектива осталось 
прежним. За два с половиной года 
добавились лишь несколько мо-
лодых сотрудников. Сегодня ре-
дакция «Мосправды» — это очень 
компактное, значительно опти-
мизированное формирование, в 
котором имеется полный набор 
необходимых современному ме-
диапредприятию специалистов. 

Как вы определяете свою целе-
вую аудиторию?

— Во-первых, мы проводим ис-
следования. Во-вторых, ориен-
тируемся на письма, отклики, 
«лайки» и все такое. По всем за-
мерам получается, что наша 
основная аудитория — люди в 
возрасте от 40 до 55 лет, москов-
ская интеллигенция: учителя, 
врачи, инженеры… А интернет-
радио «Московская правда» 
слушают по всему миру и, судя 
по письмам, слышат в Австра-
лии, Израиле, Германии, Кана-
де, Африке… Потому что есть 
интерес к Москве, московской 
жизни, и «МП» этот интерес 
удовлетворяет. 

Целевая аудитория не измени-
лась с переходом на цифру?

— Мы потеряли ту часть пожилых 
людей, которые не пользуются 
интернетом. В целом же наша ау-
дитория омолодилась. Но мы не 
работаем на подростков, не рабо-
таем на совсем юную аудиторию. 
Хотя в проекте «Вести ДОСААФ» 
мы имеем дело как раз со студен-
тами и школьниками. Потому что 
проект рассчитан в том числе и 
на них. 

Мы никому ничего 
не должны

Как изменились ваши отноше-
ния с рекламодателями после 
ухода газеты в интернет?

— Каких-то крупных рекламода-
телей мы неизбежно потеряли, 
как только объявили, что подпи-
ска на бумажную версию газеты 
прекращена. Некоторое время, 
впрочем, недолгое, мы несли ре-
кламные потери. Но потом, во-
первых, часть рекламодателей 
вернулись, а, во-вторых, мы 
 получили контентных новых 
 заказчиков, которым нравится 
наш нынешний формат. У нас 
ведь нет сейчас бюджетных 
 денег. Мы не являемся ни чьим 
политическим рупором. Все эти 
факторы благоприятствуют 
привлечению рекламы. Если 
с р а в н и в а т ь  с  е ж е д н е в н о й 
« Московской правдой» в ее луч-
шие времена, то, конечно, сей-
час наши доходы в несколько 
раз меньше. Но и расходы мно-
гократно уменьшились. Если 
оценивать соотношение дохо-
дов и  расходов,  то  сегодня 
структура нашей экономики на-
много лучше. 

Кто сейчас владеет «Москов-
ской правдой?

— Владельцем бренда и владель-
цем «МП» является закрытое ак-
ционерное общество «Редакция 
газеты «Московская правда». Ак-
ционерами выступают только 
физические лица —бывшие и ны-
нешние сотрудники редакции. 
Внешних акционеров у нас нет. 
То есть сто процентов владения 
всем, что связано с именем «Мо-
сковской правды», принадлежит 
сотрудникам «МП». 

Ваша личная доля здесь какова?
— У меня около 30 процентов. У 
всех остальных, а их больше ста 
человек, маленькие пакеты. Мы 
существуем в режиме высокоэ-
кономичном и высокооптими-
зированном. Мы никому ничего 
не должны. У нас нет конфликтов 
с кем-то. Мы сами определяем 
позицию газеты. Журналисты 
имеют достаточно большую сво-
боду в том, как и о чем писать. 
Еще и поэтому у нас нет пробле-
мы с авторами. И нет проблем с 
редакционным портфелем. Ко-
нечно, было бы доходней делать 
не 8—12 полос, а 24, выходить на 
глянцевой бумаге и т.п. Нам это 
не нужно. Мы пришли к форми-
рованию своей аудитории как 
в интернете, так и в печатной 
версии. Нас это устраивает. Да, у 
нас нет большого бизнеса. У нас 
нет роскошных кабинетов. У нас 
нет миллионных тиражей. Но мы 
работаем в ситуации, которая 
для городской газеты, на мой 
взгляд, вполне реальна и разум-
на. Она соответствует сегодняш-
ней жизни. 

Лучше жить на свои. 
На то, что сами заработали 

Что полезного могут извлечь 
другие СМИ из трансформа-
ции, которую пережила «Мо-
справда»?

— Ну, для начала, наверное, то, 
что без бюджетных денег сущест-
вовать в определенном смысле 
легче. Отчетность другая, все 
другое. Ты никому ничем не обя-
зан. Да и вообще во всех смыслах 
лучше жить на свои. На то, что 
сами заработали. Сокращение 
штата — тоже полезное дело. Это 
упрощает бухгалтерию и доку-
ментооборот, не говоря уж об 
экономии средств. Ежедневная 
печатная газета общественно-по-
литического характера выходить 
на собственные деньги сегодня 
не в состоянии. Но если редакция 
готова оптимизироваться, спо-
собна каждодневно и напряжен-
но работать, чтобы содержать 
собственный сайт, электронную 
газету, печатный еженедельник, 
интернет-радио, видеоканал, при 
этом ни от кого не зависеть и сво-
бодно себя чувствовать, — то 
даже в условиях современной 
России это вполне возможно. И 
мы это доказали собственным 
опытом. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Как бумажные страницы «Московской правды» 
стали электронными

Буква превратилась в цифру

Шод Муладжанов: Сегодня редакция 
«Мосправды» — это очень компактное, 
оптимизированное формирование.

А К Ц Е Н Т

У нас нет роскошных кабинетов. У нас нет 
миллионных тиражей. Но мы работаем

А К Ц Е Н Т

Без бюджетных денег существовать 
в определенном смысле легче. 
Ты властям ничем не обязан

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29
sibir@ rg.ru; Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 26.12.2018 г.
Свободная цена
ТИП. № 3449М
Тираж 138611
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

РАКУРС В экономику 
Подмосковья за год 
инвестировано 
817 миллиардов рублей 

Территория 
роста 

Ирина Рыбникова 

Инвестиции в экономику Подмосковья продолжают ра-
сти. «В этом году мы прибавили 15%. В новые производ-
ства, новые заводы и фабрики инвестировано 817 мил-
лиардов рублей, и для нас это стратегически важный по-
казатель», — сообщил, подводя итоги года, губернатор 
Андрей Воробьев на заседании высшего совета Москов-
ской области. 

Стратегическую важность инвестиций лишний раз 
подтвердил и традиционный опрос, недавно проведен-
ный в областных муниципалитетах. Жителей спрашива-
ли: какую проблему в первую очередь должны решить 
власти? Прежде люди просили ликвидировать очереди в 
детские сады, отремонтировать дороги, благоустроить 
зоны отдыха. «В этот раз в 54 из 65 наших муниципалите-
тов на первое место вышло создание новых рабочих мест. 
Впервые стала доминировать тема экономики», — отме-
тил Воробьев. Он добавил, что для развития экономики в 
области делается 
многое: постоянно 
проводятся роуд-
шоу инвестиционно-
го потенциала, при-
нимаются льготные 
программы для 
предпринимателей, 
строится инфра-
структура, чтобы 
инвесторы приходи-
ли на все готовое. Только в этом году, по данным област-
ного министерства инвестиций и инноваций, в регионе 
открылись 30 новых заводов. 

Прогнозный рост экономики, по словам губернатора, 
может составить 3,2 — 3,6%. «И мы за этот календарный 
год прибавили 50 миллиардов в доходную часть бюдже-
та, которая составила 618 миллиардов рублей», — под-
черкнул он. Тоже очень знаковый показатель, ведь насе-
ление Подмосковья каждый год стабильно растет на 100 
тысяч жителей. Такого прироста населения нет больше 
ни в одном субъекте страны. И почти половина новых 
жителей области — дети, которых нужно обеспечить дет-
скими садами и школами. 

Самыми успешными муниципалитетами области в 
этом году Андрей Воробьев назвал Реутов, Химки и Ко-
ролев. «Это тройка лучших сегодня. Они стабильно до-
стигают поставленных задач, а самое главное — жители 
этих городов чувствуют перемены», — заявил глава реги-
она. За отдельные достижения были отмечены Волоко-
ламск и Солнечногорск. Первый муниципалитет полу-
чил признание за лучшее привлечение инвестиций, гла-
ва второго — за волю к победе. После того как в Солнечно-
горске сменилось руководство, по меткому заявлению 
губернатора, «все зашевелилось — и новогодняя подго-
товка, и решение проблем, и диалог с жителями».

Подвели вчера в регионе и итоги проекта «Террито-
рии роста», в рамках которого муниципалитеты-участ-
ники должны были составить и защитить планы собст-
венного развития, позволяющие им выйти на лидерские 
позиции общеобластного рейтинга. Лучшими были при-
знаны планы Королева, Волоколамска, Орехово-Зуева, 
Балашихи, Реутова, Коломны, Зарайска и Богородского 
округа. Они разработали самые интересные, а главное — 
выполнимые планы, которые должны быть исполнены к 
2024 году. Ключевой задачей каждого победившего пла-
на как раз и является снижение маятниковой миграции — 
чтобы люди и жили, и работали в своих городах. 

Андрей Воробьев: Сегодня жителей области больше всего волнует 
создание новых рабочих мест. 

СООБЩЕНИЕ

Продается Общество с ограниченной ответственностью 
«НПО «Агромаш» ИНН 5031078380 Адрес: 142400, Московская 
область, г. Ногинск, ул. Декабристов, д. 168, литера «Е». Цена до-
говорная.

Контактный телефон +7(495)722-01-86
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Только в этом году 
в Московской 
области открылись 
30 новых заводов

Емельянов 
Алексей Александрович 
Руководитель департамента 

культурного наследия Москвы  

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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КОНФЛИКТ Могут ли 
повториться истории 
с выселением
онкобольных детей? 

Стеклянная 
стена боли

Владимир Емельяненко, Татьяна Владыкина

Подводя итоги года, мы отмечаем самые высокие и низкие 
поступки года. Безусловно, «моральным срывом», прова-
лом совести можно назвать историю с выживанием из жи-
лого дома на улице Миклухо-Маклая родителей с онко-
больными детьми, лечащимися неподалеку. Что за этим? 
Дикая необразованность? Средневековые представления 
о болезнях? Сорванный моральный иммунитет?

Вмешался даже Следственный комитет. Но несмотря 
на то, что он, фонд Чулпан Хаматовой «Подари жизнь» и 
Центр детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева защитили право онкобольных 
детей жить на съемных квартирах в Москве, стали зреть 
новые скандалы такого же рода.  

«Рак не заразен». Этот слоган-объявление висит в подъ-
ездах дома на улице Миклухо-Маклая в Москве. Того само-
го дома, старшая по подъезду которого, Елена Аллина, 9 де-
кабря организовала сбор подписей за выселение из арен-
дного жилья двух семей с онкобольными детьми. Из 178 
квартир 41 семья-квартира поставила подпись «за».  «Я 
живу здесь 30 лет, знаю многих из тех, кто подписал пе-
тицию, и тех, кто подписал, а потом отозвал подписи, — 
вздыхает жительница дома Зинаида Епифанцева. — Стыд-
но за тех, кто сравнивает рак со СПИДом и несет чушь о 
заражении через 
воздух. Но проблема 
в том, что многие из 
тех, кто отозвал свои 
подписи, до сих пор 
считают, что посту-
пили правильно, ког-
да ставили их». 

Пока сочувству-
ющие детям жильцы 
дома расклеивают 
листочки-слоганы 
«Рак не заразен», у 
скрытых инициаторов выселения новая инициатива: 
«освободить квартиры» должны не семьи больных детей, 
а арендатор — фонд «Подари жизнь».  «Ничего у них не 
выйдет, — говорит хозяйка сдаваемой фонду квартиры 
Светлана Путинцева. — Все документы на аренду офор-
млены по закону. СК РФ четко разъяснил: в действиях не-
которых жильцов есть признаки нарушения прав несо-
вершеннолетних. Но дети все знают и запуганы». Жен-
щина подтвердила, что одна семья квартиру освободила, 
но не из-за протестов — закончился срок лечения. Вторая 
в квартире осталась, но после вмешательства СК РФ. Од-
нако и недовольные жильцы сдаваться не собираются. 
Теперь у них новая версия — детям нужны комфортные 
условия медицинского стационара, а не «ссылка» по раз-
ным концам Москвы. Хотя больные лейкозом именно так 
и лечатся: проходят химиотерапию, выписываются, жи-
вут дома или на квартире, снова ложатся в стационар. 
«Поймите нас правильно, — говорит Антон Г. (фамилию 
называть отказался. — Прим. «РГ»), — люди боятся. Вот вы 
хотели бы жить в доме, где есть хоспис или ресторан? 
Или даже частный детский сад, как в соседнем доме? Так  
не должно быть. Дом — для жизни, а не для бизнес-проек-
тов».  Но это бессовестное лукавство. Фонд «Подари 
жизнь» совсем не бизнес-структура. И позиция «За 
МКАД их с нашего благополучного двора!» — это не по-
людски. Уполномоченный по правам ребенка Москвы 
Евгений Бунимович называет инициативу с попыткой 
выселения больных детей «людоедской» и вызывающей 
«брезгливость и отторжение». 

— Но если детям не дадут жить в арендуемом жилье, 
мы по закону будем обязаны вмешаться, — говорит дет-
ский омбудсмен Москвы. — У жильцов домов нет права 
запрещать сдачу квартир. Но тут, к сожалению, налицо 
сочетание агрессии, невежества и желания бороться за 
свои выдуманные «права». 

А между тем в еще одном доме Москвы — на улице 
Москворечье, из трехкомнатной съемной квартиры пы-
таются выселить семью Марии Селезневой из Удмуртии. 
Она с 14-летним сыном Димой специально поселилась 
рядом — с онкоцентром имени Блохина. До Селезневых, 
предыдущим жильцам, глава местного «домкома» запре-
тила как «лысым в масках» пользоваться лифтом. И се-
мья съехала. Теперь «домком» направил жалобу участ-
ковому. На сей раз подозрение пало на хозяина кварти-
ры, который «незаконно зарегистрировал приезжих».  

БЕЗОПАСНОСТЬ Судам запретили наказывать граждан
за «шпионские» игрушки

Игра в Джеймса Бонда

Владислав Куликов 

В
чера пленум Верховно-
го суда России принял 
постановление, защи-
щающее граждан от 
уголовных дел за по-
к у п к у  ш п и о н с к и х 
устройств для игры или 
в целях личной безопа-
сности.

По данным Верховного суда 
страны, за год по статье УК РФ 
«Незаконный оборот специаль-
ных технических средств, пред-
назначенных для негласного по-
лучения информации» были осу-
ждены 257 человек. Причем чи-
сло таких дел резко выросло. 

Как не раз заявляли эксперты, 
причина в том, что правоохрани-
тели начали нарабатывать стати-
стику за счет граждан, не замыш-
лявших ничего плохого. Кто-то 
купил трекер для того, чтобы сле-
дить за коровой. Кто-то шутки 
ради выписал китайскую ручку 
со встроенным диктофоном. Кто-
то установил в автомобиле GPS-
трекер, позволяющий записы-
вать разговоры в салоне. Эта 
функция пригодится при угоне 
машины. 

Но в итоге покупатели попада-
ли на скамью подсудимых.

В высокой судебной инстан-
ции решили разобраться в при-
чинах и дать специальные разъя-
снения, когда техника неподсуд-
на. 

Постановление особо уточня-
ет: в таких делах всегда надо 
уточнять цели человека. Если 
гражданин планировал собирать 
тайное досье на соседей, это без-
условно подсудно.

Неподсудна ошибка, когда че-
ловек заказал в интернете какой-
то прибор, и не подозревая о его 
тайных возможностях. Но и зна-
ние о вшитых жучках иногда ос-
вобождает от ответственности. 
Все зависит от того, для чего 
именно покупались приборы.

Как сказано в постановлении, 
не могут быть квалифицированы 
как преступление «действия 
лица, которое приобрело пред-
назначенное для негласного по-
лучения информации устройст-
во с намерением использовать, 
например, в целях обеспечения 
личной безопасности, безопа-
сности членов семьи, в том числе 
детей, сохранности имущества 
или в целях слежения за живот-
ными и не предполагало приме-
нять его в качестве средства по-
сягательства на конституцион-
ные права граждан».

Обычные гаджеты можно по-
купать смело. Смартфоны, дик-
тофоны, видеорегистраторы и 
т.п. могут быть признаны специ-
альными средствами лишь «при 

условии, если им преднамерен-
но, путем специальной техниче-
ской доработки, программирова-
ния или иным способом приданы 
новые качества и свойства, по-
зволяющие с их помощью негла-
сно получать информацию». 
Проще говоря, обычный телефон 
неподсуден. 

Если же человек установил 
хитрую программу, превращаю-
щую обычный телефон в настоя-
щий гаджет Джеймса Бонда, то 
придется ответить перед судом. 
Одно дело — невинные игры или 
защита личной безопасности, и 
совсем другое — слежка за ближ-
ними.

Еще одно резонансное поло-
жение: обнародование перепи-
ски или телефонных переговоров 
граждан по прямому умыслу яв-
ляется преступлением. В поста-
новлении отмечается, что «от-
ветственность наступает незави-
симо от того, составляют переда-
ваемые в переписке, перегово-
рах, сообщениях сведения лич-
ную или семейную тайну гражда-
нина или нет».

Незаконный доступ к содержа-
нию переписки и переговоров, как 
сообщает Верховный суд, может 

состоять в ознакомлении с тек-
стом переписки, прослушивании 
телефонных переговоров, звуко-
вых сообщений, их копировании, 
записывании с помощью различ-
ных технических устройств и 
тому подобное. 

По словам экспертов, это оз-
начает, что подсудно разглаше-
ние чужих переговоров, каким 
бы путем они ни попали к челове-
ку. Тайное прослушивание, кста-
ти, тоже подсудно. 

Если же переписку обнародо-
вал один из участников, то здесь 
все зависит от содержания. Если 
речь о каких-то тайнах, охраняе-
мых законом, которые человеку 
сообщили конфиденциально, то 
здесь надо молчать. Если же ни-
чего секретного не было, то за об-
народование не накажут. По 
крайней мере пранкеры, теле-
фонные шутники, которые раз-
ыгрывают ВИП-персон, уже со-
общили, что их подобные право-
вые позиции не касаются: они 
сами являются участниками раз-
говоров, которые потом обнаро-
дуют в интернете. 

За год за приобретение аппаратуры 
с функцией скрытой записи были 
осуждены 257 человек.

А К Ц Е Н Т

Можно купить трекер в целях личной
безопасности: для контроля 
за животными, наблюдения за детьми, 
отслеживания автомобиля и т.п.

Если больным 
детям не дадут жить 
в арендованном 
жилье, на их защиту 
встанет закон

ПРАВО Верховный суд
запретил привилегии
для богатых заключенных

В бане, столовой, 
и тюрьме все равны

Владислав Куликов

Предоставление незаконных при-
вилегий в казенных домах кому 
бы то ни было будет считаться на-
рушением условий содержания. 
Такие разъяснения дал вчера Пле-
нум Верховного суда России.

Если подобные нарушения бу-
дут обнаружены, то кому-то из 
граждан начальников придется 
ответить. Что такое привилегии в 
тюрьме, вся страна недавно смо-
гла узнать на примере члена пе-
чально известной банды Цапков  — 
Вячеслава Цеповяза. 

В интернете появились снимки 
из дальневосточной колонии, где 
осужденный отбывает наказание.  
В колонии осужденный хорошо 
устроился, ест икру и крабов, жа-
рит шашлыки и т.п. А до того боль-
шой скандал был в «Матросской 
Тишине», где правозащитники об-
наружили ВИП-камеры для бога-
тых. 

Казалось бы, очевидная ситуа-
ция: так нельзя. Однако и в том , и 
в другом случае зазвучали отдель-
ные голоса, утверждавшие, что 
ничего вопиющего тут нет. Мол, 
если у человека есть возможность 
получать в посылках крабы (это 
же не наркотики) или оплатить не-
казенный ремонт в казенном 
доме, разве плохо? 

Однако любая помощь тюрьме 
и заключенным должна иметь раз-
умные границы. Такая правовая 
позиция заложена в постановле-
ние Пленума Верховного суда Рос-
сии, принятое вчера. Незаконные 
льготы и привилегии осужденным 
к лишению свободы также могут 
рассматриваться как нарушение 
условий содержания. Дополни-
тельные блага возможны только в 
рамках установленных норм. 

Нельзя передавать передач боль-
ше, чем положено, нельзя тратить 
больше, чем положено.

Каких-то спецпредложений 
для богатых быть не может.  В це-
лом документ детально прописы-
вает, как заключенный может за-
щищать свои права и, главное, что 
именно можно защищать.

Как поясняет Верховный суд, 
заключенные вправе подать адми-
нистративный иск и судиться по 
процедуре, прописанной в Кодек-
се административного судопроиз-
водства. Он прописывает порядок 
рассмотрения споров гражданина 
с государственными инстанция-
ми. Подать административный 
иск можно будет в районный суд, 
на территории которого располо-
жена колония.

Документ детально разъяснил 
основные права, которые есть у 
заключенных. Названы 8 видов 
прав, список не исчерпывающий, 
но перечислено главное. Напри-
мер, право на личную безопа-
сность. «Разъяснения Верховного 
суда позволят усилить контроль 
за условиями в местах принуди-
тельного содержания», — подчер-
кнул председатель правления Ас-
социации юристов России Влади-
мир Груздев.

Запрещенным приемом доку-
мент признает необоснованное 
перемещение заключенного из ко-
лонии в колонию. На такой пере-
вод должны быть причины, список 
которых прописан в законе. Если 
необходимости нет, человек смо-
жет обжаловать перевод в другой 
казенный дом. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Что смотрели телезрители в 2018 году

Время футбола 
и «Голоса»
Сусанна Альперина

Т
радиционно к концу года 
телеканалы подводят ито-
ги. И Первый канал сделал 

это, простите за тавтологию, в 
числе первых. Согласно итогам, 
Первый канал — лидер рейтинга 
ТОП-100 программ года. Рей-
тинг года: чемпионат мира по 
футболу, матч «Россия — Хорва-
тия» на Первом — и с этим никто 
не поспорит — футбол смотрели 
даже далекие от этого вида спор-

та слои населения.  Ток-шоу 
года: «Пусть говорят». Инфор-
мационная программа года: 
«Время». И формат года: «Го-
лос» — нельзя не отметить, что 
вот уже какой год музыкальное 
шоу удерживает праймовые по-
зиции. 

Теперь подробнее: согласно 
итогам, 27 недель программы 
Первого канала возглавляли 
рейтинг ТОП-100 программ (те-
лепрограммы канала «Россия 1» 
лидировали 21 неделю, а НТВ — 2 
недели). 12 недель программы 
Первого канала занимали три 
верхние строчки ТОП-100 (про-
граммы «России 1» — 2 недели). 
Что касается матча «Россия — 
Хорватия», прямая телетран-
сляция которого прошла 7 июля 
2018-го, — рейтинг эфира был 
20,2%, а доля — просто неверо-
ятная для ТВ — 63.6%. 

Что касается ток-шоу «Пусть 
говорят», проект лидировал в 

рейтинге ТОП-100 на протяже-
нии 12 недель, а 29 недель вхо-
дил в тройку самых популярных 
программ. Примечательно, что 
это первый полный год, кото-
рый программу ведет Дмитрий 
Борисов. Всего же ведущий в 
этой передаче — полтора года — с 
августа 2017-го. 

В линейке ежедневных ток-
шоу остро социальной тематики 
ближайший конкурент у про-
граммы «Пусть говорят» —«Пря-
мой эфир», и, если взглянуть на 

цифры итогов, то средний рей-
тинг «Пусть говорят» в 2018-м — 
4,5%, а самый рейтинговый вы-
пуск «Пусть говорят» от 30 ян-
варя — 6,6%. Эти цифры мало 
что скажут простому зрителю, 
но, поверьте, люди телевизион-
ные понимают, что этим можно 
гордиться. 

Дмитрий, как вы считаете, 
почему программа «Пусть гово-
рят» выбилась в лидеры? — спро-
сила обозреватель «РГ» у теле-
ведущего, он же — генеральный 
продюсер цифрового ТВ «Пер-
вый канал. Всемирная сеть». И 
вот что ответил Дмитрий Бори-
сов: «Программа «Пусть гово-
рят» очень точно, на мой взгляд, 
отражает нашу действитель-
ность. И поднимает те темы, ко-
торые так или иначе близки 
всем. Либо на примере звездных 
историй рассказывает о пробле-
мах, с которыми сталкиваются 
все люди в своей ежедневной 

жизни. Либо на примере ярких 
житейских историй  обычных 
людей рассказывает о том, что 
действительно интересует всех, 
что все обсуждают, мимо чего не 
могут пройти. 

По поводу программы «Вре-
мя» стоит отметить, что в этом 
году не только за кадром, но и в 
кадре команду программы воз-
главил Кирилл Клейменов. 
«Время» на протяжении 21 не-
дели входила в тройку лидеров 
российского телеэфира. И по 
среднему рейтингу года «Вре-
мя» опережает конкурентов.   
«Голос» — предмет особой гор-
дости Первого канала. Девять 
недель выпуски проекта «Го-
лос», «Голос. Дети» и «Голос 
60+» входили в тройку самых 
популярных программ страны, 
а два их них возглавляли ТОП-
100. Интересно, что до верши-
ны зрительского хит-парада 
дважды добрался именно дебю-
тант — «Голос 60+» — проект, со-
стоявший всего из четырех вы-
пусков.  

— О других важных 
постановлениях Верховного суда
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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Первый канал, подводя итоги года, 

выделил  «номинацию» история 

года.  Это «хрустальная» Айнур. В 

декабре 2017-го из репортажа Пер-

вого канала из Центра врожденной 

патологии страна узнала о судьбе 

4-летней «хрустальной» Айнур, ко-

торая попросила Деда Мороза ис-

полнить в Новом году ее мечту — по-

дарить ей семью. А спустя несколь-

ко месяцев в программе «Время» 

вышел репортаж о том, что завет-

ное желание хрупкой очарователь-

ной Айнур исполнилось У нее те-

перь есть папа и мама и Новый 

2019-й год она встретит с ними 

дома.

А К Ц Е Н Т

Матч «Россия — Хорватия» на Первом
смотрели даже далекие от футбола люди

Мнение
Евгений Водолазкин, писатель:

 —  Как раз на днях я проводил благотворительное выступление 

в пользу детей больных раком  в Петербурге. Онкология — это 

ужасно и для детей, и для их родителей. Чтобы понять, что это 

за опыт, советую всем прочитать книгу ученицы митрополита 

Антония Сурожского Фредерики де Грааф «Разлуки не будет. 

Как пережить смерть и страдания близких». Швейцарка по про-

исхождению, она много лет работает в Московском хосписе. 

Книгу нужно прочитать, чтобы растопить сердце. Чтобы люди 

вместо механической реакции попытались хоть чуть-чуть про-

никнуться чужой болью. Когда человек заболевает или когда 

заболевает, не дай Бог, ребенок  он оказывается отделенным 

огромной стеклянной стеной. И это при том, что многие хотят 

помочь и помогают таким больным. Но стена все равно сущест-

вует. А когда люди сталкиваются с бездушием — стена из сте-

клянной превращается в бетонную. Я далек от того, чтобы при-

зывать обычных людей к героизму. Героем становятся по вну-

тренним побуждениям. Но в данном случае речь идет просто о 

здравомыслии. Рак действительно не заразен, и все, что от нас 

требуется, — это немного сострадания. Немного сердца. 

Вокруг нас уже есть люди с полностью отключенными чувства-

ми. Вчера на выступлении сотрудники благотворительного фон-

да рассказывали мне, как реагируют некоторые люди на расска-

зы о болезни детей: «Все-все-все, прекратите, мы вам дадим де-

нег, подробностей не надо». Но рассказывать-то о болезни как 

раз надо. И надо это слушать. Выслушивая боль чужих людей, 

ты частично делишь с ними эту боль, через понимание. А следу-

ющий шаг, после нежелания выслушать, — это полная «не-

сознанка», сосредоточение на своих неграмотных домыслах 

вроде тех, что рак заразен, а «лысые люди в масках» не должны 

ездить в наших лифтах и т.д. С людьми, чьи сердца загрубели, 

очень тяжело иметь дело. Они воспроизводят глупости, как ме-

ханическое пианино. Я не стал бы требовать от обычных людей, 

чтобы они брали к себе в дом семью с больным ребенком. Когда 

человек берет больше, чем он может понести, он надрывается, 

и это кончается крахом. Но в этой ситуации нужно лишь быть 

немного милостливее. Когда человек способен взять больного 

за руку и вести себя по-человечески, это настолько поднимает и 

просветляет его самого, он начинает чувствовать себя другим 

человеком. Это удивительное чувство. Энергия добра очень 

сильна, но, к сожалению, не так мобильна, как энергия зла. 

Мгновенно образованная круговая оборона с подписями про-

тив детей в доме на улице Миклухо-Маклая еще раз подтвержда-

ет, что зло очень мобильно. Оно распространяется мгновенно. 

Добро в каких-то позициях менее поворотливо, но мощь его ве-

лика. И она изменяет людей, просветляет их.

Приоритеты на 2019 год
До Нового, 2019 года оста-

лось совсем немного времени.
Одна из важнейших задач, 

стоящих перед депутатами Госу-
дарственной Думы в наступаю-
щем году, — это осуществление 
парламентского контроля за ре-
ализацией национальных проек-
тов, созданных на основе май-
ского указа президента. Комите-
ты Госдумы будут в постоянном 
режиме следить за эффективно-
стью расходования бюджетных 
средств: каждый по своему про-
филю.

Особое внимание будет уде-
ляться развитию сельских тер-
риторий. Планируется разрабо-
тать отдельную государствен-
ную программу, в которой 
должно быть предусмотрено 
выделение средств на строи-
тельство новых и ремонт имею-
щихся сельских школ, домов 
культуры, фельдшерско-аку-
шерских пунктов, дорог и так 
далее. Также необходимо ока-
зать содействие крестьянам и 
фермерам в строительстве жи-
лья на обрабатываемой земле 
и обеспечить им возможность 
выхода на крупные рынки сбы-
та, создав для этого простую па-
тентную систему налогообло-
жения.

Кроме того, в весеннюю сес-
сию Госдумы мы продолжим за-
ниматься решением экологиче-
ских проблем. Сегодня в России 
сложилась сложная ситуация с 
особо опасными отходами. Речь 
идет об аккумуляторах, люми-
несцентных лампах, градусни-
ках и так далее. 

Согласно действующему за-
конодательству, их нельзя отво-
зить на мусорные полигоны. 
Собственники опасных отходов 
обязаны обезвреживать их или 
утилизировать в специально от-
веденных местах. Однако зача-
стую этого не происходит. Что-
бы сэкономить и не платить за 
утилизацию или обезврежива-
ние, их сбрасывают в водоемы, 
в овраги или оставляют в лесах. 
Нужно создать систему учета 
таких отходов и усовершенство-
вать механизм обращения с 
ними.

Еще одна важная тема, кото-
рой мы будем заниматься в сле-
дующем году, — это улучшение 
лекарственного обеспечения 
граждан нашей страны. Необхо-
димо скорректировать закон 
об обращении лекарственных 
средств таким образом, чтобы 
упростить регистрацию и до-
ступ на отечественный рынок 
новых препаратов. Помимо это-
го, надо отрегулировать на зако-
нодательном уровне взаимоот-
ношения между аптечными се-
тями и российскими производи-
телями лекарств. Также мы рас-
смотрим поправки в закон об 
основах охраны здоровья гра-
ждан, которые облегчат тяжело-
больным людям получение 
обезболивающих препаратов 
и повысят качество оказания 
паллиативной помощи, в том 
числе на дому.

В январе мы намерены заслу-
шать представителей Пенсион-
ного фонда по поводу создания 
банка данных о лицах предпен-
сионного возраста, их правах и 
возможностях. 

Эта информация чрезвычай-
но важна для предотвращения 
конфликтных ситуаций между 
работниками и работодателями. 
Дело в том, что в одних законах 
под предпенсионным возрастом 
понимается 55 лет для женщин 
и 60 лет для мужчин, а в других 
— это пять лет до выхода на пен-
сию, то есть отдельные катего-
рии граждан значительно рань-
ше приобретают некоторые 
права: например, уже с 45 или 
с 50 лет могут ежегодно прохо-
дить диспансеризацию в тече-
ние двух дней за счет работода-
теля. 

Но не все работодатели зна-
ют о наличии у своих работни-
ков тех или иных прав. Благода-
ря новому банку данных и сами 
граждане смогут легко выя-
снить, когда и что им полагает-
ся, и работодатели своевремен-
но получат соответствующую 
информацию.

Также Госдума должна окон-
чательно устранить все законо-
дательные лазейки, из-за кото-
рых появляются обманутые 
дольщики. Многое в этом на-
правлении уже сделано, сейчас 
профильный комитет нижней 
палаты парламента готовит до-
полнительные изменения в за-
конодательство.

Одним словом, нам предстоит 
серьезная работа. Поздравляю 
всех с наступающим Новым го-
дом! Желаю всем нам успехов 
в 2019 году! 

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ШОК Смерть россиянина в украинской тюрьме не была случайной

Какие во Львове «лампочки»
Павел Дульман

С
мерть гражданина России, 
45-летнего уроженца Ар-
хангельска Валерия Ива-

нова, в колонии №40 города Дро-
гобыч Львовской области обра-
стает новыми подробностями. 
Официально украинская сторона 
заявила о несчастном случае — 
якобы заключенный Иванов упал 
с лестницы, когда менял в камере 
лампочку. Этому не верят даже 
на Украине. Украинское издание 
«Страна» попыталось выяснить 
обстоятельства смерти россия-
нина, приговоренного к 12 годам 

заключения за участие в боевых 
действиях на  стороне народных 
республик Донбасса.  «Он себя 
плохо чувствовал, в тот день жа-
ловался, что у него крутит живот, 
голова болит. Взял книжку и по-
просил охрану увести его в ком-
нату психологической разгруз-
ки. И буквально минут через де-
сять я услышал, что туда врача 
зовут», —рассказал журналистам 
о том, что предшествовало смер-
ти Иванова, его сокамерник Сер-
гей Ковтыха, осужденный за «се-
паратизм».

Не слишком верят в несчаст-
ный случай и сотрудники укра-

инской пенитенциарной систе-
мы. «Раньше тоже, бывало, на-
сильники случайно падали с нар 
насмерть. Сокамерники не заме-
чали, спали. А вот с лестницы, в 
комнате отдыха — это что-то но-
вое.  У Иванова были проблемы с 
охранниками колонии, у него на-
ходили запрещенные вещи, он 
периодически нарушал режим. 
Ну и, можете представить, какое 
отношение у львовских тюрем-
щиков могло быть к тому, кто 
убивал украинских солдат», — ци-
тирует «Страна» анонимного со-
трудника пенитенциарной систе-
мы из Львова.  Напомним, Ива-

нов входил в списки на обмен 
между Украиной и народными 
республиками Донбасса, кото-
рый был осуществлен ровно год 
назад. Однако его в последний 
момент исключили из списка, 
причем, по воспоминаниям 
участников обмена, сделала это 
лично вице-спикер украинского 
парламента Ирина Геращенко. О 
том, как относятся в украинских 
тюрьмах к людям, рискнувшим 
противостоять киевскому режи-
му, и о том, как легко там уме-
реть, «РГ» рассказали бывший 
ополченец и киевский антифа-
шист, прошедшие эти круги ада.

Руслан Фесенко, антифашист, 
Киев

— Хуже всего то, что в украин-
ские тюрьмы понабирали много 
бывших «атошников». Как гово-
рили мне полицейские, когда эта-
пировали в суд, к ним их не взяли 
только потому, что «страшно 
этих больных на голову с оружи-
ем на улицу выпускать». Мол, 
пусть лучше зэков «прессуют». 
Меня по многим тюрьмам пота-
скали — Черкассы, Киев, Днепро-
петровск, далее везде. Наиболь-

шая «жесть» — центр и запад Ук-
раины. В Одессе «адекватней» 
всего, если так можно сказать. По 
итогу «путешествий» осталось 
всего четыре зуба. Ботинками ар-
мейскими по коленным чашеч-
кам — это норма. На допросы в 
изолятор к нам, «политиче-
ским», СБУ приезжало в конце 
дня — чтобы не было следовате-
лей из полиции и адвокатов в со-
седних допросных, или на выход-
ные. Меня с пять дней держали 
голым в декабре в неотапливае-
мом помещении, в карцере, поли-
вали водой при температуре око-
ло 3 градусов. Объявил голодов-
ку. Каждый вечер приходил тю-
ремщик с мобильником и предла-
гал все это прекратить, если я 
сейчас по телефону дам согласие 
на сотрудничество с СБУ. Я не со-
гласился, и на шестые сутки вер-
нули в общий «подвал». 

Юрий Ковальчук, ополченец
— Сидел я на родине, в Херсо-

не. Били крепко, чего уж там. До-
прашивали с сильным пристра-
стием, еще и объясняли, что, мол, 
«у нас» — в СБУ — есть те, кто пока 
запрещает окончательно «дерь-

мо выбить» из меня. Пару раз так 
прикладывались, что сначала в 
больнице тюремной держали, 
чтобы в себя пришел, а потом уже 
в камеру. Честно скажу про со-
трудников СБУ, которые перио-
дически таскали мое «убитое» 
тело: они сильно плевались на на-
чальство — по их мнению, руко-
водство их предало с самого на-
чала, но зато им очень нравится 
зарплата. Били «эсбэушники», 
били дружественным им «урки». 
На обмене общался со «знатны-
ми» людьми. Например, с теми, 
кто оказался в страшных местах 
— на западной Украине, в «крыт-
ке». Я помню, как меня мой адво-
кат убеждал, чтобы я «сдался», 
лишь бы меня на западную Укра-
ину сидеть не отправили. Тамош-
ними зонами всех пугают, я мно-
го о них слышал. И общее отно-
шение к русским, и наркотики. 
Да, они там повсюду, и тюремщи-
ки — первые потребители, даже 
«на посту». 

Хотя большой географиче-
ской разницы, по-моему, уже 
нет: все, что происходит в укра-
инских лагерях и следственных 
изоляторах, — это медленное, 
кромешное зло, постоянное изде-
вательство, где смерть иногда 
равна освобождению. Я пока во-
обще с трудом учусь заново хо-
дить, более 1—2 километров за 
раз — достижение. Верхнюю че-
люсть восстанавливаю. Сильно 
били. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Двух «желтых 
жилетов» 
приговорили
к году тюрьмы

СРОК 
ЗА ПАЛЬБУ 
ИЗ РОГАТКИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

Во французском городе Нанси 
на востоке страны двух «жел-
тых жилетов» осудили на год 
тюремного заключения после 
того, как в минувшую субботу 
они поучаствовали в шестом 
по счету общенациональном 
дне протестных акций. Надо 
полагать, этим неформалам 
ничего бы не было, как подав-
ляющему большинству мани-
фестантов, устроивших шест-
вие в этом городе на востоке 
Франции, а таковых там было 
около тысячи.

Но оказавшиеся на скамье 
подсудимых двое молодых лю-
дей, 21 и 27 лет, отличились 
по-своему. Того, что постарше, 
полицейские задержали, когда 
он стал бросать в них увеси-
стые металлические болты. 
Другой же стрелял в стражей 
порядка, несмотря на преду-
преждения, из рогатки сталь-
ными шариками.

Бурные события, которыми в 
течение более месяца была охва-
чена Франция, привели на ска-
мью подсудимых многие десят-
ки, если не сотни «желтых жиле-
тов», а также радикалов всех ма-
стей и парней с проблемных го-
родских окраин. В Париже по 
этому случаю в суперсовремен-
ном Дворце правосудия в сроч-
ном порядке расширили штаты 
судей и их помощников. Повсю-
ду была задействована убы-
стренная процедура рассмотре-
ния дел. 

Так, к примеру, спустя двое 
суток после протестного дня, 
пришедшегося на 1 декабря, 
только в одном Марселе было 
осуждено 18 человек в возрасте 
от 21 до 52 лет. Причем одного из 
них отправили на два года в 
тюрьму за грабеж в магазине ор-
гтехники, что в центре города. 
Остальные получили от трех до 
девяти месяцев. В Ле-Пюи-ан-Ве-
ле, а это центр Франции, мани-
фестанты пытались взять штур-
мом префектуру полиции. Двоих 
из них арестовали за попытку 
поджога и отправили на три ме-
сяца за решетку. Еще несколько 
агрессивных парней ждут своей 
участи. И таких примеров можно 
привести массу.

Судя по всему, французские 
власти не намереваются мин-
дальничать с теми «жилетами», 
которые склонны к насильст-
венным действиям. Об этом пе-
ред Рождеством дал четко по-
нять президент Эмманюэль Ма-
крон, заявив, что правительство 
«примет жесткие меры по отно-
шению к тем, кто устраивает по-
громы». 

По его словам, «никакой гнев 
не оправдывает нападений на 
полицейских, жандармов, а так-
же ущерба магазинам и государ-
ственным учреждениям». 

ВЕРДИКТ КНДР обязали заплатить за гибель студента из США

Счет для Пхеньяна
Максим Макарычев 

Н
еобычное решение с 
политическим под-
текстом вынес ва-
шингтонский суд, 
удовлетворив иск, 
поданный в апреле 
этого года Фредери-
к о м  и  С и н т и е й 
Уормбиер. Родители 

американского студента Отто 
Уормбиера, который был приго-
ворен северокорейским судом к 
15 годам принудительных работ 
за кражу агитационного плака-
та из гостиницы в Пхеньяне и 
умер по возвращении в США, в 
своем исковом заявлении тре-
бовали от властей КНДР выпла-
ты непомерной для бюджета 
этой страны компенсации в 
миллиард долларов. Они утвер-
ждали, что северокорейские тю-
ремщики с санкции властей «за-
мучили их сына», отправивше-
гося в конце 2015 года с ознако-
мительной поездкой в Север-
ную Корею в составе группы 
американских студентов. Отто 
был лучшим учеником в школе, 
занимался спортом, окончил 
престижную бизнес-школу в 
Лондоне и мечтал о карьере ин-
вестиционного банкира, уже по-
лучив приглашение от одной из 
известных компаний.

Федеральный судья округа 
Колумбия Берил Хауэлл приня-
ла достаточно жесткое решение 
и обязала власти КНДР запла-
тить родителям Уормбиера 501 
миллион долларов. А это, между 
прочим, составляет 4 процента 
северокорейского ВВП. 

По горячим следам Пхеньян 
не стал комментировать это 
громкое дело и, вероятнее всего, 
попросту не будет выступать с 
какими-то заявлениями по это-
му поводу. Понятно, что КНДР 
не будет платить по счету, а 
арест каких-либо северокорей-
ских активов в США исключен 
по причине их практического 
отсутствия. Делает вид, что ни-
чего не произошло, и сам Трамп, 
заявивший о том, что с нетерпе-
нием ждет новой встречи с «пре-
зидентом Кимом». 

Многие аналитики сочли, что 
решение суда, с одной стороны, 
имеет цель удовлетворить жало-
бу отчаявшихся родителей, по-
терявших своего единственного 
сына, с другой стороны, не ли-
шено политического подтекста. 
Еще два года назад Трамп в сво-
ей предвыборной риторике пос-
тоянно клеймил северокорей-
ский режим, что совпадало с 
трактовкой политики Белого 
дома в отношении КНДР, а также 
с установками его непримири-
мых противников из стана демо-
кратов. 

Смерть Отто Уормбиера в 
прошлом году обострила и без 
того сложные отношения между 
Вашингтоном и Пхеньяном по 
вопросу о северокорейском 
ядерном арсенале. Однако вне-
запное их потепление привело к 
исторической встрече северо-
корейского лидера Ким Чен Ына 
и президента США Дональда 
Трампа в июне в Сингапуре. От 
главы Белого дома уже не услы-
шишь и нотки прежней агрес-

сивной риторики. Более того, он 
признается в симпатиях к моло-
дому северокорейскому лидеру 
и постоянно расточает компли-
менты в его адрес, несмотря на 
жесткие оценки его оппонентов 
в американской элите.

В связи с этим решение суда 
удовлетворяет претензии про-
тивников потепления отноше-
ний США и КНДР, которую неко-
торые эксперты продолжают 
вполне серьезно считать едва ли 
не главной частью «мировой 
оси зла», хотя Белый дом еще 
при Обаме отказался от исполь-
зования этого термина в отно-
шении Пхеньяна. 

Решение судебной инстан-
ции округа Колумбия также 
подтверждает доводы амери-
канских правоохранительных 
органов, которые с момента воз-
вращения Отто Уормбиера в 
США в крайне плачевном состо-
янии говорили о том, что юноша 
подвергался пыткам во время 
нахождения в северокорейской 
тюрьме в течение 18 месяцев. 
Судья, которая выносила приго-
вор, процитировала невролога 
Дэниела Кантера. По его мне-
нию, молодой человек, вероят-
но, умер от повреждения мозга, 
вызванного временным прекра-
щением его кровоснабжения. 

Известно, что некоторое время 
молодой человек находился в 
состоянии комы в тюремной 
больнице, и только после этого 
власти КНДР позволили родите-
лям Отто забрать его домой. 13 
июня он вернулся домой после 
пребывания в тюрьме в Север-
ной Корее. Он был в коме, не мог 
общаться и действительно имел 
серьезные повреждения мозга. 
Спустя неделю он скончался на 
руках у матери. 

Между тем точная причина 
смерти Уормбиера по-прежне-
му остается неизвестной. Дело в 
том, что родители по необъя-
снимым причинам отказались 
от вскрытия тела их сына и про-
ведения судебно-медицнской 
экспертизы. Это дало повод для 
разного рода версий о насильст-
венной смерти 22-летнего аме-
риканца. Хотя врачи больницы 
города Цинциннати, куда доста-
вили Уормбиера по возвраще-
нии из Северной Кореи, заяви-
ли, что не нашли на его теле сле-
дов пыток и каких-либо истяза-
ний.

Между тем некорые амери-
канские СМИ стали активно 
раскручивать другую версию, 
оказавшуюся «удобной» опре-
деленным политическим силам 
и свидетельствующую о «жесто-

кости режима Ким Чен Ына». В 
октябре они сообщили о новых 
доказательствах пыток Уормби-
ера в тюрьме, подобных тем, что 
в 2000-е годы использовались в  
тайных тюрьмах ЦРУ. Речь шла 
об имитировании утопления в 
воде, электрошоке и удушение. 

Власти Северной Кореи кате-
горически отрицали факт истя-
заний, утверждая, что америка-
нец в большой дозе съел некие 
таблетки, которые принял за 
снотворное, и заразился боту-
лизмом. Это, по версии Пхенья-
на, и привело к необратимым 
последствиям для истощенного 
во время пребывания в тюрем-
ной камере организма. 

Февраль 2016 года. Охранники 
 выводят из зала суда в Пхеньяне 
Отто Уормбиера, приговоренного 
к 15 годам тюрьмы.

А К Ц Е Н Т

Решение суда имеет политический под-
текст и удовлетворяет претензии против-
ников потепления отношений США и КНДР

А К Ц Е Н Т

Хуже всего то, что в украинские тюрьмы 
понабирали много бывших «атошников»

НО С БЛАГОДАРНОСТИЮ: 
БЫЛИ
«Левада-центр» опубликовал результаты опроса, согла-
сно которым доля граждан России, которые сожалеют о 
распаде СССР, достигла в минувшем году максимума за 
14 лет и составила две трети населения. Из подобных 
данных можно делать глубокомысленные выводы о «неу-
дачном транзите» и «имперской ностальгии». А можно, 
как верно заметил один из проницательных коллег-ме-
ждународников, увидеть «сожаление об ушедшей моло-
дости и теплом ламповом мире прошлого века, в сравне-
нии с которым холодный цифровой мир нынешнего в 
представлении респондентов куда враждебнее челове-
ку». Он упомянул в связи с этим аналогичный опрос в Ве-
ликобритании пару лет назад, когда 59% опрошенных 
полагали, что империей стоит гордиться, а 34% хотели 
бы ее сохранения. При этом реваншизмом там и не пах-
ло, британцам давно уже совсем не до того (см. сегодня 
фантасмагорию вокруг брекзита).

В нашем случае от четверти до трети опрошенных то-
скуют о прошлом, потому что «возросло взаимное недо-
верие, ожесточен-
ность», «разруша-
ются связи с родст-
венниками и друзья-
ми», «утрачено чув-
ство, что ты повсюду 
как дома». То есть, 
строго говоря, про-
блема не в геополи-
тических изменени-
ях, а в том, как меня-
ются общественная 
атмосфера, отноше-
ния между людьми.

2018 год действи-
тельно принес чув-
ство окончательно 
уходящей натуры, 
растворения мира, в 
котором вырос. По 
профессиональной 
линии — упраздне-
ние прежней модели 
ядерной стратегической стабильности, крах формата 
российско-американских отношений, который мало ме-
нялся с шестидесятых годов прошлого века, фатальное и 
ожесточенное отчуждение Украины от России вплоть до 
церковного раскола и т.д. Но куда острее ощущение того, 
как исчезает последний слой культуры, объединявшей 
огромное пространство.

2018-й — год знаковых утрат. Поколения воспитыва-
лись во вселенной, придуманной демиургом нашего дет-
ства Эдуардом Успенским. И положенной на музыку ге-
ниального Владимира Шаинского. Этот мир говорил 
вкрадчивыми интонациями Олега Табакова — всенарод-
ного кота Матроскина, лирическим саундтреком бытия 
почти каждого из нас звучал голос Олега Анофриева — не-
заменимого трубадура и менестреля для детей и взро-
слых. «Пес в сапогах» неповторимыми фиоритурами Ни-
колая Караченцева учил не пугаться силы чувств, как и 
герой его «Юноны и Авось». А кот Леопольд из муль-
тфильма Анатолия Резникова призывал «жить дружно» 
общество почти беспрецедентной многонациональности. 

В том мире Одесса Романа Карцева была не городом 
на побережье иностранного (а то и враждебного) госу-
дарства, а достоянием всех граждан вне зависимости от 
того, сколько тысяч километров отделяло их от Дериба-
совской. Баадур Цуладзе в нелепом облачении дорожно-
го рабочего, конечно, наносил разметку где-то в Грузии, 
но по этой горной дороге как будто ехало население все-
го огромного Союза.  

На протяжении десятилетий тон задавал Иосиф Коб-
зон, которому в лучшие времена удавалось сочетать боль-
шой государственный пафос и доверительную лириче-
скую интонацию, превращать «палаточный Братск» из не 
считающегося с издержками государственно-идеологиче-
ского проекта в идеа-
лизм юношеских по-
рывов. Или Станис-
лав Говорухин прео-
бражал мрачную, 
временами грязную 
борьбу с послевоен-
ным разгулом банди-
тизма в романтиче-
ское полотно о су-
перменах среди нас. 
И даже солдат Иван 
Чонкин вкупе с сар-
кастически описан-
ными персонажами 
памфлета-антиуто-
пии «Москва-2042» 
Владимира Войнови-
ча, прошедшего путь 
от добропорядочного советского писателя до яркого дис-
сидента-антисоветчика, доказывали (что называется, от 
противного) внутреннюю общность этого пространства.

Пространства, где виртуозная имитация Михаилом 
Державиным псевдоанглийской болтовни уморительной 
интуристки вызывала всеобщий отклик, ибо языков на-
род в массе своей не знал, но подспудно к ним и «импор-
тной» жизни тянулся. 

Всех этих людей не стало за минувший год. К этому 
ряду можно добавить златоуста-песенника Андрея Де-
ментьева, бытописателя сюрреалистичной повседневно-
сти Киру Муратову, автора единственного, но невероят-
но пронзительного фильма очень печальной судьбы 
Александра Аскольдова («Комиссар»), первого исполни-
теля легендарной песни «Трус не играет в хоккей» Вади-
ма Мулермана… 

Советский Союз закончился не 27 лет назад, декабрь-
ским вечером 1991 года, когда вместо красного флага 
над Кремлем взвился российский триколор. Потребова-
лись годы, чтобы осознать, что это необратимо в адми-
нистративно-политическом, а потом и экономическом 
смысле (хотя и сейчас остаются те, кто либо боится, либо 
жаждет восстановления СССР). Но советская цивилиза-
ция, основанная на совместном культурном наследии, 
тает медленно. Конечно, физический уход тех, кто созда-
вал и олицетворял это наследие, не означает его немед-
ленного забвения. Книги Успенского и Войновича, музы-
ка Шаинского, песни Кобзона, фильмы Говорухина и т.д. 
еще долго будут создавать шлейф той культуры. Но она 
невоспроизводима, как и Одесса Карцева или Грузия со-
ветских короткометражек. И как сам Советский Союз в 
многообразии его величия и уродства, гуманизма и вар-
варства, которые были всегда намешаны в сложной про-
порции. Страница переворачивается, каким бы иногда 
грустным это ни казалось. «Не говори с тоской: их нет; // 
Но с благодарностию: были». 

Советский Союз 
закончился 
не 27 лет назад, 
декабрьским 
 вечером 1991 года, 
когда вместо 
 красного флага над 
Кремлем взвился 
российский 
триколор

Книги Успенского и 
Войновича, музыка 
Шаинского, песни 
Кобзона, фильмы 
Говорухина еще 
долго будут созда-
вать шлейф той 
культуры

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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КОММЕНТАРИЙ

РЕШЕНИЕ СУДА НЕ ПОВЛИЯЕТ НА КНДР
Александр Домрин, профессор факультета права  НИУ «Высшая школа экономики»:

— Механизма реализации решения, вынесенного 

окружным судом Вашингтона, не существует. Несмо-

тря на речь судьи, которая заявила, что «тоталитарный 

режим в Пхеньяне использовал Уормбиера в качестве 

пешки в своем всемирном мошенничестве и конфрон-

тации с США», этот вердикт не имеет экстерриториаль-

ной силы. КНДР — суверенное государство, у которого 

нет, например, имущества в США, которое можно было 

бы арестовать. Поэтому американский суд может вы-

носить любые решения, они не повлияют на Пхеньян. 

Надо, кстати, учесть и то, что обстоятельства гибели мо-

лодого человека по-прежнему неясны до конца, его 

родные  ведь отказались от вскрытия тела. Но зато та-

кое решение суда вполне в русле политики президента 

США Дональда Трампа, который склонен изначально 

завышать ставки, чтобы потом выторговать что-то для 

Америки, идя на уступки. На 2019 год намечено продол-

жение переговоров с КНДР, и США таким образом заго-

тавливают аргументы, поскольку далеко не все гладко 

во взаимоотношениях Вашингтона и Пхеньяна. Однако 

можно быть уверенными, что в международный суд это 

дело не попадет — в нем рассматриваются споры между 

странами. Надо учесть и то, что Америка сама поспо-

собствовала тому, чтобы исключить возможность рас-

смотрения дела в международных инстанциях. Еще в 

1984-86 годах, когда Никарагуа обвинили США в при-

менении силы при поддержке диктатора Сомосы, меж-

дународный суд признал американскую сторону винов-

ной. Но Вашингтон не стал исполнять решение суда и 

не выплатил присужденную компенсацию Никарагуа.

Подготовил Константин Волков

Все, что происходит в украинских тюрьмах, — это постоянное издевательство, где смерть иногда равна освобождению.
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Счет за обыск

А также для задержания преступников или пресе-
чения преступления.

Потом Верховный суд напомнил про Закон 
«Об оперативно-розыскной деятельности».  

И его статью 5, в которой сказано, что должностные 
лица при проведении своих оперативно-розыскных меро-
приятий должны «обеспечивать соблюдение прав челове-
ка и гражданина на неприкосновенность частной жизни, 
личную и семейную тайну, неприкосновенность жилища и 
тайну корреспонденции». 

В законе «Об оперативно-розыскной деятельности» 
четко расписано,  в каких случаях и при каких условиях 
могут правоохранители зайти  домой к гражданину.  То 
есть «ограничить конституционные права человека и гра-
жданина» на тайну переписки, телефонных переговоров,  
почтовых, телеграфных и «иных сообщений». А так же пра-
во на неприкосновенность его дома.

 Все эти права по закону можно нарушить на основании 
судебного решения или «при наличии информации о при-
знаках подготавлива-
емого, совершаемого 
или совершенного 
противоправного де-
яния, или о лицах все 
это совершающих». 
Причем, если по это-
му поводу идет след-
ствие.

А еще можно по-
ступиться конститу-
ционными правами 
гражданина, если 
речь идет о событиях, 
действиях (или без-
действиях) согдающих угрозу государственной, военной, 
экономической,  информационной или экологической 
безопасности Российской Федерации.

Потом Верховный суд вернулся к Конституции. Кон-
кретно — к статье 53. В ней сказано, что каждый имеет пра-
во на возмещение государством вреда, причиненного не-
законными действиями (или бездействием) органов госу-
дарственной власти или их должностных лиц. 

А в предыдущей статье Основного Закона — 52-й — ска-
зано, что «права потерпевших от преступлений и злоупо-
треблений властью охраняются законом», а государство 
«обеспечивает потерпевшим доступ к правосудию и ком-
пенсацию причиненного ущерба».

Из всех приведенных конституционных норм Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ дела-
ет такой вывод.  Действия (или бездействие) органов госу-
дарственной власти или их должностных лиц, причинив-
шим вред любому лицу, «влекут возникновение у государ-
ства обязанности этот вред возместить, а каждый постра-
давший от незаконных действий органов госвласти или их 
должностных лиц наделяется правом требовать от госу-
дарства справедливого возмещения вреда».

Потом Верховный суд РФ приводит нормы Гражданско-
го кодекса, в которых говорится про то, что вред, нанесен-
ный чиновниками, возмещает казна России, казна субъек-
та Федерации или казна муниципального образования. 
Там же объясняется, как защищаются эти права, как и по 
каким правилам определяется размер компенсации мо-
рального вреда. 

Также Верховный суд разъяснил, как по закону возме-
щаются «нематериальные блага». В законе сказано так.

«Если того требуют интересы гражданина, принадле-
жащие ему нематериальные блага могут быть защищены, 
в частности, путем признания судом факта нарушения его 
личного неимущественного права, опубликования реше-
ния суда о допущенном нарушении, а так же путем  пресе-
чения или запрещения действий, нарушающих или созда-
ющих угрозу нарушения личного неимущественного пра-
ва». Верховный суд подчеркнул: суд обязан учитывать сте-
пень физических и нравственных страданий, «связанных с 
индивидуальными особенностями гражданина, которому 
нанесен вред».

Когда определяют размер компенсации, юридически 
значимым и «подлежащим доказыванию» являются об-
стоятельства, связанные с тем, что потерпевший перенес 
физические или нравственные страдания в связи с посяга-
тельствами причинителя вреда». 

И главная мысль — именно на причинителе вреда лежит 
бремя доказывания правомерности его поведения и отсут-
ствия его вины. 

В нашем случае суд установил факты  проведения след-
ствием обыска дома у истца, неправомерность этих дейст-
вий, а также, судя по показаниям истицы, ее моральные 
страдания.

По мнению Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда, местный суд фактически установил 
«юридически значимые обстоятельства, необходимые для 
правильного разрешения спора. Но выводы, котороые 
местный суд из этого сделал -  «являются ошибочными».

Ссылаясь на то, что никаких незаконных следственных 
действий против истицы не проводилось, и на то, что нет 
связи между незаконным обыском в квартире ее супруга и 
ее нравственными страданиями, местные судьи не учли 
следующее.

Истица испытывала нравственные страдания по пово-
ду нарушения незаконным обыском своих прав на жилище 
и неприкосновенность своей частной жизни. Вывод мест-
ных судов, что он не видит связи между незаконным об-
ыском и страданиями жены, также ошибочен, так как 
квартира принадлежит не только мужу, но и жене.

Верховный суд РФ заявил, что местные суды не приняли 
во внимание правовую позицию Конституционного суда.

А ведь Конституционный суд  неоднократно в своих ре-
шениях говорил, что обыск в жилище относится к числу 
тех следственных действий, которые «существенным 
образом ограничивают конституционные права лица, в 
том числе право неприкосновенности его дома и частной 
жизни». 

Поскольку обыск в доме, как правило, в равной мере ог-
раничивает права как тех, в отношении которых обыск 
разрешен, так и тех, кто живет вместе с ним, защита прав 
пострадавших должна быть обеспечена «лицам всех кате-
горий».  Иное нарушало бы закрепленные Конституцией 
Российской Федерации права на неприкосновенность жи-
лища, частной жизни, а так же право на судебную защиту - 
подвел черту Верховный суд. 

Верховный суд велел пересмотреть спор заново. 

Номер не удался
То есть за то же самое, 
если бы автомобилист 
на нижнюю часть цифры 

восемь наклеил белую изоленту, 
или в середине «0» наклеил чер-
ную полоску. 

Ответственность за такое на-
рушение довольно суровая — 5 
тысяч рублей штрафа или лише-
ние прав на срок от одного меся-
ца до трех.  

Но при наклеивании пленок и 
изоленты есть умысел. А при на-
ших погодных условиях, нечище-
ных дорогах умысла в изменении 
номера нет. 

Тем не менее и мировой суд, и 
апелляционный, и кассационный 
посчитали, что лед на номере — 
это «оборудование регистраци-
онных знаков материалами, пре-
пятствующими их идентифика-
ции». 

Однако Верховный суд еще 
раз указал нижним инстанциям 
на их ошибку. Он напомнил, что в 

пункте 5.1 постановления Плену-
ма ВС от 24 октября 2006 года 
объективную сторону состава 
нарушения, предусмотренного 
частью 2 статьи 12.2 КоАП, обра-
зуют следующие действия води-
теля. А именно управление без 
регистрационных знаков (в том 
числе без одного из них). Также 
при наличии знаков, установлен-
ных в нарушение требований 
госстандарта на не предусмо-
тренных для этого местах (в том 
числе только одного из них). И со 

знаками, оборудованными с при-
менением материалов, препятст-
вующих или затрудняющих иден-
тификацию этих знаков (в том 
числе только одного из них). 

При этом заместитель касса-
ционного суда пришел к выводу о 
том, что знак автомобиля был за-
крыт снегом с применением спе-
циального средства, удерживаю-
щего природный материал. Одна-
ко на основании каких доказа-
тельств был сделан такой вывод, 
в упомянутом постановлении не 

говорится. Какое специальное 
средство было использовано для 
удерживания природного мате-
риала, также неизвестно.

Переквалификация деяния во-
дителя Гвоздева на часть 1 статьи 
12.2 КоАП также невозможна, по-
тому что не установлена возмож-
ность читаемости заднего номера. 
Поэтому ВС отменил все решения 
нижестоящих судов. Но автомо-
билисту потребовался год на до-
казывание своей невиновности. 

Проблема в том, что некото-
рые недобросовестные сотруд-
ники ГИБДД загружают лишней 
работой суды. А некоторые судьи 
по каким-то непонятным причи-
нам не знают о существовании 
разъяснений Пленума Верховно-
го суда.  

СУД

С таксистов 
хотят брать 
деньги 
за музыку

ИМ ХОЧЕТСЯ 
ПЕСЕН
Иван Петров

Любопытный спор возник не-
сколько лет назад и тянется до 
сих пор между Российским ав-
торским обществом (РАО) и 
таксопарками. Блюстители ав-
торского права сочли, что так-
си — это публичное место, а зна-
чит, за музыку, которую слуша-
ют пассажиры во время пути, 
таксомоторные компании 
должны платить отчисления. 
Как это делают представители 
РЖД — за музыку, которую пас-
сажиры слушают в поездах, как 
это делают другие владельцы 
общественного транспорта, а 
также вокзалов, пристаней, аэ-
ропортов. 

В судебную часть этот кон-
фликт вылился в июне 2018 
года. Тогда один из представите-
лей РАО, воспользовавшись 
услугами такси и прослушав по 
пути 17 песен, решил через по-
дачу судебного иска взыскать с 
таксопарка компенсацию за ка-
ждую песню в размере 20 тысяч 
рублей. Итого вышло 340 тысяч 
рублей. Более того, согласно 
иску таксопарк просили обя-
зать в дальнейшем выплачивать 
РАО ежемесячно отчисления по 
500 рублей с каждой машины.

Нетрудно догадаться, что в 
случае успеха иска в суде к этой 
таксомоторной компании за 
этим последовали бы иски ко 
всем другим. К слову, объем ле-
гального российского рынка 
такси оценивается приблизи-
тельно в 2 млн автомобилей. 

Более того, кроме РАО на от-
числения с таксистов претенду-
ет также Всероссийская орга-
низация интеллектуальной соб-
ственности. Но их аппетиты не-
сколько скромнее — они хотят 
получать по 150 рублей с одной 
машины в месяц.

Суд первой инстанции в сен-
тябре согласился с доводами 
РАО. Согласно решению води-
тель такси не имел права вклю-
чать музыку, поскольку таксо-
парк не заключил договор с РАО 
и не платил авторские отчисле-
ния. Однако 9-й арбитражный 
апелляционный суд недавно от-
менил это решение. Главный вы-
вод — исполнение музыки нельзя 
считать публичным, поскольку 
вход в такси не бесплатен. Такси, 
счел суд, не является доступным 
для свободного посещения пуб-
личным местом.

«Прослушивание музыки в 
такси — вопрос с юридической 
точки зрения неоднозначный, — 
прокомментировал «РГ» управ-
ляющий партнер коллегии адво-
катов Владимир Старинский. — С 
одной стороны, назвать такси 
публичным местом довольно 
сложно, так как это все же не 
площадка, открытая для посеще-
ния неограниченного количест-
ва лиц, а автомобиль с несколь-
кими пассажирами. С другой 
стороны, наличие платы за вход 
не делает место непубличным, и 
этот критерий нельзя назвать ос-
новным в этом случае». 

Эксперт считает, что, скорее 
всего, РАО не удастся добиться 
перечисления средств за прослу-
шивание музыки в такси.

«Сложно признать воспроиз-
ведение музыки в такси публич-
ным, ведь оно осуществляется с 
обоюдного согласия, — поясняет 
юрист, патентный поверенный 
РФ Василий Зуев. — Поскольку 
никто и ничто не мешает пасса-
жиру влиять на процесс: води-
теля можно попросить вклю-
чить-выключить радио, пере-
ключить трек, прибавить-уба-
вить громкость. Такое прослу-
шивание музыки — это воспро-
изведение в личных целях води-
теля и пассажира, а не публич-
ное прослушивание».

«Даже если признать за РАО 
право требовать отчисления ав-
торского вознаграждения за му-
зыку в такси, встает вопрос о 
том, кто должен выступать пла-
тельщиком: водитель-таксист, 
таксопарк или агрегатор, пред-
ставляющий заказы?» — добавля-
ет адвокат Евгений Корчаго. 

КРИМИНАЛ 
Фанатов 
задержали 
за драку

НЕТЕПЛЫЙ 
ПРИЕМ
Иван Петров

Во вторник в Москве начались за-
держания в рамках уголовного 
дела, возбужденного в ноябре по-
сле футбольного матча в Москве 
между итальянским клубом 
«Рома» и столичным ЦСКА. При-
бывшие на матч в Москву 7 ноя-
бря итальянские футбольные бо-
лельщики на улице Воронцово 
Поле повстречали группу фанатов 
армейского клуба. Общение как-
то сразу не заладилось и переро-
сло в массовую драку. Пострадал 
даже отель — фанаты разбили окна 
номеров, где поселились итальян-
ские болельщики. 

После драки всем нападав-
шим удалось скрыться. По факту 
драки было возбуждено дело по 
статье 213 УК РФ «Хулиганство». 
Какое-то время понадобилось 
оперативникам, чтобы устано-
вить личности зачинщиков дра-
ки. Во вторник в квартиру дома 
на Красноармейской улице, где 
проживает лидер одной из фанат-
ских группировок ЦСКА 28-лет-
ний Илья Златогоров, пришли 
следователи. Они сообщили мо-
лодому человеку причину задер-
жания, а сопровождавшие их 
бойцы ОМОНа проводили парня 
в микроавтобус.

В то же время следственные 
действия прошли в местах про-
живания других фанатов «кра-
сно-синих». Правоохранители 
работали более чем по десяти 
адресам, проверялись участники 
трех фанатских объединений. У 
подозреваемых изъяли мобиль-
ные телефоны, жесткие диски 
компьютеров и ноутбуков. 

Ружье 
в порядке услуги

И даже,  как должны 
быть оборудованы при-
сутственные места. Так, 

н а п р и м е р ,  п о д р а зд е л е н и е 
Росгвардии должно быть готово 
помочь даже инвалиду-колясоч-
нику. 

Все эти требования в деталях 
прописаны в зарегистрирован-
ном в Минюсте России новом 
приказе директора Росгвардии 
Виктора Золотова. По сути это 
четкий  регламент оказания го-
суслуг весьма непростому кон-
тингенту наших сограждан. Куда 
входят не только охотники, но и 
профессиональные спортсмены, 
коллекционеры и просто люби-
тели пострелять.

 Смысл нового документа 
предельно понятен и логичен. 
Если не выполнен хотя бы один 
пункт из предъявленных требо-
ваний к владельцу оружия, ника-
кого разрешения на обладание 
стволом не будет. Но если гра-
жданин выполнил все, так ска-
зать, упражнения, извольте его 
обслужить полностью и быстро, 

в четко оговоренные сроки. На-
пример, срок выдачи разреше-
ния на оружие составляет не бо-
лее 14 календарных дней со дня 
регистрации заявления. Кстати, 
образцы заявлений и прочих до-
кументов приведены в приложе-
нии к регламенту. А продление 
срока действия этого разреше-
ния должно быть оформлено в 
течение 30 календарных дней со 
дня регистрации заявления. И 
если будет что-то не так, после-
дуют жесткие санкции.

Заявление на разрешение 
или регистрацию гражданского 
оружия может быть подано с ис-

пользованием портала госуслуг 
и должно быть подписано про-
стой или усиленной квалифици-
рованной электронной подпи-
сью. 

Для получения такого разре-
шения заявитель вместе с заяв-
лением представляет паспорт 
гражданина России, дубликат 
лицензии на приобретение ору-
жия с отметкой поставщика о его 
продаже либо с отметкой упол-
номоченного подразделения 
Росгвардии или подразделения 
лицензионно-разрешительной 
работы (но это в случае получе-
ния оружия непосредственно от 

предыдущего владельца), две фо-
тографии размером 3x4 см. 

Для продления срока дейст-
вия разрешения представляют-
ся, разумеется, медицинские за-
ключения об отсутствии проти-
вопоказаний к владению оружи-
ем и об отсутствии в организме 
человека наркотиков. Если ору-
жие регистрирует охотник, надо 
предъявить охотничий билет, до-
кументы, подтверждающие, что 
заявитель занимается професси-
ональной деятельностью, свя-
занной с охотой. 

Вообще же сама процедура ре-
гистрации упрощается. Так, в Мо-
скве открыт уникальный центр в 
Северном административном 
округе столицы по приему заяв-
лений и выдаче разрешений на 
оружие. Его уникальность — в 
компьютеризации процесса.

 Заявитель уже не должен бе-
гать по нескольку раз в полицию, 
выстаивать в очередях, а может 
просто подать электронное заяв-
ление со всеми сканированными 
документами. Ему надо появить-

ся в указанное время в лицензи-
онном центре два раза — сначала 
показать свое оружие, а затем 
получить документ. 

Разумеется, механизм этого 
процесса совершенствуется. Что 
важно, инициатива создания та-
кого центра, по сути, исходит от 
президента России — он потребо-
вал максимально упростить для 
граждан оказание госуслуг. А ли-
цензирование оружия — госуслу-
га. И наш гражданин должен тра-
тить на такое гособслуживание 
(если у него все в порядке с доку-
ментами) не более 15 минут.

Напомним, что на руках у 
пяти миллионов человек в легаль-
ном пользовании находится свы-
ше 6,2 миллиона самых разных 
стволов. То есть на каждых 100 
жителей имеется до 9 единиц ог-
нестрельного оружия. Впрочем, 
это не самый высокий показа-
тель, по нему Россия занимает 
всего лишь 68-е место в мире. 

Процедура регистрации гражданско-
го оружия стала значительно проще. 
И пройти ее можно быстрее.

Привести номер своего автомобиля в порядок летом — не проблема. Другое дело — зимой.

А К Ц Е Н Т

На руках у пяти миллионов человек 
в России в легальном пользовании 
находится свыше 6,2 миллиона 
самых разных стволов

А К Ц Е Н Т

При наклеивании пленок и изоленты есть 
умысел. А при наших погодных условиях, 
нечищеных дорогах умысла в изменении 
номера нет

Верховный суд заявил, что коллеги обязаны учитывать степень 
нравственных страданий гражданина.

Главный вывод 
арбитражного 
суда, отменившего 
решение, — испол-
нение музыки 
нельзя считать 
публичным, 
ведь вход в такси 
не бесплатен

В Конституции 
сказано, что «права 
потерпевших 
от злоупотребле-
ний властью охра-
няются законом»

Компетентно 
Сергей Смирнов, юрист: 

— Действительно, такая ситуация, 

когда в зимнее время водителей 

останавливают за нечитаемые ре-

гистрационные знаки, — не ред-

кость. Однако здесь нужно пони-

мать, что, с одной стороны, есть 

определенная проблема, когда ав-

товладелец специально делает зна-

ки нечитаемыми. А с другой, эти са-

мые знаки могут стать нечитаемы-

ми «благодаря» погодным услови-

ям.

При этом, когда водителей обвиня-

ют в управлении автомобилем с не-

читаемыми регистрационными 

знаками, не принимаются во вни-

мание реальные обстоятельства. 

Например, погодные или дорож-

ные условия.

Фактически все отдается на откуп 

конкретному сотруднику ДПС. А 

если так, то было бы правильно 

ввести ответственность сотрудни-

ка ГИБДД за обоснованность при-

влечения водителя к такой ответст-

венности.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Петр Бирюков: Об уборке снега, раздельном сборе мусора
и других проблемах большого города

Просто зима. Просто Москва
Любовь Проценко 

В
сех, кто приезжает в 
столицу, в последние 
г о д ы  п о р а ж а е т  н е 
просто ее красота, но и 
чистота, ухоженность. 
А зимой, какие бы мо-
розы и снегопады ни 
обрушивались на Мо-
скву, ходит по расписа-

нию общественный транспорт, 
тепло в домах, во дворах к утру 
уже вычищены все дорожки. Как 
же удается добиться этого в горо-
де, где проживают 12 миллионов 
постоянных жителей и куда в 
день приезжают 3 миллиона го-
стей? Об этом шел разговор на 
«Деловом завтраке» в редакции 
«Российской газеты» с Петром 
Павловичем Бирюковым — заме-
стителем мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства. 

Барометр безопасности
Петр Павлович, как вам ны-
нешняя зима в Москве по срав-
нению с прошлогодней? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Начало в этом году 
более мягкое. Правда, вот ново-
годний прогноз, уже четвертый 
по счету, выданный синоптиками, 
выглядит суровее, чем первона-
чальный. Сначала они обещали на 
новогодние праздники от 0 до 7 
градусов мороза, а теперь гово-
рят, что может быть и до минус 15. 
И при этом еще и снег будет идти. 

В прошлом году зима была бо-
лее снежная…

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  Их разве можно 
сравнить эти две зимы по снегу? 
В прошлую зиму снег не шел, а па-
дал на город мощными зарядами. 
А нынешняя — пока обычная сред-
нестатистическая зима. Снег 
хотя и идет почти каждый день, но 
понемногу — уже выпало почти 50 
сантиметров. Вывезли его из го-
рода уже 3 миллиона кубометров. 
Столько же, в пределах нормы, 
ожидается и в январе. Выводим на 
его уборку до 8 тысяч машин, и 
они вполне справляются с рас-
чисткой города, в то время как в 
ту зиму приходилось задейство-
вать почти всю технику по макси-
муму — 18—20 тысяч единиц в сут-
ки. Правда, москвичи и сейчас 
иногда критикуют коммуналь-
щиков, звонят, пишут, что где-то 
плохо убрано. Но происходит это, 
как правило, во время снегопада. 
Я напомню: по городским прави-
лам уборка улиц начинается 
лишь через два часа после окон-
чания снегопада. Выметать его и 
вывозить раньше смысла нет, 
если снег продолжает идти. Вы-
ход техники в это время только 
затормозит еще больше движе-
ние транспорта на дорогах. 

Техника используется та же 
самая, что и прошлой зимой?

ПЕТР БИРЮКОВ: Необходимое коли-
чество город закупил еще четы-
ре-пять лет тому назад. В основ-
ном она отечественная, на базе 
наших КАМАЗов. При списании 
отдельных машин покупаем но-
вые, но централизованных до-
полнительных закупок городско-
му хозяйству не требуется.

Читатели «РГ» из района Ро-
стокино задают вопрос: из-
вестно ли Петру Павловичу, 
что нередки случаи, когда сне-
гоуборочные машины ката-
ются по городу, подняв кверху 
щетки. Вроде и на работе, а 
толку от них никакого — одна 
видимость…

ПЕТР БИРЮКОВ: Это правда, от таких 
нерадивых водителей нет поль-
зы, один вред. Бензин жгут, тех-
нику впустую гоняют… К сожале-
нию, такие факты есть и мы узна-
ем о них почти сразу. На всех ком-
мунальных машинах установле-
на система ГЛОНАСС, а на агре-
гатах — еще и датчики, показыва-
ющие сколько чего убрано. Поэ-
тому за недобросовестно выпол-
ненную работу такие водители 
денег не получат, а их начальни-
ков из подразделений ГБУ «Жи-
лищник» и управ районов при 
выявлении таких фактов мы не-
медленно увольняем. 

Эти халтурщики — мигран-
ты, спрашивают москвичи.

ПЕТР БИРЮКОВ: Москвичи на работу 
в коммунальное хозяйство сто-
лицы идут неохотно. В ГБУ «Авто-
мобильные дороги», которое 
убирает центральные улицы, ра-
ботают в основном жители рос-

сийских регионов. Но там машин 
с поднятыми щетками не уви-
дишь. Мигранты из стран СНГ ра-
ботают в отдаленных районах, 
среди них случаются недобросо-
вестные. Но раз без них обойтись 
не можем, стараемся работать с 
теми, кто есть. 

А средства для обработки дорог 
от гололеда этой зимой исполь-
зуются тоже прежние? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Мы обновили их три 
года тому назад, начав использо-
вать противогололедные матери-
алы с добавлением мелкогравий-
ной крошки. Причем обработку 
ими и трасс, и тротуаров, и пеше-
ходных зон существующие техно-
логии позволяют начинать еще во 
время снегопада, чтобы они не 
стали скользкими. При таком ог-
ромном потоке транспорта, как в 
Москве, скользкие дороги могут 
привести к большому количеству 
аварий и травматизма. 

Сколько бы горожан ни уверя-
ли, что реагенты — абсолютно 
безопасные, многие москвичи 
все равно волнуются, не ска-
жутся ли они на их здоровье? 

ПЕТР БИРЮКОВ: В ответ могу сказать: 
все без исключения противого-
лоледные материалы, применяе-
мые на улицах Москвы, прошли 
сертификацию на федеральном 
уровне. Помимо этого, образцы 
каждой партии, поступившей в 
город, берет на анализ независи-
мая комиссия и исследует в лабо-

ратории. Но еще нагляднее без-
опасность этих средств демон-
стрирует состояние деревьев и 
газонов вдоль столичных маги-
стралей. Вспомните, сколько сто-
яло погибших деревьев вдоль 
МКАД лет 20 назад? Они гибли 
потому, что против льда на доро-
гах применялась соляная смесь. 
А сейчас весной все вокруг рас-
пускается и зеленеет. На мой 
взгляд, это лучший барометр без-
опасности обработки городских 
улиц. Смотрите, какие роскош-
ные липы выросли за эти годы на 
Тверской, Арбате, Садовом коль-
це! Если бы их чем-нибудь трави-
ли, разве были бы деревья таки-
ми пушистыми, зелеными, а 
яблони все в цвету? 

А помните, мы проводили с 
вами эксперимент: вы сказали, 
что если новые ботинки зиму 
2014-2015 года не выдержат, 
купите новые двум нашим 

журналистам ? Представляе-
те, четвертая зима пошла 
уже, а ботинкам сноса нет!

ПЕТР БИРЮКОВ: Вот я и говорю, что 
реагенты наши безопасные, да и 
ботинки качественные!

От «Моей улицы» — 
к «Моему району» 

Петр Павлович, объемы работ 
по программе «Моя улица» в 
этом году в городе впервые сни-
зились. Как мы понимаем, это 
произошло из-за чемпионата 
мира по футболу — чтобы го-
сти не ходили по перекопанным 
улицам. Работы свернуты вре-
менно или окончательно?

ПЕТР БИРЮКОВ: Мундиаль, безуслов-
но, был большим праздником, и 
Москва постаралась встретить 
его достойно. Но дело еще и в 
том, что, занимаясь благоу-
стройством последние семь лет, 
первый этап поставленной зада-
чи мы выполнили — создали кар-
кас из 326 центральных улиц, ко-
торые уже приведены в порядок. 
Увеличилось в городе и количе-
ство парковых территорий с 230 
почти до 570. Но создавая для мо-
сквичей условия, равные по ком-
форту, не только в центре, но и на 
окраинах, мэр Сергей Семено-
вич Собянин принял решение де-
лать это теперь в масштабе не от-
дельно взятых улиц, а шире —в 
рамках новой программы «Мой 
район». Ее реализацией и будем 
заниматься в течение ближай-
ших пяти лет. Причем не только 
благоустройством, но и создани-
ем новых точек роста, центров 
притяжения и общения жителей. 
Эта программа разрабатывается 
сейчас для каждого из 146 райо-
нов города и основана она будет 
на предложениях и идеях самих 
жителей, которые подскажут, 
чего им больше всего не хватает. 
Спортивных ли комплексов, пе-
шеходных зон и парков, пляжей 
и т.д.

 — В последние годы Москва за-
нималась также зимними по-
садками деревьев-крупномеров. 
А в этом году что-то незамет-
но, их больше не сажают?

ПЕТР БИРЮКОВ: Высаживают и сей-
час, в эти декабрьские дни. Но 
тоже уже меньше. Если в прош-
лом и позапрошлом году, озеле-
няя Бульварное и Садовое коль-

ца, улицы Тверскую, Арбат, набе-
режные Москвы-реки и другие, 
высаживалось по три с лишним 
тысячи деревьев, то в этом будет 
только 750. Они появятся на та-
ких укрупненных территориях, 
как входные группы Парка Горь-
кого и ВДНХ, у станции метро 
«Улица1905 года», Златоустин-
ском и Армянском переулках и 
ряде других. Весной по заявкам 
москвичей продолжится озеле-
нение дворов, в которых за по-
следние годы высажено уже бо-
лее миллиона деревьев. 

Когда запускали МЦК, столица 
провела огромную работу по 
благоустройству всей терри-
тории вдоль ржавого пояса Мо-

сквы, по которому пошло на-
земное метро. Сейчас готовит-
ся запуск Московских цен-
тральных диаметров. В ми-
нувшую пятницу уже запущена 
скоростная электричка из 
Одинцова до Москвы. Городские 
власти примут участие в об-
устройстве территории для 
нового вида транспорта, кото-
рый скоро получат жители 
Москвы и Подмосковья? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Безусловно. На МЦД 
станции будут открытые и об-
устройство их — наша задача. На 
каждой будет освещенная удоб-
ная пешеходно-тропиночная сеть 
до метро, газоны, возможность 
отдохнуть на лавочке в ожидании 
поезда, парковки, чтобы можно 
было оставить машину, если 
дальше хотите ехать на электрич-
ке. По пути прохождения диаме-
тров расположено много и неухо-
женных зданий и строений. Все 
их тоже нужно привести в поря-
док, чтобы из окна поезда откры-
вался привлекательный вид. Де-
латься это будет не только за счет 

бюджета города. Будут привле-
каться и средства собственников 
построек, как происходило и при 
запуске МЦК. 

Стекло направо, 
пластик — налево

Петр Павлович, сегодня журна-
листы «Российской газеты» 
встречались также с главой 
минприроды Дмитрием Ко-
былкиным. Обсуждали, как в 
стране будет внедряться раз-
дельный сбор мусора. Москва, 
как известно, вместе с Санкт-
Петербургом и Севастополем 
получила отсрочку для внедре-
ния мусорной реформы на три 
года. Как город намерен исполь-
зовать это время?

ПЕТР БИРЮКОВ: Из 7,9 миллиона тонн 
мусора, которые образует в год 
Москва, 1,8 миллиона тонн мы пе-
рерабатываем, утилизируем, сор-
тируем. В соответствии с норма-
тивными документами, сущест-
вующими на федеральном уров-
не, в будущем нам предстоит на-
ладить работу и с остальным объ-
емом отходов. Поэтому работа 
впереди предстоит огромная. Вы-
брать участки для строительства 
комплексов по сортировке и пере-
работке мусора: пластика, метал-
ла, бумаги, картона и полиэтиле-
на. Провести соответствующие 
слушания, обсудить с москвича-
ми решение этих вопросов. 

В Подмосковье раздельный сбор 
мусора внедряется уже с 1 янва-
ря 2019 года. Пять миллионов 
москвичей летом уезжают 
туда на дачи. Что же, на даче 
они будут мусор раскладывать 
по разным пакетам, а вернув-
шись домой, снова валить все в 
одно место?

ПЕТР БИРЮКОВ: Мы тоже создаем ус-
ловия в городе для раздельного 
сбора мусора. Например, в парках 
поставили так называемые коло-
кола — контейнеры, где есть от-
дельные части для стеклянных бу-
тылок, металлических банок, бу-
маги и т.д. Согласитесь, жить в од-
но-двухэтажном доме на даче или 
в деревне и в 17—25-этажной баш-
не в городе — это совершенно раз-
ные вещи. Сложно за раз взять и 
поменять культуру обращения с 
бытовыми отходами. Поэтому в 
многоквартирных домах как были 
мусоропроводы, так и останутся.

Заваривать их не будут, как 
добровольно в некоторых домах 
уже делают?

ПЕТР БИРЮКОВ: Если ТСЖ такое ре-
шение приняло — это дело собст-
венников. Но город специально 
ничего заваривать не будет. Сбро-
шенные в мусоропровод отходы 
наша задача изъять и вывезти на 
сортировку в те самые комплек-
сы, которые предстоит построить. 

И когда же эти комплексы поя-
вятся у Москвы?

ПЕТР БИРЮКОВ: В течение ближай-
ших трех лет, на которые дана от-
срочка. 

Жители Подмосковья возму-
щаются, что плату за вывоз 

мусора решено брать с ква-
дратных метров. 

ПЕТР БИРЮКОВ: Все понимают, что 
переработка мусора, вывоз его, 
утилизация стоят денег. Значит, и 
их расходы на это вырастут. Но 
что же делать? Использовать 
устаревшие технологии непри-
емлемо. 

5G на подходе 
Недавно Москва заключила со-
глашение с «Билайном» о раз-
витии 5G технологий. Как это 
может изменить жизнь жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства?

ПЕТР БИРЮКОВ: Это будет по-настоя-
щему умный город, в котором 
многое изменится. Мы уже сей-
час видим, где в данный момент 
находится наша коммунальная 
техника и что она делает. Цифро-
визация помогает увидеть, на-
пример, и где произошел прорыв 
сети водопровода, а не копать ло-
патой в его поисках. То же самое в 
системе газификации — уже про-
ложены магистрали с датчиками, 
которые показывают любую не-
поладку. 

А есть датчики контроля за 
дорожным покрытием? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Такие датчики сей-
час ставятся в Москве в особо 
опасных местах магистралей и на 
мостовых конструкциях. 

Появление в квартирах счет-
чиков уменьшило потребление 
воды москвичами? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Еще как! Раньше все 
платили за норму — 360 кубоме-
тров воды на человека. А теперь 
потребление снизилось уже до 
160 кубометров на душу населе-
ния. Это же для горожан прямая 
экономия! Но и для города тоже. 
Его мощности рассчитаны на 6,5 
миллиона кубометров воды и 
чуть больше канализования. Тра-
тится же даже в пиковое время 
2,8 — 3 миллиона. Благодаря это-
му мы теперь даже продаем воду 
жителям близлежащих подмо-
сковных городов. 

Жаль, что теплоснабжение у 
нас в домах не индивидуаль-
ное, по стоякам. Но появля-
ются уже москвичи, которые 
сами устанавливают в своих 
квартирах трубы отопления 
с регуляторами температу-
ры. Когда им зимой стано-
вится жарко, они не откры-
вают форточку, чтобы выпу-
стить тепло наружу, а 
просто подкручивают вен-
тиль и уменьшают подачу 
теплоносителя. Вы как к это-
му относитесь?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  Положительно. 
Только заниматься этим лучше 
все-таки летом. А то случайно 
мастер может нарушить систему 
теплоснабжения и оставит це-
лый многоквартирный дом без 
тепла. 

Москвичи сообщили в «РГ», 
что им домой звонят какие-то 
люди, говорят, что якобы город 
проверяет, насколько надежно 
в квартирах остекление, не 
пропускает ли оно холод, не 
упадет ли на головы жителям? 
Это вы команду дали?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В : Впервые о таком 
слышу. О поверке электросчет-
чиков, затеянной мошенниками, 
слышал и уже не раз говорил: 
проводится она только раз в пять 
лет и к тому же — только по вызо-
ву специалистов «Мосэнер-
госбыта» самими хозяевами 
квартиры. А вот про окна слышу 
впервые. Жулики это, конечно, 
которым не стоит даже дверь от-
крывать, на кого бы они ни ссы-
лались. 

Письмо из района Раменки. 
Жители пишут, что летом у 
них демонтировали заборчики 
вдоль пешеходных дорожек на 
придомовых территориях. И 
теперь все ходят где попало, 
вытаптывая цветники и газо-
ны. Может, все-таки вернуть 
заборчики? 

ПЕТР БИРЮКОВ: И что же хорошего в 
этой сплошной «заборизации»? 
Ограждения ставили, чтобы хоть 
как-то защититься от нашествия 
машин. Сегодня московские за-
коны работают эффективно. Все 
знают, что поставил машину на 
газон — заплатишь 2,5 тысячи ру-
блей штрафа. Ну а если просто 
хотите на газончике полежать — 
пожалуйста, от этого газону хуже 
не станет. Так что зачем городить 
заборы? Город — красивый, ухо-
женный, должен быть еще и удоб-
ным для всех. 

А К Ц Е Н Т

Лучший барометр безопасности реаген-
тов, которыми обрабатывают столичные 
улицы — газоны и деревья. Смотрите, 
какие роскошные липы выросли на 
Тверской, Арбате, Садовом кольце! Если 
бы их чем-нибудь травили, разве были бы
они  такими пушистыми и зелеными? 

Ключевой вопрос 

Петр Павлович, Москва уже готова к встрече Но-
вого года?

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, новогоднее оформление города за-

вершено. Надеюсь, что и горожанам, и нашим гостям, 

которые приедут на праздники в столицу, оно понра-

вится. А их, судя по всему, на этот раз будет еще боль-

ше, чем в прошлом году. Ведь если год назад в это 

время в поездах на Москву треть мест были свобод-

ными, то сейчас, как сообщили коллеги из РЖД, их 

уже нет. 

Москвичи обратили внимание, что на Бульвар-
ном кольце в этом году не светятся деревья, как 
в сказочном лесу…

ПЕТР БИРЮКОВ: Гирлянды, которые создавали эту сказку, 

отработали свое. Они были рассчитаны на три года, а 

мы их использовали в течение четырех лет. На сей раз 

дизайнеры-светотехники предложили новую концеп-

цию ландшафтной подсветки Бульварного кольца. В ее 

основе лежит приглушенный свет разноцветных ламп. 

В сумерки, да еще когда в их ареале кружатся снежин-

ки, это смотрится очень красиво. Появились на всех 

знаковых местах — Манежной, Тверской и Пушкин-

ской площадях, в Вознесенском, Камергерском пере-

улках и других также около двух тысяч объемных деко-

ративных конструкций. Большей частью они уже ис-

пользовались в прежние годы. Но благодаря новому 

светодиодному оформлению выглядят совершенно 

иначе. В результате при относительно небольших за-

тратах Москва выглядит по-настоящему празднично. 

Ну и, конечно, звездное небо — тоже обновленное — 

украшает полюбившуюся фанатам улицу Никольскую, 

Камергерский переулок, Рождественку, Кузнецкий 

Мост...

Впрочем, почувствовать себя в преддверии Нового 

года можно не только в центре Москвы. Напомню, за 

последние восемь лет по всему городу благоустроены 

572 озелененные территории. Все они сейчас тоже 

светятся. Например, в заповеднике «Царицыно» мчит-

ся световая карета, запряженная в тройку лошадей, а 

рядом расположился ретроавтомобиль, в «Коломен-

ском» установлены интерактивные павильоны, в кото-

рых гуляющие могут познакомиться с историей празд-

нования Рождества в России. Такие изюминки москви-

чи могут встретить практически в любом ближайшем 

от дома парке.

А К Ц Е Н Т

Жители многоквартирных домов 
как сбрасывали мусор в мусоропроводы, 
так и будут сбрасывать. Сортировать 
и перерабатывать их будут на комплексах, 
которые предстоит построить столице

А К Ц Е Н Т

На каждой станции МЦД будет освещен-
ная удобная пешеходно-тропиночная сеть 
до метро, газоны, возможность отдохнуть 
на лавочке в ожидании поезда, парковки, 
чтобы можно было оставить  машину

Предновогодняя столица в этом году как никогда красива при относительно небольших затратах на ее оформление. 
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Петр Бирюков: Команду проверять качество остекления окон не давал. 
Под таким предлогом пытаются проникнуть в квартиру жулики, им даже дверь 
не нужно открывать.
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ТОРГОВЛЯ 

За три года 
в России могут 
возникнуть две 
тысячи новых 
рынков

КАПИТАЛЬНОЕ 
РЕШЕНИЕ 
Ольга Игнатова

Минпромторг предлагает дать 
регионам право самим решать, 
обязательно ли размещать рын-
ки в капитальных зданиях. Для 
городов-миллионников действу-
ющее с 2013 года требование по 
«капитальности» планируется 
сохранить, но предоставить воз-
можность организовывать се-
зонную торговлю на улице, то 
есть возле здания рынка. 

Такой законопроект о разви-
тии рыночной торговли мин-
промторг внесет в правительст-
во в январе, рассказал корре-
спонденту «Российской газе-
ты» замминистра промышлен-
ности и торговли Виктор Евту-
хов.

Инициатива минпромторга 
поможет фермерам и мелким 
производителям продавать 
свою продукцию на территории 
крупных рынков в теплый се-
зон. По существующим же сей-
час нормам лоточная торговля 
на территории капитальных 
рынков запрещена.

Он считает, что рыночная 
форма торговли — это вовсе не 
пережиток прошлого. «Рынки 
очень востребованы населени-
ем, особенно в малых городах и 
южных регионах, где люди тра-
диционно привыкли покупать 
продукты на развалах», — гово-
рит Евтухов. К тому же рынки 
являются стимулом для сниже-
ния цен в сетевой торговле. 

К сожалению, как напомнил 
Виктор Евтухов, в последние 
годы местные власти слишком 
увлеклись наведением порядка 
в рыночной торговле. Никто не 
спорит, что от «шанхаев» нуж-
но было избавляться, но полу-
чилось уж слишком радикаль-
но. В результате в России оста-
лось немногим более тысячи 
рынков. Это в пять-шесть мень-
ше, чем десять лет назад.

Часть рынков закрылась, 
другая — сменила вывески на 
торговые комплексы, торговые 
ряды, галереи, так как с 2013 
года действует запрет на разме-
щение рынков вне капитальных 
строений. Большинство из ра-
ботающих сейчас рынков уни-
версальные, а около 250 — сель-
скохозяйственные, то есть наи-
более востребованные у населе-
ния. Естественно, что для ог-
ромной страны это капля в 
море. 

При этом замминистра напо-
минает, что основные правила и 
требования к организации роз-
ничного рынка должны быть 
едиными, но главное — справед-
ливыми, не избыточными. На-
пример, если предполагается 
торговля продуктами, то на 
рынке должна работать ветери-
нарная лаборатория. Покупа-
тель должен знать, что покупа-
ет проверенный и качествен-
ный товар. «Но никаких допол-
нительных норм по защите прав 
потребителей санитарным, 
противопожарным и прочим 
требованиям для рынков про-
писывать не нужно — все необ-
ходимые требования уже уста-
новлены», — подчеркивает Вик-
тор Евтухов. 

Новые рынки, какими бы 
они ни были — универсальными, 
сельскохозяйственными, долж-
ны все-таки отвечать современ-
ным требованиям. Заммини-
стра в качестве примера приво-
дит реконструированные мо-
сковские рынки, которые стали 
не только местом, куда люди хо-
дят за свежими овощами, сы-
ром, мясом, пряностями,но и 
еще модными площадками для 
встреч с друзьями и семейного 
отдыха. 

В случае принятия законо-
проекта минпромторг рассчи-
тывает, что в течение трех лет 
появится около двух тысяч но-
вых рынков. Фермеры получат 
дополнительные возможности 
для сбыта своей продукции, а 
люди — еще один торговый фор-
мат. 

Чисто. Конкретно

Когда в «РГ» приходил гу-
бернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев, он бук-

вально рисовал схемы, что бу-
дет происходить на полигонах, 
рассказывал, как пришлось 
привлечь японцев…

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Японцев и гол-
ландцев. На самом деле, в мире не 
так много компаний, которые 
обладают большим опытом по 
борьбе со свалками. Такие ком-
пании начинают появляться и у 
нас в стране. Так, в Челябинск 
приехали на рекультивацию спе-
циалисты, которые занимались 
подмосковным Кучинским поли-
гоном. И когда их осторожно 
спросили, смогут ли они решить 
проблему мусорных полигонов, 
они заверили, что это не страшно 
— объем работ составляет всего 
десять процентов от московских 
свалок. 

А что будет с незаконными му-
сорными свалками? Как вы их 
собираетесь контролировать?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: По закону лик-
видировать несанкционирован-
ные свалки обязан собственник 
земельного участка, для этого 
устанавливаются определенные 
сроки. Если земля муниципаль-
ная, то это зона ответственности 
местных властей. Если в течение 
установленного срока незакон-
ный полигон так и остался на ме-
сте, региональный оператор 
обязан ликвидировать свалку 
самостоятельно, а собственнику 
выставить счет за проведенную 
работу. «Мусорную» реформу 
нужно начать с себя, мы это 
должны сделать все вместе. Му-
сор ниоткуда к нам не прилетел, 
его создали мы сами. И за это в 
ответе перед будущим поколе-
нием. 

Невозможно быстро изменить 
людей, которые все равно ста-
нут выбрасывать мусор куда 
попало. Что с этим делать? 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Когда я говорю, 
что «мы контролируем», то имею 
в виду не только Росприроднад-
зор, наших работников. Мы — это 
все общественники, Народный 
фронт и политические партии, 
которые уже создали экологиче-
ские десанты, это волонтеры и 
местная власть... Все мы ответст-
венны за реализацию реформы. 
И у губернаторов в КPI (ключе-
вой показатель эффективности. — 
Прим. «РГ») эти пункты тоже бу-
дут включены.

Как планируется решать про-
блему утилизации опасных бы-
товых отходов, в частности 
батареек и энергосберегающих 
ламп? Во многих городах такой 
мусор сдать просто некуда. 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: У нас пока су-
ществует только одна професси-
ональная точка сбора таких отхо-

дов — в Челябинске. Там работает 
завод, созданный энтузиастом, 
но это была больше частная ини-
циатива. Есть и такие компании, 
которые сами утилизируют то, 
что производят. Это хорошая 
практика, должна существовать 
ответственность производите-
лей. 

Но этого недостаточно, нам 
предстоит создать дополнитель-
но семь заводов к 2024 году. Фе-
деральным оператором высту-
пит «Росатом», накопивший 
большой опыт утилизации отхо-
дов 1—2-го классов опасности. 
Сегодня же мы можем только пе-
реоснастить какие-то заводы и 
дать им дополнительную нагруз-
ку.

Минувшим летом губернатор 
Ямала Дмитрий Артюхов 
предложил для арктических 
территорий законодательно 
утвердить особую схему выво-
за, переработки и утилизации 
отходов, иначе они станут «зо-
лотыми»... 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Такая проблема 
существует не только на Ямале. 
Посмотрите на Якутию, на Кра-
сноярский край. Там же огром-
ные расстояния. Для таких тер-
риторий должна быть отдельная 
схема, технологии. 

Но у нас есть и свои «кулиби-
ны». По их изобретениям уже 
производятся печи-контейнеры, 
которые можно расположить в 
том или ином муниципальном 
образовании и заниматься пере-
работкой мусора на месте.

Читатель из Башкирии спра-
шивает: 40 процентов населе-
ния республики это сельские 
жители. Они возмущены тем, 
что в частном секторе тариф 
на вывоз мусора и его утилиза-
цию будет выше, чем у жите-
лей многоэтажек. Сельчане, 
как правило, пищевые отходы 
закапывают на участке, а 
твердый мусор сжигают. Поче-
му же тогда они должны пла-
тить больше, тем более учи-
тывая более низкие доходы жи-
телей деревень?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Те поправки, ко-
торые мы внесли в Госдуму, как 
раз исключают эту возможность. 
И дают право региональной влас-
ти минимизировать этот тариф. 
Все дело в том, что у небольшого 
населенного пункта, в отличие от 
города, так называемое тран-

спортное плечо, то есть расстоя-
ние до полигона, будет больше. 
Рядом с селом, где несколько де-
сятков дворов, никто специально 
строить полигон не будет. Поэто-
му, с учетом того, что в тарифе на 
вывоз бытовых отходов 80 про-
центов — это расходы на топливо, 
которое с каждым годом будет 
увеличиваться, платежку сельча-
не вряд ли потянут.

Чтобы этого не допустить, 
мы дали право региональным 
операторам формировать пло-
щадки временного накопления с 
определенным сроком. Они бу-
дут действовать до того момен-
та, пока компания не сформиру-
ет здесь какие-либо сортирую-
щие и перерабатывающие мощ-
ности. 

В единый тариф не закладыва-
ется компенсация расходов до 
места временного хранилища. 
Как будут компенсироваться 
расходы регоператору на тран-
спортировку до мест временно-
го хранилища? 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Нет такого. Вы 
считаете, что деревня никуда му-
сор не вывозила? Рядом с посел-
ками есть места, которые исто-
рически используются для нако-
пления отходов. Регоператор 
сформирует единый тариф и для 
города, и для небольшого насе-
ленного пункта.

Жители Кузмищенского сель-
ского поселения Костромской 
области столкнулись с неожи-
данной проблемой. В санитар-
но-защитной зоне Башутин-
ского водозабора решили по-
строить мусорный полигон. 
Он будет в 800 метрах от жи-
лых домов. Жители обрати-
лись к застройщику с просьбой 
предоставить им документа-
цию и провести общественную 
экологическую экспертизу про-
екта. Им отказали. Правомер-
но ли засекречены документы?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Могу точно ска-
зать, что президент страны, глава 
правительства категорически за-
претили нам всем, и главам субъ-
ектов в том числе, без общест-
венных обсуждений принимать 
какие-то решения, особенно свя-
занные с такой чувствительной 
для всех «мусорной» реформой. 
Тот, кто пытается свой проект 
принять без учета мнения насе-
ления, столкнется с огромным 
сопротивлением. Нужно разъя-
снять жителям все, «где, что и за-
чем». Мы планируем привлечь к 
этой работе 800 тысяч волонте-
ров. Общественники свою готов-
ность уже выразили.

Скрывать от населения ту или 
иную площадку формирования 
сортировки не то что неправиль-
но — глупо. Мы сегодня живем в 
мире, где вся информация тут же 
доступна онлайн. 

Сейчас важна достоверная эк-
спертная подача информации. 
Например, если жителям просто 
скажут, что собираются постро-
ить мусоросжигательный завод 
вблизи населенного пункта, 

люди естественно возмутятся. 
Какой мусоросжигательный за-
вод там, где живут и растут дети? 
А если объяснить, что сжигать-то 
вы ничего не собираетесь и на-
грузка на окружающую среду бу-
дет минимальная, что такие же 
производства работают в центре 
европейских столиц, — тогда бу-
дет понимание. Всем понятно, 
что дальше, ничего не делая, 
жить нельзя. «Мусорную» рефор-
му откладывать было невозмож-
но.

На открытии крупнейшего 
мусороперерабатывающего за-
вода в Тюмени вы сказали, что 
будет сформирован пул лучших 
практик по сбору и утилиза-
ции отходов в стране. Есть уже 
первые претенденты помимо 
этого завода-гиганта?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Конечно, есть. 
Например, Екатеринбург зани-
мает первое место в России по 
сбору вторсырья и вторичной пе-
реработке. И это удивительно, 

потому что туда вторичный пла-
стик привозят даже из очень от-
даленных территорий — только 
для того, чтобы переработать в 
гранулы, а из гранул изготовить 
то или иное сырье. Екатеринбург 
— это одна из лучших практик, 
там — территория мастеров, де-
мидовские корни. 

Невозможно быстро изменить 
людей, которые все равно станут 
выбрасывать мусор куда попало.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году предстоит создать дополни-
тельно семь заводов для утилизации 
батареек и энергосберегающих ламп

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ ТОНН

бытового мусора накаппливает-

ся ежегодно в России

После введения 
запрета на разме-
щение рынков вне 
капитальных строе-
ний их количество 
сократилось в пять 
раз. Осталось 
немногим более 
тысячи рынков

ЧТО ДЕЛАТЬ 
И КУДА ДЕВАТЬСЯ
Как надоели нам все эти прогнозы! Процент в одну сто-
рону, рост — в другую, а что будет на самом деле — в тре-
тью. Каждый год машина российской экономики идет не 
так, как ожидалось — то медленнее, чем хочется, то вдруг 
быстрее, потому что на нее накатит ласковая нефть, то 
встанет, а потом как покатит вниз под гору! А мы — в ней.

Так что готовит нам грядущий год? Экономике не так 
сладко, как хотелось бы. Российская модель роста осно-
вана исключительно на бюджете. На его преференциях, 
софинансировании, компенсациях, возмещениях и ты-
сяче других способов получить от государства что-то. 
Плюс крупные национальные проекты. Но разве бюджет 
может выдержать и «оборонку», и резервирование (бюд-
жетное правило), и социалку, и еще рост? Он же — не ре-
зиновый. Тем более 
что полностью зави-
сит от того, что за 
кордоном. Есть вы-
сокие цены на нефть 
и другое сырье — есть 
доходы, есть бюд-
жет, есть медовая 
сладость. Нет этого — 
дефицит, кашель, по-
кряхтыванье. А к 
этому — холодный 
кредит, ростовщиче-
ский процент по ссу-
дам, избыточное на-
логовое и регулятивное бремя, слишком «крепкий» 
рубль. Всё это настраивает экономику на торможение, 
на резервирование. Стоп машина!

Быстрый рост всей экономики не может быть достиг-
нут только за счет «островков благополучия» — перечня 
избранных проектов, отраслей и регионов, где бюдже-
том созданы благоприятные условия. Чтобы рост был 
стабилен, хотя бы 3,5 – 4 процента из года в год, он дол-
жен быть повсеместным, за счет массы источников. 
Страны — «азиатские тигры», послевоенная Европа хо-
рошо показывают это.

Может быть, заграница нам поможет?  О нет, там — 
не мед. Санкции, ограничения на доступ к международ-
ным рынкам капитала. Накопленный вывоз капиталов 
из России превышает на 300 миллиардов долларов запас 
инвестиций, полученных нами из-за рубежа. Эти деньги 
изъяты из России. Еще десять лет назад картина была 
обратной. Это мир получает от нас инвестиции, а не нао-
борот.

Что еще? В Евросоюзе и США ярко выражено желание 
снизить сырьевую зависимость от России. США уверен-
но становится экспортером нефти, что изменит всю рас-
кладку сил и цены на мировом рынке топлива. Впереди — 
шоки, идущие из глобальных финансов. Поворот на вос-
ток? Там все рады поставлять готовое и извлекать что-то 
из наших недр, но всё становится гораздо сложнее, когда 
речь идет о длинных инвестициях, о том, чтобы вклады-
ваться в локализацию производства в России. 

Как же расти? Как модернизироваться? А слова все 
катятся. Один сказал — три процента роста, но когда-ни-
будь потом. Лет через пять или семь. Другая — нет, побли-
же, хотя при другом сценарии — попозже. Кто вспомнит 
эти слова в 2020-х? МВФ обещает в 2019 году 3,6 процен-
та роста мирового ВВП, а для нас — 1,7 процента. Это 153-
е место в мире по росту. В 2018 году — 166-е. Нам это нуж-
но? Вся Восточная Европа и Центральная Азия будут ра-
сти в 2019 году со скоростью экономик в 2,5 — 5 процен-
тов в год.

Чем же еще оживить российское хозяйство? Демогра-
фия? Когда население сокращается и стареет — всегда 
грозит стагнация. Посмотрите на Японию, на тихоход-
ный Евросоюз. Только рост населения в России, жизнь 
кипящая, миллионы семей, прирастающих благополучи-
ем, могут удержать в сохранности дарованную им, са-
мую большую в мире землю обетованную. Сладкую паш-
ней, лесами, дарами недр. И пусть только кто-нибудь по-
смеет сказать: «Зачем плодить бездельников, когда и 
тем, кто есть, не хватает рабочих мест?»

С демографией у нас — не очень. Кто-то вспомнит о де-
мографических волнах, о «втором переходе» в падении 
рождаемости. Другой помянет проклятые 1990-е годы. 
Сегодня рожают они — из 1990-х, а их гораздо меньше. 
Плюс кризис 2014 — 2016 годов, риски, неуверенность 
в будущем. Но ясно одно — мы опять вошли в минусы. 

В 1950 году послевоенный бэби-бум, 17 новых душ на 
каждую тысячу человек. Школы были забиты. В 1990 го-
ду — уже только два 
младенца на тысячу. 
В начале 2000-х го-
дов началось то, что 
бесстрастно называ-
ется «естественная 
убыль». Каждый год 
мы теряли шесть че-
ловек из тысячи. 
В 2013 — 2015 годах 
— снова плюсы. 
Пусть только по од-
ному новорожденно-
му на пять тысяч че-
ловек, но все-таки. 
А в последние годы — чистая потеря населения каждый 
год. В 2017 году население России уменьшилось на 
136 тысяч человек, снова один на тысячу. 

Что же делать, куда деваться? Так говорят в россий-
ских деревнях, когда силы — не преодолимы. Но так ли 
это? Нам очень нужны оптимизм, уверенность в том, 
что можно строить семейное имущество — дома, земли, 
накопления на 2-3 поколения вперед. Спокойствие, нор-
мальность.  Ведь есть же развитые страны, в которых ро-
ждаемость выше, чем у нас. 

В России коэффициент рождаемости (число детей на 
одну женщину) — 1,6, в Чехии — 1,7, в Дании, США, Вели-
кобритании, Ирландии — 1,8, в холодных Исландии и 
Швеции, где кровь никогда не разогреется — 1,8, во Фран-
ции — 1,9. Это всё развитые страны, с продолжительно-
стью жизни от 79 лет и выше. И, наконец, в Израиле — 3,1! 
Плодитесь и размножайтесь! Традиции, патриотизм, ре-
лигия, высокий уровень жизни — все работает на рост 
(Population Reference Bureau).

В сотый раз хочется сказать — давайте обсуждать, мо-
жет быть, даже кричать о главном. Как быть дальше? Как 
обогащать население? Как придать экономике резвость 
и молодость не только в сырье? Как сделать так, чтобы 
семьи стали полноводными? И как не сокращаться в на-
селении? Или будем ждать чуда — нефти по 100 долларов, 
и тогда заживем? Этого чуда может и не быть. Добыча не-
фти в США, крупнейшего потребителя топлива в мире, 
только за семь последних лет выросла в 2 раза. Дождем-
ся, когда США взломают рынок нефти и опустят цены 
«ниже плинтуса». 

Нам очень нужна 
уверенность в том, 
что можно строить  
дома, земли и нако-
пления на 2-3 поко-
ления вперед

Заграница 
нам поможет? 
О нет, там — не мед. 
Санкции, ограниче-
ния на доступ 
к рынкам капитала

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1631830
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Ключевой вопрос 

Регионам дали дополнительное время

Есть ряд регионов, которые не смогут войти в реформу с 1 января. 
Как субъекты могут воспользоваться правом отсрочки?
Дмитрий Кобылкин | На сегодняшний день приняты поправки к закону 

«Об отходах производства и потребления», которые дают дополни-

тельные механизмы, способные оперативно решать возникающие во-

просы, как то: внезапное прекращение деятельности регоператора 

или возникновение дефицита мощностей зарегистрированных поли-

гонов. 

Для чего сейчас будут взяты на баланс неучтенные свалки и установ-

лен окончательный срок их ликвидации. При этом решается проблема 

логистики в отдаленных территориях. Регионам дается дополнитель-

ное время — до года, чтобы полностью отладить новую систему обра-

щения с отходами. Также внесенными поправками определен срок 

окончательной ликвидации мест размещения отходов, которые не во-

шли в Государственный реестр объектов размещения отходов. Соот-

ветствующие решения в первую очередь направлены на то, чтобы за-

щитить общество от рисков — максимально снизить издержки для гра-

ждан и установить в регионах приемлемую плату за вывоз мусора.

ВОПРОСЫ НАШИХ ПАРТНЕРОВ 

ПРО НЕЗАКОННЫЕ СВАЛКИ И ШТРАФЫ
«Российская газета» предоставляет своим партнерам из региональных 

СМИ возможность спросить гостей «Деловых завтраков». В ходе беседы 

с министром природных ресурсов и экологии РФ Дмитрием Кобылкиным 

прозвучали вопросы, поступившие от газет — партнеров «РГ» в регионах.

Газета «Калужские Губернские ведомости», Калуга.
Будет ли ужесточен контроль за компаниями — перевозчиками ТБО? 
В условиях дефицита полигонов у мусороперерабатывающих пред-
приятий велик соблазн вывозить отходы в лесные массивы, карьеры, 
в соседние регионы.

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Сейчас уже рассматривается необходимость осна-
щения транспорта регоператоров системой ГЛОНАСС. Это практика 
существует в коммунальном секторе давно и должна стать нормой 
для всех. Такой контроль позволит контролировать все передвиже-
ния, что выгодно предприятию для исключения не только несанкци-
онированных выбросов на сторону, но и в целом для фиксирования 
рабочего графика и маршрута. И конечно, мы выступаем за ужесто-
чение наказания в этой сфере. В Госдуму внесены поправки в Кодекс 
об административных правонарушениях, которые значительно уве-
личивают санкции за нарушение закона об отходах. В случае приня-
тия поправок штрафы за несанкционированные свалки для граждан 
вырастут до 5 тысяч рублей, для индивидуальных предпринимате-
лей — до 50 тысяч рублей, а для юридических лиц — до миллиона ру-
блей.
«Областная газета», Екатеринбург.

Поскольку «мусорная реформа» приводит к увеличению расходов на-
селения, будет ли министерство природных ресурсов и экологии пу-
бликовать сравнительные тарифы в разных регионах?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Рост в общей платежке за счет строки «вывоз 
ТБО» будет  не значительный — не более 5%. Понятно, что регионы 
у нас все разные — страна огромная, будут обоснованно разные по-
казатели. У нас есть субъекты РФ, где плата за вывоз мусора даже 
уменьшится, есть территории, где будут происходить компенсаци-
онные выплаты из бюджета. Даже в границах одного региона в на-
селенных пунктах есть разница. Если усредненные показатели бу-
дут востребованы, то, конечно, будем размещать. Но то, что вся ин-
формация должна быть открыта для населения и СМИ, — это без-
условно. 
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Юрий Медведев

М
ода на рейтинги и 
х и т- п а р а д ы  н е 
обошла и науку. 
Многие журналы и 
агентства назвали 
лучшие работы 
2018 года. Сразу 
н а д о  о т м е т и т ь 
одну особенность. 

Последние годы явным фавори-
том был космос, а точнее, откры-
тие гравитационных волн, за-
фиксированных при слиянии 
двух «черных дыр». За что была 
вручена Нобелевская премия. 
Сейчас исследования космоса 
оказались в аутсайдерах рейтин-
га, на первое место вышла гене-
тика, что, впрочем, вполне ожи-
даемо.

Как известно, всеми процесса-
ми в организме управляет геном. 
Заложенная в него природой про-
грамма в разные моменты време-
ни включает гены в определен-
ных клетках. Это напоминает ор-
кестр, где, согласно партитуре, 
периодически подают голос раз-
ные инструменты. И вот этот ген-
ный оркестр наконец удалось 
«услышать», точнее, наблюдать. 
Для этого ученые создали комби-
нацию новых технологий, кото-
рая позволяет отслеживать раз-
витие органа клетка за клеткой, 
формируя его, а в перспективе и 
взрослый организм. Это исследо-
вание, по мнению экспертов, мо-
жет стать прорывом в генетике и 
медицине, открыть совершенно 
неожиданные возможности лече-
ния различных болезней.

Среди авторов другой работы, 
связанной с генетикой, есть и 
ученые новосибирского Инсти-
тута археологии и этнографии 
СО РАН, которые нашли на Алтае 
фрагменты скелета женщины. 
Расшифровав ее ДНК, немецкие 
ученые Института эволюцион-
ной антропологии Общества 
Макса Планка обнаружили, что 
матерью древней женщины была 
неандерталка, а отцом денисовец. 
О том, что представители дени-
совцев, неандертальцев и совре-
менных людей могли иногда пере-
секаться, ученые уже знали, а но-
вая находка стала очевидным 
свидетельством интимной близо-
сти между представителями де-
нисовцев и неандертальцев.

В еще в одном исследовании 
также участвовали российские 

ученые из Палеонтологического 
института РАН. Совместно с кол-
легами из Австралии они изучали 
изумительные по красоте эдиа-
карские окаменелости, некото-
рые из которых напоминают ли-
стья папоротника. Их возраст 
около 550 миллионов лет. Были 
это растения со дна древнего оке-
ана или животные? Над этим во-
просом наука бьется несколько 
десятилетий. Сейчас ответ нако-
нец удалось найти. Изучая окаме-
нелости существа по имени Ди-
кинсония, одного из самых из-
вестных эдиакарских видов, уче-
ные обнаружили следы молекул, 
подобных холестерину. А это яв-
ляется признаком жизни. То есть 
Дикинсонии были одними из са-
мых ранних животных на Земле.

Важным открытием эксперты 
считают обнаружение в Гренлан-
дии гигантского кратера подо 

льдом толщиной почти в один 
километр. Он найден с помощью 
радара, установленного на само-
лете. Диаметр кратера достигает 
31 километр. По оценкам, это ре-
зультат падения на Землю метео-
рита размерами около 1,5 кило-
метра. Когда он упал, пока нея-
сно. Возможно 11,7 тысячи лет 
назад, а может, более 2,6 миллио-
на лет. Это предстоит изучать. Но 
уже понятно, что космический 
гость состоял в основном из же-
леза.

А что же космос? Эти работы, 
конечно, попали в рейтинги, но 
не на первые места. За пределами 
нашей галактики Млечный Путь 
обнаружен источник нейтрино 
сверхвысоких энергий. Чтобы 
впервые поймать эти крохотные 
«частицы-призраки», понадо-
бился кубический километр льда, 
который находится глубоко под 

землей на Южном полюсе. Сей-
час ученые начали готовить но-
вый детектор, объем которого в 
10 раз больше нынешнего. 

Попала в рейтинг американ-
ская автоматическая станция 
Parker, которая подлетела к Сол-
нцу ближе, чем какой-либо дру-
гой аппарат за всю историю осво-
ения космоса — 27,2 миллиона 
километров. Он будет собирать 
информацию о звезде, подбира-
ясь к ней все ближе, пока не до-
стигнет расстояния в шесть мил-
лионов километров. Ученые над-
еются получить уникальные дан-
ные о жизни светила, которые по-
зволят пролить свет на многие 
его загадки.

Привлекло внимание экспер-
тов сверхпрочное волокно для 
космического лифта, созданное в 
Китае. Оно способно выдержать 
вес более 800 тонн. Сам материал 
при этом весит 1,6 г. Он сконстру-
ирован из углеродных нанотру-
бок. Возможно, наконец осущест-
вится мечта фантастов, и косми-
ческий лифт станет реальностью.

В рейтинг попал загадочный 
саркофаг, найденный в Египте. Он 
сделан из черного гранита. Ника-
ких опознавательных надписей 
на его поверхности не сохрани-

лось. Артефакт отнесли к эпохе 
Птолемеев (322—30 год до н.э.). 
Некоторые ученые предположи-
ли, что найдена гробница Алек-
сандра Македонского. Когда сар-
кофаг вскрыли, обнаружили ске-
леты трех человек. Кто они, по-
нять вряд ли удастся. Но очевид-
но, что это точно не великий пол-
ководец.

Ряд экспертов включили в рей-
тинги первое в мире беспилотное 
такси, испытания которого в фев-
рале начались в Новой Зеландии. 
Кстати, через месяц аналогичный 
транспорт прошел испытания в 
ОАЭ. Такси работает на электри-
ческом двигателе, вертикально 
поднимается на высоту до 900 ме-
тров, двигается со скоростью по-
чти 180 километров в час, заряда 
батареи хватает на 100 киломе-
тров. Салон рассчитан на двух 
пассажиров.

Какие из достижений 2018 
года могут претендовать на Нобе-
левскую премию? По мнению эк-
спертов, явного фаворита в этом 
году нет, но каждая работа может 
попасть в шорт-лист премии. 

ЭКСПЕРИМЕНТ Биолог намерен восстановить исчезнувшую птицу

Голубь странствий  
Аркадий Симонов 

В
ернуть на планету исчез-
нувшие виды животных — 
мечта многих ученых. Над-

ежду дала знаменитая овечка 
Долли, которая впервые показа-
ла саму возможность клонирова-
ния. Энтузиасты сразу объявили 

проект «Восстановление мамон-
та» и начали работы. Первые про-
блески появились в 2008 году, 
когда группа российских генети-
ков во главе с Евгением Рогале-
вым смогла расшифровать ДНК 
митохондрий (электростанция 
клетки), взятой из шерсти ма-
монта. Увы, для клонирования 

этого оказалось мало, нужен пол-
ный неповрежденный геном жи-
вотного. Его ученые безуспешно 
ищут вот уже почти десять лет.  

Так, может, не надо загляды-
вать в историю так далеко? Вос-
становить более близкие к нам по 
времени виды? Этим и занялся 
американский ученый Бен Но-
вак, он решил восстановить 
странствующего голубя. Послед-
няя такая птица Марта, жившая в 
зоопарке, исчезла с лица Земли в 
1914 году.  

Эта птица многие тысячи лет 
доминировала в Северной Амери-
ке. Огромные стаи были одним из 
самых важных «инженеров-эко-
логов». «Странствующий голубь 
— это самый важный вид для со-
хранения биоразнообразия лесов 
в восточной части Америки, — го-
ворит ученый. — Сейчас они стре-
мительно начали его терять».

Чтобы воскресить вымершие 
виды, недавно у науки появился 
очень эффективный инструмент — 
технология CRISPR. Она позволя-

ет манипулировать генами, из-
влекая из генома одни гены и 
вставляя на их место другие. У Но-
вака нет полной ДНК вымершей 
птицы, но есть фрагменты в ее чу-
челах. Так что восстановление из 
небытия, по плану ученого, долж-
но пройти в несколько этапов. Он 
уже нашел претендента для таких 
манипуляций, кто должен посте-
пенно превращаться в «странни-
ка». Это его ближайший родст-
венник — голубь с полосатым хво-

стом. В его ДНК ученый намерен 
вставить имеющиеся гены стран-
ствующего голубя. А получив по-
томство, отобрать особей с нуж-
ными признаками и продолжить 
манипуляции. Так постепенно Но-
вак надеется воскресить исчез-
нувший вид. 

Оппоненты сразу заявили, 
что даже в случае успеха полу-
чился не «странник» в чистом 
виде, а его гибрид с голубем с по-
лосатым хвостом. У него могут 
оказаться совсем иные «мане-
ры», отличающиеся от обоих ро-
дителей. Неизвестно, как этот но-
вичок впишется в окружающую 
среду. Может, он принесет экоси-
стеме больше вреда, чем пользы. 
Но Новака эти сомнения не сму-
щают, он твердо намерен продол-
жать свои эксперименты: «При 
большом числе поколений мы 
сможем получить любопытные 
искусственные виды с таким же 
ДНК, как у вымерших животных, 
— заявляет ученый. 

НЕОЖИДАННО 
Домашнее 
растение 
сможет чистить 
воздух

КОРОЛЕВЕ 
ВВЕЛИ ГЕН
Сергей Деменко 

Превратить обычное комнатное 
растение в поглотитель вредных 
веществ сумели ученые из Ва-
шингтонского университета. 
Для этого они генетически моди-
фицировали растение, одно из 
разновидностей которого назы-
вается Мраморная королева. В 
результате такой операции оно 
стало удалять из воздуха хлоро-
форм и бензол.

Хлороформ присутствует в 
хлорированной воде, он накапли-
вается в квартирах, когда мы при-
нимаем душ или кипятим воду. 
Бензол, который является компо-
нентом бензина, попадет в квар-
тиры из воздуха мегаполисов, из 
пристроенного к дому гаража. 
Воздействие этих веществ связа-
но с риском возникновения рака.

В своих исследованиях уче-
ные решили использовать белок 
2E1, который превращает бен-
зол в безопасный фенолом, а 
хлороформ — в углекислый газ и 
хлорид-ионы. Исследователи со-
здали синтетическую версию 
гена, ответственного за выработ-
ку этого белка, а затем ген ввели 
в растение, чтобы каждая его 
клетка нарабатывала белок.

Проверка показала, что немо-
дифицированные растения во-
обще не очищали воздух, зато 
получившие ген снизили кон-
центрацию хлороформа на 82 
процента через три дня, и к ше-
стому дню его практически не 
было, а бензола — на 85 процен-
тов к восьмому дню. Сейчас уче-
ные намерены научить растения 
удалять из воздуха другие хими-
ческие элементы, например, 
формальдегид. А вот появятся ли 
генно-модифицированные ра-
стения на широком рынке, ска-
зать трудно. Ведь практически 
все страны в мире негативно от-
носятся к подобным товарам. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Физики
сулят прорыв 
в области 
энергетики 

СКАЧОК 
В КОМНАТУ
Андрей Меркулов

Группа физиков под руководст-
вом Михаила Еремеца из гер-
манского Института химии Мак-
са Планка установила новый ре-
корд в области высокотемпера-
турной сверхпроводимости. Они 
утверждают, что созданный ими 
материал начинает проводить 
электрический ток без сопро-
тивления уже при температуре 
-23 градуса Цельсия. 

Напомним, что сверхпрово-
димость, движение электриче-
ского тока без какого-либо со-
противления — одна из самых за-
манчивых задач науки. Ее реше-
ние сулит огромную экономию 
энергии, в частности, при ее 
транспортировке по линиям 
электропередачи. Но феномен 
капризен, начинает «работать» 
только при экстремально низ-
ких температурах. Изначально 
сверхпроводимость была обна-
ружена практически при абсо-
лютном нуле (-273˚С). С тех пор 
ученые перепробовали разные 
сочетания почти всех элементов 
таблицы Менделеева в попытке 
снизить этот порог. Время от 
времени различные группы уче-
ных сообщают об достигнутых 
ими успехах, но, как правило, со-
зданные материалы не проходят 
испытания на повторяемость и 
воспроизводимость их свойств. 

Предыдущий рекорд Михаила 
Еремеца — 70 градусов Цельсия 
был  установлен в 2014 году. И 
вот скачок сразу на 50 градусов. 
Эффект получен на гидриде лан-
тана при очень высоком давле-
нии около 170 ГПа.  

Итак, сама возможность по-
лучить сверхпроводимость при 
комнатной температуре показа-
на. Теперь все дальнейшие опы-
ты будут направлены на сниже-
ние давления. Ученые надеются в 
конце концов получить завет-
ный материал при комнатной 
температуре и при нормальном 
атмосферном давлении. Кстати, 
в работах российского ученого 
Артема Оганова показано, что в 
гидридах тория сверхпроводи-
мость будет наступать при дав-
лении в миллион атмосфер и 
температуре -83˚C, а у гидрида 
актиния температура сверхпро-
водимости при таком давлении 
составляет вообще — 43˚С.  

СИТУАЦИЯ Тревожные 
сценарии климата 
становятся реальностью   

Океан впадает 
в стресс  

Юрий Медведев 

В рейтинге главных опасностей для человечества сегод-
ня бесспорный лидер — климат. Ученые соревнуются в 
написании апокалипсических сценариев от воздействия 
глобального потепления. Многие уверены, что его не 
остановит подписанное в 2015 году в Париже более чем 
100 странами соглашение о сокращении выбросов пар-
никовых газов. Что мы опоздали, так как климат прошел 
критическую черту, и назад хода нет. Их оппоненты про-
должают утверждать, что нынешние капризы климата, 
всего лишь естественные природные процессы, а после 
цикла потепления все вернется на круги своя. Более того, 
Земля вступает в период глобального похолодания. 

Есть и другое мнение, что природа всемогуща, она на-
ведет порядок с климатом. Откуда такая убежденность? 
И здесь на первое место выходит океан, который счита-
ется главным борцом с глобальным потеплением. Он как 
губка впитывает из атмосферы излишки углекислоты. По 
мере погружения на глубину она нейтрализуется в реак-
ции с карбонатным кальцием. Это вещество является ос-
новой раковин и кораллов, которые образуются в вер-
хних слоях океана. Причем в океане даже выявлена глу-
бина такой нейтрализации. Там темп образования рако-
вин и кораллов уравновешивается при их растворении в 
поглощенной углекислоте. Такая система считается ста-
бильной и благоприятной и для океана, и для климата. 

Беда, если равновесие нарушается. Именно это и на-
блюдают ученые в последние годы. Кальцита уже не хва-
тает для нейтрализации постоянно растущей концентра-
ции углекислого газа. В итоге начинается закисление 
воды, снижается по-
казатель pH. Самое 
тревожное, что гра-
ница равновесия на-
чинает перемещать-
ся все выше, и, в кон-
це концов, может до-
стичь поверхности. 
Тогда образование 
раковин и кораллов 
полностью прекра-
тится. А это очень 
тревожный сигнал. 
Подобное уже про-
исходило примерно 
56 миллионов лет назад. Средняя температура Мирового 
океана была лишь на 1,5 °С выше современных значений, 
а все закончилось глобальной экологической катастро-
фой. 

Итак, виновник надвигающегося природного ката-
клизма вроде бы очевиден — увеличение углекислого 
газа. Однако, по мнению ученых США и Канады, он лишь 
«механический исполнитель», а настоящий виновник 
человек. Такой вывод они сделали, построив модель про-
исходящих в океане процессов.  

Что уже совершенно очевидно? Среднегодовая темпе-
ратура на Земле повышается год от года, а главное, что ее 
рост начался на рубеже индустриализации 1950—60-х го-
дов. То есть не связан ни с какими природными причина-
ми. И тогда же начался рост СО2 в атмосфере, который не 
укладывается ни в какие природные циклы. Сейчас кон-
центрация достигла 407—408 ppm (частиц на миллион). 
Этот уровень намного выше естественных колебаний с 
учетом всех природных циклов. Вывод: именно антропо-
генные выбросы -- главная причина глобального поте-
пления. Построенная учеными модель показала, что сра-
зу в нескольких зонах Атлантического, Индийского и Ти-
хого океанов антропогенный вклад в закисление состав-
ляет от 40 до 100 процентов, а максимальная глубина, на 
которой еще идет нейтрализация углекислых газов в 
среднем поднялась на 300 метров. Причем этот подъем в 
последние годы становится все интенсивней. 

И последнее. По данным экспертов ООН, за последние 
100 лет антропогенное воздействие уменьшило pH океа-
на на 0,1 единицы, что в десять раз превышает скорость 
закисления океана, происходившего 56 миллионов лет 
назад, а в 2100 году этот показатель упадет еще на 0,2 
единицы. Авторы считают, что это лишь начало масштаб-
ного закисления океана, причиной которого является 
рост в атмосфере антропогенной углекислоты. Природ-
ная компенсаторная система океана уже начала давать 
сбой, так как углекислый газ выбрасывается в атмосферу 
гораздо быстрее, чем он нейтрализуется в океане. 

Океан уже начал давать сбой, так как углекислота выбрасывает-
ся в атмосферу быстрее, чем он может нейтрализовать.

Аппарат Parker с расстояния шесть миллионов километров получит уникальные данные о жизни светила. Опередив конкурентов, первыми в мире беспилотное такси создали новозеландцы. 

Странствующий голубь может стать не менее знаменитым, чем овечка Долли. 

А К Ц Е Н Т

Исчезнувшая с лица Земли в 1914 году 
птица тысячи лет доминировала 
в Северной Америке, была одним
из важных «инженеров-экологов»,
сохранявших биоразнообразие лесов

А К Ц Е Н Т

Среди авторов работ, попавших
в научные рейтинги 2018 года,
есть ученые из России 

Новые технологии позволят фикси-
ровать, как клетка превращается 
в тот или иной орган, а в итоге 
и во взрослый организм.

Ситуация в океане 
похожа на ту, что 
была 56 млн. лет 
назад, когда прои-
зошла экологиче-
ская катастрофа 

Комментарий 
Светлана Боринская, доктор биологических наук,
Институт общей генетики РАН: 

— Если ДНК развалилась на фрагменты, то из них полностью восстановить 

ДНК нельзя. Отсюда все проблемы с воскрешением умерших видов. Даже 

если это корова Стеллера, которая вымерла совсем недавно, ее ДНК фраг-

ментированна, эти «кусочки» вряд ли можно использовать. Есть еще одна 

проблема: пока точность манипуляций с генами невысокая, и когда вы вводи-

те в геном какие-то гены, то одновременно в нем могут появиться дополни-

тельные ошибки. Вообще это во много раз сложнее, чем превратить автомо-

биль «Москвич», меняя в нем последовательно разные детали, в «Мерседес». 

МЕЖДУ ТЕМ 

На только что завершившейся в Польше конференции ООН по 

климату утверждены  правила, как страны будут отчитываться 

о мерах по снижению выбросов парниковых газов и монито-

рингу ситуации. Однако о главном вопросе договориться не 

удалось. Хотя уже понятно, что взятые на себя странами на Па-

рижской конференции ООН по климату 2015 года обязательст-

ва по сокращению выбросов не смогут удержать повышение 

температуры к концу века в пределах 2 °С. Она поднимется бо-

лее чем на 3 градуса, что, согласно практически всем сценари-

ям, грозит землянам  катастрофическими последствиями. Зна-

чит, нужны дополнительные усилия по сдерживанию действия 

человека, что потребует огромных средств. 

А тревожные сигналы появились уже сейчас. Ожидается, что 

в этом году выбросы углекислого газа от сжигания ископаемо-

го топлива достигнут рекордного уровня, несмотря на призы-

вы климатологов и международных организаций к сокраще-

нию. Прирост по сравнению с 2017 года составит 2,7 процен-

та. А ведь и прошлый год был рекордным, тогда выбросы со-

ставили 9,9 гигатонн углерода.

Лидируют здесь США, которые заявили, что выходят из Па-

рижского соглашения. Выбросы на душу населения в Амери-

ке превышают показатели всех других стран. А наибольший 

рост выбросов углекислоты ожидается в этом году в Индии — 

на 6,3 процента больше по сравнению с 2017 годом. Абсолют-

ным же лидером по общему объему выбросов является Ки-

тай. И в этом году эта цифра вырастет на 4,7 процента. А вот 

Евросоюз, напротив, сократит выбросы на 0,7 процентов в 

2018 году благодаря значительным инвестициям в возобнов-

ляемые источники энергии. 

РЕЙТИНГ Главные научные достижения 2018 года

Собрать человека
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ЖИВОПИСЬ Обозреватель «РГ» подводит арт-итоги года 

Нумерация с «Хвоста»
Жанна Васильева

П
одведение итогов года 
сродни попытке бороться 
с хаосом жизни. Единст-

венное, что хаосу более или ме-
нее успешно противостоит — 
культура: каждодневные усилия 
по возделыванию своего огорода-
сада-поля. Не то чтобы они гаран-
тируют победу…

Вот, скажем, собирал Павел 
Михайлович Третьяков всю 
жизнь коллекцию национально-
го искусства, чтобы передать в 
дар потомкам, а благодарный 
потомок спустя полтора столе-
тия в музее идет и крушит карти-
ну Репина «Иван Грозный и сын 
его Иван 16 ноября 1581 года». И 
ведь наверняка думает, что ти-
тан… А музейные работники и 
реставраторы титанами себя не 
считают. Просто семь месяцев 
исследовали подробнейшим 
образом повреждения, красоч-
ный слой, холст, который при-
дется дублировать, консульти-
ровались с коллегами из Нидер-
ландов,  готовят «мозговой 
штурм» на научной конферен-
ции, посвященной именно про-
блемам дублирования, выраба-
тывают методику «лечения» и 
объясняют, почему раньше 2020 
года эту картину Репина зрители 
не увидят. Удар — и почти три 
года кропотливой работы ре-
ставраторов, всего музея! Такая 
вот цена сохранения культурно-
го поля…

Нападение на картину, конеч-
но, экстремальный сюжет, но 
даже традиционная научная ра-
бота с родной коллекцией может 
обернуться почти детективны-
ми открытиями, которые ставят 
не только музей, но и музейное 
сообщество лицом к лицу с  про-
блемой фальшивок.

Какое мужество, профессио-
нализм и характер требуются, 
чтобы найти ответ на этот вы-
з о в ,  п о к а з ы в а е т  в ы с та в к а 
«Хвост кометы» в музее-запо-
веднике «Ростовский кремль». В 
результате изучения коллекции 
авангарда и проведения двух не-
зависимых экспертиз музей вы-
яснил, что работы, которые счи-
тались работами Малевича 
(«Самовар») и Любови Поповой 
(«Беспредметная композиция») 
— подделки, которые были сдела-
ны примерно в 1960-х. Подлин-
ники были подменены и похище-
ны из музея до 1972 года. Сейчас 
они находятся в коллекции 
МоМА и в Музее современного 
искусства в Салониках. Кроме 
того, экспертиза показала, что 
подделками являются также 

пять работ, поступивших в му-
зей как дар от Н.Д. Лобанова-Ро-
стовского в 2014—2016 годах. 
Они приписывались Машкову, 
Экстер, Браку, Лавинскому. В 
щекотливой ситуации музей на-
шел единственно достойный вы-
ход: он не только провел экспер-
тизу всей коллекции авангарда, 
привлек крупнейших экспертов 
и коллекционеров к обсуждению 
проблемы, но и — беспрецеден-
тный шаг! — в отдельном зале 
представил поддельные работы 
как образец фейков.

А рядом в Красных палатах 
«Ростовский кремль» предста-
вил практически впервые в 
столь полном виде свою отлич-
ную коллекцию русского аван-
гарда, среди жемчужин которой 
живопись Аристарха Лентулова, 

Владимира Стенберга, Надежды 
Удальцовой, Ивана Клюна, Ро-
берта Фалька, Александра Шев-
ченко и Ольги Розановой. Всего 
более 50 произведений (28 жи-
вописных работ, 21 лист графи-
ки и 2 скульптуры). Выставка на-
звана «Хвост кометы» в честь 
одной из картин Ольги Розано-
вой, утраченной в 1930-е годы. И 
это не только оммаж одной из 
знаменитых «амазонок русско-

го авангарда», но и прямой мо-
стик к главной теме проекта — 
судьбе музейной коллекции, об-
ретениям и потерям. Образ зер-
кала и магического кристалла-
светильника, составленного из 
геометрических фигур (отсылка 
к архитектонам Малевича), при-
думанный архитектором Юрием 
Аввакумовым, стал ключевым 
для экспозиции.

  В проекте «Русский путь. От 
Дионисия до Малевича», кото-
рый Третьяковская галерея по-
казывает в Ватикане, даль исто-
рии русского искусства предста-
ла в новой версии непротиворе-
чивого развития, подчеркиваю-
щего не борьбу противополож-
ностей, а единство работ древ-
них иконописцев, передвижни-
ков и художников русского 
авангарда. Знаковый этот про-
ект, который позволил показать 
Риму и миру более 50 шедевров 
из Третьяковской галереи и дру-
гих музеев России, без сомне-
ния, среди главных художест-
венных событий года.

  «Генеральная репетиция. 
Представление в трех актах. Ра-
боты из коллекции V-A-C, ММо-
МА, Kadist», показанный в ММо-
МА, — образец грамотной поста-
новки вопроса об интерпрета-
ции коллекции. Свой «вопрос» 
предложено было сформулиро-
вать «Театру взаимных дейст-
вий», философу Армену Аване-
сяну и писателю Марии Степа-

новой. Каждый выстроил свой 
сюжет. Художники «Театра вза-
имных действий» превратили 
произведения в… актеров, репе-
тирующих «Чайку». Философ 
Аванесян пригласил произведе-
ния для иллюстрации трактата о 
метафизике будущего. А Мария 
Степанова устроила встречу ве-
щей из семейной коллекции с 
музейными работами: где гра-
ницы личной и коллективной па-
мяти? музейного пространства 
и отбора «ценного»?   

Ра с ш и р е н и е  г р а н и ц  —  и 
искусств, жанров, и времен — се-
годня часть нормальной музей-
ной практики. Примером тому 
не только выставка Михаила Ла-
рионова в Новой Третьяковке, 
где пространство «сквозное», 
открывающее мостики и к на-
родному искусству, и к прими-
тиву, и к французам, и к русским 
сезонам Дягилева, но и, напри-
мер, увлекательная выставка в 
Царицыно «Гипноз пространст-
ва. Воображаемая архитектура» 
(куратор Сергей Хачатуров), где 
готические сюжеты шли рядом 
со сценой из оперы «Сверлий-
цы», с мультфильмами Хржа-
новского и графикой Александ-
ра Бродского. Этот проект, меж-
ду прочим, третья часть «готи-
ческого» выставочного блокба-
стера от Сергея Хачатурова в 
Царицыно.

Но даже в этой «расширен-
ной» реальности арт-пространст-
ва возникают диалоги невероят-
ные, почти спонтанные, москов-
ские «беседы» поверх границ му-
зеев. По крайней мере присутст-
вие в Москве одновременно вы-
ставки Ильи и Эмилии Кабако-
вых «В будущее возьмут не всех» 
и «Московского альбома» Викто-
ра Пивоварова на мысль об этих 
беседах наводит. 

КИНО В первый день Нового года на экраны выходит «Т-34»

Неуловимые мстители
Валерий Кичин

Н
овый год встретим 
под победные залпы 
«Т-34» на самых тех-
нологически про-
двинутых киноэкра-
нах страны. Фильм 
создан режиссером 
Алексеем Сидоро-
вым («Бой с тенью», 

«Бригада»), он же написал сцена-
рий, по которому ни в коем слу-
чае нельзя формировать пред-
ставление о том, что такое в ре-
альности Великая Отечественная 
война.  По сюжету это легенда на-
подобие «Бумбараша» или «Неу-
ловимых», по стилистике — сце-
нарий компьютерной игры под 
названием «Т-34». То есть зрели-
ща прежде всего эффектного и 
азартного.

В какой-то мере картину мож-
но считать ремейком военной 
драмы 1964 года «Жаворонок» 
режиссеров Никиты Курихина и 
Леонида Менакера, хотя теперь 
тот же сюжет решен в совершенно 
ином жанре, иными художествен-
ными средствами и на современ-
ном уровне кинотехники. Сюжет-
но это история рыцарского пое-
динка между двумя асами из вра-
жеских лагерей. Враги — это не-
мецкий офицер Клаус (Винценц 
Кифер), пришедший с войной на 
советскую землю, и младший лей-
тенант Николай Ивушкин (Алек-
сандр Петров), ее обороняющий.

Впервые они схватились свои-
ми танками под Москвой, в бою за 
село Нефедово, а потом — уже в 
1944-м, в нацистском концлагере, 
где Клаус, узнав в пленном своего 
заклятого противника, предлага-
ет ему возглавить экипаж захва-
ченного немцами новейшего рус-
ского танка, дабы на нем можно 
было тренировать курсантов. От-
ремонтировав Т-34, продемон-
стрировав изумленным немцам 
его мощь и вооружившись не за-
меченными врагом снарядами, 
Ивушкин организует на нем побег 
из концлагеря. 

 У фильма есть все шансы вой-
ти в число прокатных лидеров: в 
нем умело использована рецепту-
ра голливудского батально-па-
триотического кино. Есть белозу-
бый герой, есть интернационал в 
лице белоруса Василёнка, есть ха-
рактерный персонаж со смешным 
беззубым выговором, есть неу-
молчно звучащая патетическая 
музыка с вкраплением  хрестома-
тийной классики.

 И есть лихой авантюрный сю-
жет, где полевая кухня сражается 
с танком и выходит победитель-
ницей, а герой с товарищами и 
очаровательной переводчицей су-
меет впятером навести шороху во 
всей немецкой округе, уничто-
жить с десяток вражеских «пан-
тер», искупаться в озере, прове-
сти ночь любви под звездами, до-
браться до Чехословакии и под пе-

сню Окуджавы с победой вер-
нуться домой. 

Обстановка действия откро-
венно условна: концлагерь пока-
зан мельком, зато роскошные 
пейзажи Тюрингии — щедро и эф-
фектно, немецкий городок, по 
улочкам которого дефилирует 
Т-34, безлюден и похож на макет, 
редкий немецкий обыватель, 
включенный в действие для ко-
мизма, смешно пугается и услуж-
ливо несет танкистам пиво, а виа-
дук, на котором развернется ре-
шающее сражение, словно сошел 
с картин немецких романтиков. 

Камера избегает всего уродли-
вого, что неизбежно исторгает из 
себя война, и подчеркивает толь-
ко красивое, находя своеобраз-
ную красоту даже в процессе раз-
рушения: танк, проломив стену, 
вползает в школьный класс, ото-
двигая стволом глобус и косясь на 
смотрящего со стены Пушкина — 
певца чувств добрых. Да, это кино-
сказка о ратном подвиге того са-
мого фольклорного героя, кто, как 

известно, едет-едет не свистит, а 
наедет — не спустит. И авторы, не-
сомненно, вдохновлялись стили-
стикой батального квеста: они ис-
пользуют хорошо знакомые сов-
ременному зрителю игровые при-
емы, и прекрасное ощущение, что 
у героев в запасе несколько жиз-
ней, сопутствует всему фильму. И 
актеры здесь не столько играют, 
сколько играются: в моменты са-
мых неправдоподобных сюжет-
ных кульбитов в их глазах про-
скальзывает лукавая искра весе-

лого азарта. Эта искренность сни-
мает все претензии: военную 
классику снимали люди, прошед-
шие реальный фронт, теперь при-
шли люди, имеющие боевой опыт 
в квесте, у них иные навыки и 
представления о войне.

С компьютерными спецэффек-
тами в фильме постарались на сла-
ву. Снаряды, выползая из танково-
го дула, замирают в полете, мед-
ленно вращаясь и, как на подиуме, 
давая нам рассмотреть свои точе-
ные бока. В любую плоть они вхо-

дят медленно и торжественно, 
исторгая из глубин мощный, свер-
кающий, рождественский фонтан. 
Их траектории прихотливы — вот 
снаряды противников, летя на-
встречу друг другу, почти целуют-
ся, встретившись, и следуют сво-
им курсом дальше. Симфония 
оглушительных залпов перетека-
ет в «Лебединое озеро» Чайков-
ского, а в минуту затишья и в миг 
любви — в фортепианный концерт 
Рахманинова; стоны и хрипы кон-
туженных — в патетический хорал.

В этой условной игрушечной 
войне кажется жанрово обуслов-
ленной предупредительность, с 
какой концлагерные начальники-
лопухи создают русским все необ-
ходимые условия для подвига, 
собственноручно вручив отваж-
ным неуязвимое чудо советской 
танковой техники и позволив бес-
контрольно им распоряжаться. 
Мог же Тарантино вывести фаши-
стов непроходимыми тупицами в 
своей юморной саге «Бесславные 
ублюдки» — примерно такие же 

беспомощные ублюдки и проти-
востоят русским в новогодней 
сказке «Т-34».

Наша земля полна легенд, ими 
взрастала, на них воспитывала 
сыновей. Они духоподъемны и 
вселяют веру в свои силы, веками 
создавая разумный противовес 
суровому, бьющему под дых реа-
лизму. Тем в мире живет любое 
искусство. Дальше дело за публи-
кой, за ее умением различать ле-
генду и реальность, игру в войну и 
реальную человеческую бойню. 
Игрой хорошо развлекаться, и но-
вогодний сюрприз кинопроката в 
этом смысле не имеет цены. Но 
потом приходит пора реальных 
дел, и тогда хорошо бы помнить, 
что в запасе у каждого из нас всего 
одна жизнь. 

Актер Александр Петров играет тан-
киста Ивушкина в «Т-34» азартно, 
с веселой искрой в глазах.

Шедевр Ольги Розановой «Зеленая полоса» — в центре выставки «Хвост кометы».

А К Ц Е Н Т

Выставка «Русский путь. От Дионисия 
до Малевича» в Музеях Ватикана, — 
среди главных событий года

А К Ц Е Н Т

Военную классику снимали люди, 
прошедшие реальный фронт, 
теперь пришли люди, имеющие боевой 
опыт в квесте, у них иные навыки 
и представления о войне

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1601894

ПРЕДНОВОГОДНЕЕ
«Моя бабушка курит трубку, трубку курит бабушка 
моя…» Гарик Сукачев вместе с Михаилом Ефремовым 
заводили труппу Театра «Современник», которая отры-
вала этот  хит рок-группы «Неприкасаемые» с азартом, 
при этом не забывая поглядывать на Галину Борисовну 
Волчек. ГБ, как ее величали во время этого праздничного 
фейерверка, глядела на своих питомцев с  любовью и 
даже удивлением, будто открывала в них неведомые ей 
прежде качества. Гарик Сукачев словно забыл, что когда-
то он называл эту песню грустной, — день рождения Г. 
Волчек, сопряженный с возвращением труппы в здание 
на Чистых прудах,  заканчивался неподдельным весе-
льем, и зрители в зале  были готовы взлететь на сцену, 
чтобы добавить жару в неистовый перепляс современни-
ковцев самых разных возрастов. От этой бьющей через 
край  энергии было невозможно оторвать глаз, она слов-
но выплескивалась из экрана телевизора, невольно за-
ставляя притоптывать ногами, несмотря на то, что Пер-
вый канал заканчивал показ юбилейного вечера Г. Б.  да-
леко за полночь. 

В такие моменты 
очень трудно быть 
пуристом, отстаива-
ющим аристократи-
ческие привилегии 
высокой литературы 
и драматургии. Да и 
кому известно, где 
границы этого ари-
стократизма. Не раз 
вспоминал о том, 
как гениальный М. С. 
Щепкин, сцениче-
ский соавтор А. С. 
Грибоедова, А. С. Пушкина, Н. В. Гоголя, практически до 
самых своих последних дней не мог примириться с дра-
матургией еще одного русского национального гения — 
А. Н. Островского, уверенный, что автор «Грозы» испога-
нил русскую сцену запахом купеческих смазных сапог и 
дурной русской речью. Да и история «Современника» — 
это постоянная борьба за возможность рассказывать на 
сцене историю жизни в ее повседневной подлинности, 
пробиваясь к той правде человеческого существования, 
которую опутывали лозунгами, извлеченными из мар-
ксистско-ленинской фразеологии. Можно, конечно, по-
рассуждать о сходстве и различиях Виктора Розова и Ни-
колая Коляды, или Джона Осборна, автора «Оглянись во 
гневе», и Майка Пэкера, сочинившего «Анархию», — но в 
данном случае речь только о том, что настоящий театр 
всегда чуток к лексике времени. Даже когда она отторга-
ет какую-то часть профессионалов и зрителей своей пло-
щадной грубостью. Рожденный в середине 50-х годов 
прошлого столетия «Современник» был феноменом со-
циалистического неореализма, внимательным   к жизни 
страны, но и к жизни отдельного, частного человека, ко-
торый не хотел быть только винтиком в большом госу-
дарственном механизме. Нужно было найти точные сло-
ва, выражающие внутренний мир обычных людей, кото-
рый не исчерпывался языком радиоточки. Понятно, что 
сценическое искусство создает свой художественный 
текст, превосходящий диалоги и монологи, сочиненные 
драматургом. Но Россия — литературоцентричная стра-
на, новейшая культура которой во многом определяется 
традициями русского романа ХIХ столетия. Слово-дей-
ствие не менее важно, чем монтаж режиссерских аттрак-
ционов, психологическая достоверность поведения ге-
роев пробуждает театральную метафору.

Моя строгая тетушка, аспирантка глубокого ученого-
филолога Ю. Г. Оксмана, выпустившая из 2-й, а потом и 
из 57-й московских школ немало блестящих математи-
ков с первоклассными литературными талантами, отно-
силась к русскому языку и русской речи не менее благо-
говейно, чем И. С. Тургенев. При этом она восхищалась 
удивительной способностью нашего литературного язы-
ка вбирать в себя голос времени через гомон уличной 
толпы. Восхищалась его пластичностью и умением адап-
тировать к собственным потребностям любое иностран-
ное выражение. Она взывала к простоте высказывания и 
презрительно относилась к упрощениям, ведущим к дег-
радации мысли. В современной литературе с чем-то при-
мирялась, с чем-то не могла примириться, — но понима-
ла, что каждая эпоха 
рождает свой лекси-
ческий строй, порой, 
пугающий, но неот-
вратимый. Если 
вспомнить тот пои-
стине исторический 
слом в русском язы-
ке, когда небесная 
музыка литературы 
Серебряного века 
сменилась револю-
ционным новоязом 
первого послерево-
люционного десяти-
летия, упрощенного для десятков миллионов людей, по-
стигающих азы грамоты, — то нынешние игры рэперов 
окажутся детскими шалостями. Великий русский язык  
на протяжении послереволюционных десятилетий вы-
рывался из тех оков нового бюрократизма, которые пы-
тались заковать  слова и мысль читающей нации. 

Угроза «блатной музыки» оказалось не менее власт-
ной, чем советский «канцелярит». И если обсценная лек-
сика рождена, как сказал бы М. М. Бахтин, материально-
телесным низом, карнавалом, если угодно, праздничным 
торжеством телесности, то уголовный жаргон вырос в 
мраке тюремных казематов, в смраде каторжного суще-
ствования. Его влияние на советскую культуру оказа-
лось столь велико, что блатные песни стали непремен-
ным атрибутом не только бытовой жизни. Казалось, что 
лагерный быт проник во все поры жизни. Всем известно, 
что И. В. Сталин просил Леонида Утесова на приеме в 
Кремле в честь спасения полярников в 1935 году спеть 
«С одесского кичмана», тем самым узаконив то, что ни-
когда  не решились бы пропустить к исполнению бди-
тельные сотрудники Главлита и Главреперткома. По 
сравнению с этой блатной одесской песней «Моя бабуш-
ка курит трубку…» — образец высокой поэзии. 

Но и это испытание русский язык выдерживает с под-
линно аристократическим достоинством, отделяя зерна 
от плевел, сохраняя память о великом фольклорном и ли-
тературном наследии.   Русская культура принадлежит к 
тем великим органическим феноменам, которые способ-
ны защититься от любых напастей. Она выбирает из 
внешнего мира то, что ей внутренне необходимо для раз-
вития, и отторгает все чуждое и враждебное. Нужна ли ей 
для сохранения своей идентичности помощь государства 
и общества? Важна, но до определенных пределов. На от-
ношения культуры и государства распространяется за-
вет, приписываемый Гиппократу: « Прежде всего не на-
вреди».   Прошу считать эти заметки предновогодним то-
стом в честь русского языка и русской культуры. 

«Современник» был 
феноменом социа-
листического нео-
реализма, внима-
тельным к жизни 
частного человека

На отношения куль-
туры и государства 
распространяется 
завет Гиппократа: 
«Прежде всего 
не навреди»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
 П

А
Р

Т
Н

Е
Р

Ш
И

П

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



14 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2018
среда № 291 (7754)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

В связи с изменением законодательства, 
а также имеющимися в судебной практике 
вопросами Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, статья-
ми 2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О 
Верховном Суде Российской Федерации», 
постановляет внести изменения в следую-
щие постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации:

1. В постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 20 декабря 
2011 года № 21 «О практике применения суда-
ми законодательства об исполнении пригово-
ра» (с изменениями, внесенными постанов-
лениями Пленума от 9 февраля 2012 года 
№ 3, от 17 ноября 2015 года № 51, от 22 декаб-
ря 2015 года № 59, от 29 ноября 2016 года 
№ 56):

1) преамбулу дополнить словами «ста-
тьями 2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О 
Верховном Суде Российской Федерации»,»;

2) пункт 3 изложить в следующей редак-
ции:

«3. В тех случаях, когда лицо, подавшее 
апелляционную жалобу (представление), 
отзывает ее (его) на основании части 3 статьи 
3898 УПК РФ, при отсутствии жалоб других 
лиц или представления прокурора решение 
суда первой инстанции, исходя из положений 
статей 390, 391 УПК РФ, считается вступив-
шим в законную силу по истечении 10 суток 
— срока его обжалования в апелляционном 
порядке. При этом не имеет значения, в какие 
сроки до начала судебного заседания суда 
апелляционной инстанции жалоба или пред-
ставление отозваны (в пределах срока, уста-
новленного для обжалования, до или после 
направления уголовного дела в суд апелляци-
онной инстанции).»;

3) пункт 4 изложить в следующей редак-
ции:

«4. С учетом положений части 2 статьи 
391, части 2 статьи 3892 и пункта 533 статьи 5 
УПК РФ промежуточные судебные решения, 
не подлежащие самостоятельному обжало-
ванию в апелляционном порядке, вступают в 
законную силу и обращаются к исполнению 
немедленно. Их законность и обоснованность 
могут быть проверены в апелляционном 
порядке одновременно с проверкой законно-
сти и обоснованности итогового решения по 
делу.»;

4) пункт 52 изложить в следующей редак-
ции:

«52. Штраф, назначенный в качестве 
основного наказания, за исключением случа-
ев его назначения в размере, исчисляемом 
исходя из величины, кратной стоимости 
предмета или сумме коммерческого подкупа 
или взятки, при злостном уклонении от его 
уплаты заменяется любым (в том числе не 
предусмотренным санкцией соответствую-
щей статьи Особенной части УК РФ) иным 
основным наказанием, предусмотренным 
статьей 44 УК РФ, кроме лишения свободы. 
При этом должны учитываться ограничения, 
установленные для назначения отдельных 
видов наказаний статьями Общей части УК 
РФ (в частности, частью 4 статьи 49, частью 5 
статьи 50, частью 6 статьи 53, частью 7 статьи 
531 УК РФ).

Штраф в размере, исчисляемом исходя 
из величины, кратной стоимости предмета 
или сумме коммерческого подкупа или взят-
ки, в случае злостного уклонения от его упла-
ты заменяется наказанием в пределах сан-
кции соответствующей статьи Особенной 
части УК РФ.

При определении вида и срока наказания, 
которым заменяется штраф в случае злост-
ного уклонения от его уплаты, следует прини-
мать во внимание размер назначенного штра-
фа и той его части, которая не уплачена осу-
жденным.»;

5) пункт 54 изложить в следующей редак-
ции:

«54. В случае, когда заменяется штраф, 
назначенный в качестве основного наказания, 
одновременно с которым было назначено 
дополнительное наказание (предусмотрен-
ное санкцией соответствующей статьи Осо-
бенной части УК РФ или назначенное в соот-
ветствии со статьями 47 или 48 УК РФ), дол-
жен решаться вопрос о замене только основ-
ного наказания. Дополнительное наказание, 
назначенное по приговору суда, исполняется 
самостоятельно.

Решая вопрос о замене штрафа, назна-
ченного в качестве основного наказания 
наряду с другими видами наказаний по сово-
купности преступлений или приговоров и 
исполняемого в соответствии с частью 2 ста-
тьи 71 УК РФ самостоятельно, суд при опре-
делении окончательного наказания должен 
исходить из общих правил, установленных 
статьями 69, 70 и частью 1 статьи 71 УК РФ.»;

6) абзацы первый и второй пункта 57 

изложить в следующей редакции:
«57. Суд возвращает судебному приставу-

исполнителю представление о замене штра-
фа, назначенного в качестве основного нака-
зания, иным видом наказания, если устано-
вит наличие обстоятельств, которые не были 
известны судебному приставу-исполнителю, 
но могли повлиять на принятие решения о 
внесении представления (например, если 
осужденный находился на лечении в стацио-
нарном лечебном учреждении).

Если к осужденному, злостно уклоняю-
щемуся от уплаты штрафа, с учетом положе-
ний части 4 статьи 49, части 5 статьи 50, части 
6 статьи 53, части 7 статьи 531 либо части 5 
статьи 46 УК РФ не может быть применен 
никакой другой вид основного наказания, суд 
отказывает в удовлетворении представления 
судебного пристава-исполнителя о замене 
штрафа иным наказанием.»;

7) абзац первый пункта 58 изложить в сле-
дующей редакции:

«58. В случаях, предусмотренных подпун-
ктами «б», «в», «г» пункта 2 статьи 397 УПК 
РФ, при решении вопроса о том, является ли 
злостным уклонение от отбывания обяза-
тельных работ или исправительных работ, а 
также от ограничения свободы, судам необ-
ходимо проверять, применялись ли к осу-
жденным уголовно-исполнительной инспек-
цией предупреждения, указанные в части 1 
статьи 29, части 2 статьи 46 и части 2 статьи 58 
УИК РФ.»;

8) дополнить пунктом 511 следующего 
содержания:

«511. Обратить внимание судов на то, что 
исходя из положений части 6 статьи 531 УК 
РФ, частей 3, 5 статьи 6015 и статьи 6017 УИК 
РФ, а также части 1 статьи 396 и пункта 21 ста-
тьи 397 УПК РФ вопрос о замене неотбытой 
части принудительных работ лишением сво-
боды разрешается в случаях признания осу-
жденного злостным нарушителем порядка и 
условий отбывания принудительных работ 
либо уклонения осужденного от их отбыва-
ния судом, постановившим приговор, в 
порядке, установленном статьей 399 УПК РФ.

Разрешая вопрос о замене неотбытой 
части принудительных работ лишением сво-
боды, суд проверяет наличие установленных 
статьей 6015 УИК РФ оснований для призна-
ния осужденного к принудительным работам 
злостным нарушителем порядка и условий 
отбывания этого вида наказания, а также 
соблюдение условий и процедуры признания 
лица таковым либо оснований, установлен-
ных статьей 6017 УИК РФ, для признания осу-
жденного уклоняющимся от его отбывания.»;

9) дополнить пунктом 111 следующего 
содержания:

«111. По смыслу закона условное осужде-
ние может быть отменено, если осужденный, 
несмотря на предупреждение, продолжает 
уклоняться от исполнения возложенных на 
него судом обязанностей либо допускает 
нарушение общественного порядка, за кото-
рое он привлекается к административной 
ответственности.

Судам следует иметь в виду, что исходя 
из положений части 3 статьи 74 УК РФ и части 
5 статьи 190 УИК РФ при разрешении вопроса 
об отмене условного осуждения должны учи-
тываться все совершенные условно осужден-
ным в течение испытательного срока наруше-
ния общественного порядка, за которые он 
привлекался к административной ответст-
венности (с учетом установленного статьей 
4.6 КоАП РФ срока), либо факты неисполне-
ния возложенных на него обязанностей, в том 
числе и до объявления условно осужденному 
предупреждения, либо продления ему испы-
тательного срока, либо возложения на него 
дополнительных обязанностей.»;

10) в пункте 20 слова «судом надзорной 
инстанции» заменить словами «судами кас-
сационной, надзорной инстанций»;

11) дополнить пунктами 241 — 244 следу-
ющего содержания:

«241. В соответствии с частью 41 статьи 
396 и пунктом 3 части 1 статьи 399 УПК РФ 
вопросы, указанные в пунктах 18 и 181 статьи 
397 УПК РФ, разрешаются по представлению 
органа внутренних дел или учреждения (орга-
на) уголовно-исполнительной системы судом 
по месту задержания осужденного.

С учетом того, что осужденный может 
быть задержан без судебного решения до 48 
часов, рассмотрение судом представления о 
заключении его под стражу с извещением 
участвующих в судебном заседании лиц 
должно осуществляться в указанный срок.

Рассматривая такое представление, суд 
должен выяснить, приложены ли к нему про-
токол задержания осужденного и его объя-
снения, копии вступившего в силу приговора 
и постановления об объявлении осужденного 
в розыск, а также при их наличии — иные 
материалы, подтверждающие обоснован-
ность производства розыска.

По ходатайству осужденного и (или) его 
законного представителя, адвоката судья 
предоставляет им возможность ознакомле-
ния с материалами, представленными в суд.

242. Судам следует иметь в виду, что к 
числу лиц, на которых распространяются 
положения частей 6 и 7 статьи 751 УИК РФ и 
пункта 181 статьи 397 УПК РФ, относятся 
также уклонившиеся от получения предписа-
ния или не прибывшие к месту отбывания 
наказания в установленный в предписании 
срок осужденные, которым отбывание нака-
зания в колонии-поселении назначено после 
отмены условного осуждения или замены 
штрафа, обязательных работ, исправитель-
ных работ, ограничения свободы, принуди-
тельных работ по основаниям, предусмо-
тренным в соответствующих статьях Уголов-
ного кодекса Российской Федерации.

243. По смыслу положений пункта 18 
статьи 397 УПК РФ судебное решение о 
заключении под стражу осужденного, 
скрывшегося в целях уклонения от отбыва-
ния наказания, на срок до 30 суток может 
быть принято до решения вопроса о замене 
ему наказания. В связи с этим отсутствие в 
материалах, поступивших в суд, представле-
ния о замене осужденному наказания не 
препятствует разрешению вопроса о заклю-
чении его под стражу на основании пункта 18 
статьи 397 УПК РФ.

244. По результатам разрешения вопро-
сов, указанных в пункте 181 статьи 397 УПК 
РФ, суд вправе одновременно с решением о 
заключении осужденного под стражу при 
наличии соответствующего представления 
направить осужденного для отбывания нака-
зания в колонию-поселение под конвоем 
либо в соответствии с частью 41 статьи 78 УИК 
РФ изменить вид исправительного учрежде-
ния с колонии-поселения на исправительную 
колонию общего режима. При этом суд учи-
тывает данные, характеризующие личность 
осужденного, а также иные обстоятельства, 
связанные с уклонением от отбывания нака-
зания, и приводит в постановлении мотивы 
принятого решения.»;

12) пункт 26 изложить в следующей 
редакции:

«26. В соответствии с частью 1 статьи 396 
УПК РФ вопросы, изложенные в пунктах 1, 2, 
21, 9, 10, 11, 14, 15, 16 и 20 статьи 397 и в ста-
тье 398 УПК РФ, разрешаются судом, поста-
новившим приговор. Указанные вопросы 
могут решаться мировыми судьями, если ими 
постановлен приговор.

Судебные решения по вопросам, связан-
ным с исполнением приговора, с учетом 
положений статей 3891, 401, 4011 и 4121 УПК 
РФ могут быть обжалованы в порядке, уста-
новленном главами 451, 471 и 481 УПК РФ, а 
также пересмотрены по новым и вновь 
открывшимся обстоятельствам по правилам 
главы 49 УПК РФ.»;

13) пункт 27 дополнить абзацем вторым 
следующего содержания:

«В тех случаях, когда иностранный гра-

жданин (лицо без гражданства) после 
отбытия наказания выехал и, находясь за 
пределами Российской Федерации, в том 
числе по причине признания нежелатель-
ности пребывания на территории Россий-
ской Федерации, обращается с ходатайст-
вом о снятии судимости, такое ходатайство 
подлежит рассмотрению судом с учетом 
подсудности по последнему месту житель-
ства или последнему месту пребывания 
осужденного на территории Российской 
Федерации.»;

14) пункт 33 изложить в следующей 
редакции:

«33. В ходе подготовки к судебному засе-
данию суд в соответствии с частью 2 статьи 
399 УПК РФ решает вопросы о месте, дате и 
времени судебного заседания, об извещении 
участников судебного заседания в срок не 
позднее 14 суток до дня судебного заседания.

В силу части 2 статьи 399 УПК РФ судье 
надлежит выполнить требование об извеще-
нии лиц, указанных в части 1 данной нормы, а 
при наличии ходатайства осужденного об 
участии в судебном заседании — обеспечить 
непосредственное участие в судебном засе-
дании либо предоставить возможность изло-
жить свою позицию путем использования 
систем видео-конференц-связи.

Извещение участников судебного заседа-
ния допускается в том числе посредством 
CMC-сообщения в случае их согласия на уве-
домление таким способом и при фиксации 
факта отправки и доставки СМС-извещения 
адресату. Факт согласия на получение СМС-
извещения подтверждается распиской, в 
которой наряду с данными об участнике судо-
производства и его согласием на уведомле-
ние подобным способом указывается номер 
мобильного телефона, на который оно 
направляется.

В случае неявки осужденного, заявивше-
го ходатайство об участии в судебном заседа-
нии, суд выясняет причины, по которым он не 
явился, и при отсутствии уважительных при-
чин такая неявка не является препятствием 
для проведения судебного заседания.».

2. В постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 22 декабря 
2015 года № 58 «О практике назначения суда-
ми Российской Федерации уголовного нака-
зания» (с изменениями, внесенными поста-
новлением Пленума от 29 ноября 2016 года 
№ 56):

1) абзац первый пункта 3 изложить в сле-
дующей редакции:

«3. Размер штрафа, исчисляемый исходя 
из величины, кратной стоимости предмета 
или сумме коммерческого подкупа, подкупа 
работника контрактной службы, контрактно-
го управляющего, члена комиссии по осу-
ществлению закупок и иных уполномочен-
ных лиц, представляющих интересы заказчи-
ка в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных или муници-
пальных нужд, взятки или сумме незаконно 
перемещенных денежных средств и (или) 
стоимости денежных инструментов, не 
может быть менее двадцати пяти тысяч 
рублей, даже если сумма, рассчитанная с уче-
том кратной величины, меньше двадцати 
пяти тысяч рублей. В таком случае штраф 
назначается в размере двадцати пяти тысяч 
рублей.»;

2) абзац первый пункта 7 изложить в сле-
дующей редакции:

«7. В случае назначения штрафа в качест-
ве основного наказания за одно из преступле-
ний при определении окончательного наказа-
ния по совокупности преступлений или при-
говоров в резолютивной части приговора 
должно быть указано на применение статьи 
69 или статьи 70 УК РФ, а также на самостоя-
тельное исполнение штрафа.»;

3) абзац второй пункта 11 дополнить 
предложением «При этом сроки таких нака-
заний сложению не подлежат.»;

4) дополнить пунктами 221 — 226 следую-
щего содержания:

«Принудительные работы
221. Исходя из положений части 1 статьи 

531 УК РФ при назначении наказания прину-
дительные работы применяются как альтер-
натива лишению свободы лишь в случаях, 
когда совершено преступление небольшой 
или средней тяжести либо впервые тяжкое 
преступление и только когда данный вид 
наказания наряду с лишением свободы 
прямо предусмотрен санкциями соответству-
ющих статей Особенной части УК РФ.

Судам следует иметь в виду, что в тех слу-
чаях, когда в силу требований закона осу-
жденному не может быть назначено наказа-
ние в виде лишения свободы (например, 
часть 1 статьи 56 УК РФ), принудительные 
работы не назначаются.

222. В соответствии с положениями пун-
кта 71 части 1 статьи 299 УПК РФ при поста-
новлении обвинительного приговора суд 
обязан разрешить вопрос о том, имеются ли 
основания для замены наказания в виде 
лишения свободы принудительными работа-
ми в случаях и порядке, установленных ста-
тьей 531 УК РФ.

При наличии таких оснований суд должен 
привести мотивы, по которым пришел к 
выводу о возможности исправления осу-
жденного без реального отбывания наказа-
ния в местах лишения свободы и применения 
положений статьи 531 УК РФ. В резолютив-
ной части приговора вначале следует указать 
на назначение наказания в виде лишения сво-
боды на определенный срок, а затем — на 
замену лишения свободы принудительными 
работами.

223. При замене лишения свободы прину-
дительными работами дополнительное нака-
зание, предусмотренное к лишению свободы, 
в том числе и в качестве обязательного, не 
назначается. Суд, заменив лишение свободы 
принудительными работами, должен решить 
вопрос о назначении дополнительного нака-
зания, предусмотренного санкцией соответ-
ствующей статьи Особенной части УК РФ к 
принудительным работам.

224. Если суд придет к выводу о возмож-
ности применения принудительных работ как 
альтернативы лишению свободы к лицу, 
совершившему два и более преступления, то 
такое решение принимается за совершение 
каждого преступления, а не при определении 
окончательного наказания по совокупности 
преступлений.

В случае назначения наказания по сово-
купности преступлений, за каждое из кото-
рых суд в соответствии со статьей 531 УК РФ 
заменил лишение свободы принудительны-
ми работами, сложению подлежат только 
сроки принудительных работ. Проценты 
удержаний не складываются.

225. Обратить внимание судов на то, что 
при исчислении сроков погашения судимости 
в отношении лиц, которым назначено наказа-
ние в виде принудительных работ в качестве 
альтернативы лишению свободы в соответст-
вии со статьей 531 УК РФ, необходимо руко-
водствоваться положениями пункта «б» 
части 3 статьи 86 УК РФ о погашении судимо-
сти по истечении одного года после отбытия 
наказания.

226. Судам следует иметь в виду, что при 
замене наказания в случае злостного уклоне-
ния от его отбывания в порядке исполнения 
приговора, предусмотренном пунктом 2 ста-
тьи 397 УПК РФ, штраф, обязательные рабо-
ты, исправительные работы, ограничение 
свободы заменяются принудительными 
работами без предварительной замены 
лишением свободы. Принудительные работы 
могут быть также применены при замене 
неотбытой части наказания в виде лишения 
свободы (статья 80 УК РФ).

В этих случаях принудительные работы 
применяются судом независимо от того, 
предусмотрено ли данное наказание сан-
кцией статьи Особенной части УК РФ, по 
которой было назначено заменяемое наказа-
ние, при условии соблюдения требований 
части 7 статьи 531 УК РФ. Данное правило с 
учетом положений части 5 статьи 46 УК РФ не 
распространяется на замену штрафа в разме-
ре, исчисляемом исходя из величины, крат-
ной стоимости предмета или сумме коммер-
ческого подкупа или взятки, назначенного в 
качестве основного наказания.»;

5) абзац второй пункта 27 изложить в сле-
дующей редакции:

«В том случае, когда осужденному в силу 
положений, установленных законом, не 
может быть назначен ни один из предусмо-
тренных соответствующей статьей Особен-
ной части УК РФ видов наказаний (например, 
обязательные работы — в силу части 4 статьи 
49 УК РФ, исправительные работы — в силу 
части 5 статьи 50 УК РФ, арест — в связи с его 
неприменением в настоящее время, лишение 
свободы — в силу части 1 статьи 56 УК РФ), 
ему следует назначить любое более мягкое 
наказание, чем предусмотрено санкцией 
соответствующей статьи. Ссылка на статью 
64 УК РФ в таком случае не требуется.»;

6) абзац первый пункта 31 изложить в 
следующей редакции:

«31. В соответствии с частью 11 статьи 63 
УК РФ само по себе совершение преступле-
ния в состоянии опьянения, вызванном упо-
треблением алкоголя, наркотических 
средств, психотропных веществ или их ана-
логов, новых потенциально опасных психоак-
тивных веществ либо других одурманиваю-
щих веществ, не является основанием для 
признания такого состояния обстоятельст-
вом, отягчающим наказание. В описательно-
мотивировочной части приговора должны 
быть указаны мотивы, по которым суд при-
шел к выводу о необходимости признания 
указанного состояния лица в момент совер-
шения преступления отягчающим обстоя-
тельством.»;

7) абзац третий пункта 32 после слов 
«смерть потерпевшего» дополнить словами 
«или потерпевших»;

8) абзац первый пункта 33 изложить в 
следующей редакции:

«33. Под наиболее строгим видом нака-
зания в статьях 62, 65, 66, 68 УК РФ следует 
понимать тот из перечисленных в санкции 
статьи вид наказания, который является 
наиболее строгим из применяемых в соот-
ветствии с действующим уголовным зако-
ном видов наказаний с учетом положений 
статьи 44 УК РФ (например, в этих целях 
арест не учитывается). При этом не имеет 
значения, может ли данный вид наказания 
быть назначен виновному с учетом положе-
ний Общей части УК РФ (например, части 1 
статьи 56 УК РФ) или Особенной части УК 
РФ (например, пункта 2 примечаний к статье 
134 УК РФ).»;

9) пункт 34 дополнить абзацем четвер-
тым следующего содержания:

«Судам следует иметь в виду, что в таких 
случаях верхний предел наказания, которое 
может быть назначено осужденному в 
результате применения указанных норм, 
является для него максимальным размером, 
с учетом которого необходимо применять и 
другие правила назначения наказания, уста-
новленные законом.»;

10) в пункте 48:
а) абзац первый после слов «предусмо-

тренного за совершенное» дополнить словом 
«оконченное»;

б) дополнить абзацем вторым следующе-
го содержания:

«Судам следует иметь в виду, что при 
любом виде рецидива преступлений срок 
наказания за неоконченное преступление 
может быть ниже низшего предела санкции 
соответствующей статьи Особенной части УК 
РФ. При этом ссылка на статью 64 УК РФ не 
требуется.»;

в) абзацы второй, третий, четвертый счи-
тать абзацами третьим, четвертым и пятым;

11) в абзаце первом пункта 49 слово и 
цифру «частью 2» заменить словами и циф-
рами «частями 2 и 3»;

12) дополнить пунктом 621 следующего 
содержания:

«621. По смыслу части 31 статьи 73 УК 
РФ в случае назначения наказания в виде 
содержания в дисциплинарной воинской 
части условно испытательный срок уста-
навливается в пределах оставшегося срока 
военной службы на день провозглашения 
приговора и может быть менее шести меся-
цев.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 18 декабря 2018 г. № 43 г. Москва

О внесении изменений в постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации 
от 20 декабря 2011 года № 21 «О практике применения судами законодательства об исполнении приговора» 

и от 22 декабря 2015 года № 58 «О практике назначения судами Российской Федерации уголовного наказания»

Присудить премии Правительства Рос-
сийской Федерации 2018 года в области 
науки и техники и присвоить почетное зва-
ние лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и тех-
ники:

1) Забродскому Андрею Георгиевичу, 
доктору физико-математических наук, про-
фессору, академику Российской академии 
наук, главному научному сотруднику феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения науки Физико-технический 
институт им. А.Ф.Иоффе Российской ака-
демии наук, руководителю работы, Бобылю 
Александру Васильевичу, доктору физико-
математических наук, профессору, ведуще-
му научному сотруднику того же учрежде-
ния; Абрамову Алексею Станиславовичу, 
кандидату физико-математических наук, 
руководителю отдела общества с ограни-
ченной ответственностью «НТЦ тонкопле-
ночных технологий в энергетике», Андро-
никову Дмитрию Александровичу, кандида-
ту физико-математических наук, главному 
технологу, Орехову Дмитрию Львовичу, 
кандидату технических наук, генеральному 
директору, Терукову Евгению Ивановичу, 
доктору технических наук, профессору, 
заместителю генерального директора, — 
работникам того же общества; Дубровско-
му Александру Димитриевичу, кандидату 
химических наук, главному технологу 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Хевел», Петрову Александру Олего-
вичу, директору завода того же общества; 
Шахраю Игорю Степановичу, генеральному 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Авелар СоларТехнолоджи» 
— управляющей компании общества с 
ограниченной ответственностью «Хевел»; 
Попелю Олегу Сергеевичу, доктору техни-
ческих наук, доценту, главному научному 
сотруднику федерального государственно-
го бюджетного учреждения науки Объеди-
ненный институт высоких температур Рос-
сийской академии наук, — за разработку, 
промышленное освоение и коммерциали-
зацию технологий создания высокоэффек-
тивных кремниевых фотоэлектрических 
модулей и технологий сооружения солнеч-
ных электростанций в регионах России;

2) Нургалиеву Данису Карловичу, 
доктору геолого-минералогических наук, 
профессору, проректору федерального 
государственного автономного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Казанский (Приволжский) федераль-
ный университет», руководителю работы, 
Непримерову Николаю Николаевичу, 
доктору технических наук, профессору 
кафедры того же учреждения (посмертно); 
Гришину Дмитрию Валерьевичу, заместите-
лю генерального директора — главному 
инженеру общества с ограниченной ответ-
ственностью «Газпром ПХГ», Никитину 
Роману Сергеевичу, заместителю генераль-
ного директора — главному геологу того же 
общества; Кантюкову Рафаэлю Рафкатови-
чу, кандидату технических наук, заместите-
лю главного инженера общества с ограни-
ченной ответственностью «Газпром тран-
сгаз Казань»; Арбузову Андрею Александ-
ровичу, кандидату физико-математических 
наук, ведущему научному сотруднику обще-
ства с ограниченной ответственностью 
«ТГТ Сервис», Асланяну Артуру Михайло-
вичу, кандидату физико-математических 
наук, главному научному сотруднику, Соро-
ке Станиславу Владиславовичу, научному 
сотруднику, — работникам того же общест-
ва, — за разработку и внедрение инноваци-
онного, высокотехнологичного геофизиче-
ского комплекса широкодиапазонной спек-
тральной шумометрии на месторождениях 
и подземных хранилищах углеводородного 
сырья;

3) Ширяеву Александру Георгиевичу, 
генеральному директору публичного акци-
онерного общества «Трубная Металлурги-
ческая Компания», руководителю работы, 
Чикалову Сергею Геннадьевичу, доктору 
технических наук, заместителю генераль-
ного директора того же акционерного 
общества, Четверикову Сергею Геннадьеви-
чу, управляющему директору акционерного 
общества «Волжский трубный завод» 
публичного акционерного общества «Труб-
ная Металлургическая Компания»; Бабенко 
Анатолию Алексеевичу, доктору техниче-
ских наук, главному научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Институт металлур-
гии Уральского отделения Российской ака-
демии наук; Ерехинскому Борису Александ-
ровичу, кандидату технических наук, быв-
шему заместителю начальника отдела 
публичного акционерного общества «Газ-
пром», Крылову Павлу Валерьевичу, канди-
дату технических наук, начальнику департа-
мента, Филиппову Андрею Геннадьевичу, 
кандидату технических наук, первому заме-
стителю начальника департамента, — 
работникам того же акционерного общест-
ва; Попову Константину Александровичу, 
начальнику отдела общества с ограничен-
ной ответственностью «Газпром добыча 
Надым»; Пышминцеву Игорю Юрьевичу, 
доктору технических наук, доценту, гене-
ральному директору открытого акционер-
ного общества «Российский научно-иссле-
довательский институт трубной промыш-
ленности»; Рекину Сергею Александровичу, 
доктору технических наук, генеральному 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «ТМК-Премиум Сервис», — за 
создание и внедрение комплекса высоко-
эффективных технологий производства 
импортозамещающих стальных бесшов-
ных труб нового поколения для разработки 
трудноизвлекаемых запасов углеводоро-
дов;

4) Самсонову Вячеславу Ивановичу, 
кандидату технических наук, первому заме-
стителю директора научно-производствен-
ного комплекса акционерного общества 
«Обнинское научно-производственное 
п р е д п р и я т и е  « Те х н о л о г и я »  и м . 
А.Г.Ромашина», руководителю работы, 
Силкину Андрею Николаевичу, генерально-
му директору, Хмельницкому Анатолию 
Казимировичу, заместителю генерального 
директора, Чумбарову Михаилу Юрьевичу, 
начальнику участка, Шаталину Виктору Ана-
тольевичу, начальнику лаборатории, — 
работникам того же акционерного общест-
ва; Рубанову Станиславу Степановичу, глав-
ному конструктору филиала публичного 
акционерного общества «Авиационная хол-
динговая компания «Сухой» «ОКБ Сухого», 
Стрельцу Михаилу Юрьевичу, директору 
того же филиала, первому заместителю 
генерального директора того же акционер-
ного общества; Андреевой Татьяне Иванов-
не, кандидату технических наук, первому 
заместителю генерального директора акци-
онерного общества «Институт пластмасс 
имени Г.С.Петрова»; Мекалиной Ирине 
Васильевне, кандидату технических наук, 
начальнику сектора федерального государ-
ственного унитарного предприятия «Все-
российский научно-исследовательский 
институт авиационных материалов»; Ворву-
лю Михаилу Михайловичу, главному техно-
логу общества с ограниченной ответствен-
ностью «ТАИС», —  за разработку высоко-
прочных облегченных гетерогенных компо-
зиций и монокомпозиций авиационного 
остекления на основе монолитного поли-
карбоната и технологии их производства;

5) Дунину Ивану Михайловичу, доктору 
сельскохозяйственных наук, профессору, 
академику Российской академии наук, 
директору федерального государственного 
бюджетного научного учреждения «Все-

российский научно-исследовательский 
институт племенного дела», руководителю 
работы, Новикову Алексею Алексеевичу, 
доктору биологических наук, профессору, 
заведующему отделом того же учреждения, 
Павлову Михаилу Борисовичу, кандидату 
сельскохозяйственных наук, заведующему 
Ставропольской лабораторией того же 
учреждения; Амерханову Харону Адиевичу, 
доктору сельскохозяйственных наук, ака-
демику Российской академии наук, про-
фессору кафедры федерального государ-
ственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Рос-
сийский государственный аграрный уни-
верситет — МСХА имени К.А.Тимирязева»; 
Горлову Ивану Федоровичу, доктору сель-
скохозяйственных наук, профессору, ака-
демику Российской академии наук, научно-
му руководителю федерального государст-
венного бюджетного научного учреждения 
«Поволжский научно-исследовательский 
институт производства и переработки 
мясомолочной продукции»; Калашникову 
Валерию Васильевичу, доктору сельскохо-
зяйственных наук, профессору, академику 
Российской академии наук, научному руко-
водителю федерального государственного 
бюджетного научного учреждения «Все-
российский научно-исследовательский 
институт коневодства», Ковешникову 
Валентину Сергеевичу, доктору сельскохо-
зяйственных наук, профессору, заведую-
щему отделом того же учреждения; Прохо-
ренко Петру Никифоровичу, доктору сель-
скохозяйственных наук, академику Россий-
ской академии наук, главному научному 
сотруднику, руководителю отдела Всерос-
сийского научно-исследовательского 
института генетики и разведения сельско-
хозяйственных животных — филиала 
федерального государственного бюджет-
ного научного учреждения «Федеральный 
научный центр животноводства — ВИЖ 
имени академика Л.К.Эрнста», Сакса Екате-
рине Ивановне, кандидату сельскохозяйст-
венных наук, ведущему научному сотрудни-
ку, руководителю лаборатории того же 
филиала; Фризену Василию Генриховичу, 
кандидату экономических наук, генераль-
ному директору общества с ограниченной 
ответственностью «МегаМикс», — за раз-
работку новых породных ресурсов и реали-
зацию их генетического потенциала для 
интенсификации отечественного животно-
водства;

6) Ковалеву Виктору Савельевичу, 
доктору сельскохозяйственных наук, про-
фессору, заместителю директора феде-
рального государственного бюджетного 
научного учреждения «Всероссийский 
научно-исследовательский институт риса», 
руководителю работы, Гаркуше Сергею 
Валентиновичу, доктору сельскохозяйст-
венных наук, профессору, директору, Дуби-
ной Елене Викторовне, Есауловой Любови 
Владимировне, кандидатам биологических 
наук, ведущим научным сотрудникам, 
Мухиной Жанне Михайловне, доктору био-
логических наук, заместителю директора, 
Шиловскому Валентину Николаевичу, 
доктору сельскохозяйственных наук, глав-
ному научному сотруднику, — работникам 
того же учреждения; Зеленскому Григорию 
Леонидовичу, доктору сельскохозяйствен-
ных наук, профессору кафедры федераль-
ного государственного бюджетного обра-
зовательного учреждения высшего образо-
вания «Кубанский государственный аграр-
ный университет имени И.Т.Трибулина»; 
Костылеву Павлу Ивановичу, доктору сель-
скохозяйственных наук, профессору, глав-
ному научному сотруднику федерального 
государственного бюджетного научного 
учреждения «Аграрный научный центр 
«Донской»; Супруну Ивану Ивановичу, кан-
дидату биологических наук, заведующему 
лабораторией федерального государствен-
ного бюджетного научного учреждения 
«Северо-Кавказский федеральный науч-
ный центр садоводства, виноградарства, 
виноделия»; Кизиньку Сергею Владимиро-
вичу, доктору сельскохозяйственных наук, 
директору федерального государственного 
унитарного предприятия рисоводческого 
племенного завода «Красноармейский» 
имени А.И.Майстренко, — за создание и 
внедрение устойчивых к биотическим и 
абиотическим стрессорам генетических 
ресурсов риса с использованием постге-
номных и клеточных технологий для реше-
ния проблемы импортозамещения и обес-
печения продовольственной безопасности 
страны;

7) Емельянову Сергею Ивановичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
заведующему кафедрой федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Московский государственный меди-
ко-стоматологический университет имени 
А.И.Евдокимова» Министерства здравоох-
ранения Российской Федерации, руководи-
телю работы, Галлямову Эдуарду Абдулхае-
вичу, доктору медицинских наук, доценту, 
профессору кафедры, Луцевичу Олегу 
Эммануиловичу, доктору медицинских 
наук, профессору, члену-корреспонденту 
Российской академии наук, заведующему 
кафедрой, Панченкову Дмитрию Николае-
вичу, доктору медицинских наук, профес-
сору кафедры, Праздникову Эрику Нарима-
новичу, доктору медицинских наук, про-
фессору, заведующему кафедрой, Федо-
рову Андрею Владимировичу, доктору 
медицинских наук, профессору кафедры, 
— работникам того же учреждения; Грано-
ву Дмитрию Анатольевичу, доктору меди-
цинских наук, профессору, члену-корре-
спонденту Российской академии наук, 
научному руководителю федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Российский научный центр радиологии и 
хирургических технологий имени академи-
ка А.М.Гранова» Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации; Черкасову 
Михаилу Федоровичу, доктору медицин-
ских наук, профессору, заведующему 
кафедрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Ростовский госу-
дарственный медицинский университет» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации; Прудкову Михаилу Иоси-
фовичу, доктору медицинских наук, про-
фессору, заведующему кафедрой феде-
рального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Уральский государственный 
медицинский университет» Министерства 
здравоохранения Российской Федерации; 
Иванову Юрию Викторовичу, доктору меди-
цинских наук, профессору, заведующему 
отделением федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федераль-
ный научно-клинический центр специали-
зированных видов медицинской помощи и 
медицинских технологий Федерального 
медико-биологического агентства», — за 
разработку и внедрение высокотехнологич-
ных минимально инвазивных операций в 
абдоминальной хирургии и онкологии;

8) Румянцеву Александру Григорьеви-
чу, доктору медицинских наук, профессору, 
академику Российской академии наук, 
генеральному директору федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Национальный медицинский исследова-
тельский центр детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени Дмитрия Рога-
чева» Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации, руководителю работы; 
Давыдкину Игорю Леонидовичу, доктору 
медицинских наук, профессору, проректо-

ру федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
высшего образования «Самарский государ-
ственный медицинский университет» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, Котельникову Геннадию 
Петровичу, доктору медицинских наук, про-
фессору, академику Российской академии 
наук, заведующему кафедрой, ректору того 
же учреждения; Андреевой Татьяне Андре-
евне, кандидату медицинских наук, заведу-
ющей городским центром Санкт-Петер-
бургского городского бюджетного учре-
ждения здравоохранения «Городская поли-
клиника № 37»; Зоренко Владимиру Юрье-
вичу, доктору медицинских наук, профес-
сору, заведующему отделом федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Национальный медицинский исследова-
тельский центр гематологии» Министерст-
ва здравоохранения Российской Федера-
ции; Кудлаю Дмитрию Анатольевичу, 
доктору медицинских наук, профессору 
кафедры, генеральному директору акцио-
нерного общества «ГЕНЕРИУМ»; Харитони-
ну Виктору Владимировичу, исполнитель-
ному директору, председателю совета 
директоров акционерного общества 
«Фармстандарт»; Шустеру Александру 
Михайловичу, кандидату биологических 
наук, президенту, члену совета директоров 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Международный биотехнологиче-
ский центр «Генериум», — за разработку, 
промышленное производство и масштаб-
ное внедрение полного спектра отечествен-
ных препаратов рекомбинантных факторов 
свертывания крови VII, VIII и IX для лечения 
гемофилии;

9) Миронову Сергею Павловичу, докто-
ру медицинских наук, профессору, акаде-
мику Российской академии наук, директору 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Национальный медицин-
ский исследовательский центр травматоло-
гии и ортопедии имени Н.Н.Приорова» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, руководителю работы, 
Колесову Сергею Васильевичу, доктору 
медицинских наук, заведующему отделени-
ем, Кулешову Александру Алексеевичу, 
доктору медицинских наук, руководителю 
группы, ведущему научному сотруднику, 
Ветрилэ Степану Тимофеевичу, доктору 
медицинских наук, бывшему заведующему 
отделением (посмертно), — работникам 
того же учреждения; Садовому Михаилу 
Анатольевичу, доктору медицинских наук, 
директору федерального государственного 
бюджетного учреждения «Новосибирский 
научно-исследовательский институт трав-
матологии и ортопедии им. Я.Л.Цивьяна» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, Михайловскому Михаилу 
Витальевичу, доктору медицинских наук, 
руководителю отделения, главному научно-
му сотруднику, Сарнадскому Владимиру 
Николаевичу, кандидату технических наук, 
научному консультанту, научному сотруд-
нику, — работникам того же учреждения; 
Баиндурашвили Алексею Георгиевичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
академику Российской академии наук, 
директору федерального государственного 
бюджетного учреждения «Научно-исследо-
вательский детский ортопедический инсти-
тут имени Г.И.Турнера» Министерства здра-
воохранения Российской Федерации, Вис-
сарионову Сергею Валентиновичу, доктору 
медицинских наук, профессору, заместите-
лю директора, Белянчикову Сергею Михай-
ловичу, кандидату медицинских наук, заве-
дующему отделением, — работникам того 
же учреждения, — за разработку и внедре-
ние хирургических методов лечения детей с 
тяжелыми деформациями позвоночника;

10) Абакарову Садулле Ибрагимовичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
декану факультета, заведующему кафе-
дрой федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
дополнительного профессионального 
образования «Российская медицинская 
академия непрерывного профессиональ-
ного образования» Министерства здраво-
охранения Российской Федерации, руково-
дителю работы; Арутюнову Сергею Дарчое-
вичу, доктору медицинских наук, профес-
сору, заведующему кафедрой федерально-
го государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Московский государственный меди-
ко-стоматологический университет имени 
А.И.Евдокимова» Министерства здравоох-
ранения Российской Федерации, Цареву 
Виктору Николаевичу, доктору медицин-
ских наук, профессору, директору институ-
та, заведующему кафедрой того же учре-
ждения; Булычевой Елене Анатольевне, 
доктору медицинских наук, доценту, про-
фессору кафедры федерального государ-
ственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Пер-
вый Санкт-Петербургский государственный 
медицинский университет имени академи-
ка И.П.Павлова» Министерства здравоох-
ранения Российской Федерации, Трезубову 
Владимиру Николаевичу, доктору медицин-
ских наук, профессору, заведующему 
кафедрой того же учреждения; Макеевой 
Ирине Михайловне, доктору медицинских 
наук, профессору, директору института 
федерального государственного автоном-
ного образовательного учреждения высше-
го образования Первый Московский госу-
дарственный медицинский университет 
имени И.М.Сеченова Министерства здраво-
охранения Российской Федерации (Сече-
новский Университет), Решетову Игорю 
Владимировичу, доктору медицинских 
наук, профессору, академику Российской 
академии наук, директору центра, заведую-
щему кафедрой того же учреждения; Оме-
льяновскому Виталию Владимировичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
генеральному директору федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Центр экспертизы и контроля качества 
медицинской помощи» Министерства 
здравоохранения Российской Федерации; 
Трунину Дмитрию Александровичу, доктору 
медицинских наук, профессору, заведую-
щему кафедрой федерального государст-
венного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Самар-
ский государственный медицинский уни-
верситет» Министерства здравоохранения 
Российской Федерации; Наумовичу Семену 
Антоновичу, доктору медицинских наук, 
профессору, заведующему кафедрой учре-
ждения образования «Белорусский госу-
дарственный медицинский университет», 
— за научное обоснование, разработку и 
внедрение в клиническую практику совре-
менных эффективных и результативных 
методов реабилитации больных с социаль-
но значимыми стоматологическими забо-
леваниями;

11) Березовскому Леониду Вадимови-
чу, начальнику управления акционерного 
общества «Центр судоремонта «Звездоч-
ка», руководителю работы, Левину Влади-
миру Васильевичу, заместителю началь-
ника отдела — заместителю главного тех-
нолога, Фрайндту Александру Вильгель-
мовичу, заместителю начальника управ-
ления, — работникам того же акционер-
ного общества; Вдовиченко Виталию 
Витальевичу, заместителю начальника 
управления — начальнику отдела депар-
тамента Министерства обороны Россий-
ской Федерации; Исаченкову Александру 
Анатольевичу, директору акционерного 
общества «Концерн «Научно-производст-

венное объединение «Аврора»; Коломий-
цу Владимиру Александровичу, кандидату 
технических наук, заместителю начальни-
ка центра — начальнику управления Цен-
тра перспективных программ Военно-
Морского Флота; Голубкину Александру 
Сергеевичу, доктору технических наук, 
профессору, первому заместителю гене-
рального конструктора — руководителю 
группы генерального конструктора акцио-
нерного общества «Центральное кон-
структорское бюро морской техники 
«Рубин», Барышникову Александру Дмит-
риевичу, кандидату технических наук, 
заместителю главного конструктора того 
же акционерного общества; Форсту Алек-
сандру Александровичу, главному кон-
структору направления — начальнику 
сектора акционерного общества «Цен-
тральное морское конструкторское бюро 
«Алмаз», Шималовичу Виталию Анатоль-
евичу, кандидату технических наук, стар-
шему научному сотруднику, главному кон-
структору — заместителю начальника 
сектора того же акционерного общества, 
— за реализацию концепции строительст-
ва судов специального назначения на базе 
проекта 20180;

12) Дмитриеву Александру Петровичу, 
кандидату технических наук, директору 
общества с ограниченной ответственно-
стью «МИУС», руководителю работы, 
Артюхову Андрею Владимировичу, главно-
му инженеру, Артюхову Владимиру Ивано-
вичу, заместителю начальника отдела, 
Дмитриеву Дмитрию Александровичу, 
заместителю директора, Кашолкину Алек-
сандру Владимировичу, ведущему инжене-
ру, Савину Александру Михайловичу, 
начальнику отдела (посмертно), Селезневу 
Алексею Валериевичу, главному конструк-
тору, — работникам того же общества; 
Демину Евгению Павловичу, начальнику 
отдела федерального государственного 
бюджетного учреждения науки Государст-
венный научный центр Российской Федера-
ции — Институт медико-биологических 
проблем Российской академии наук, Орло-
ву Олегу Игоревичу, доктору медицинских 
наук, академику Российской академии 
наук, директору, Четвергову Константину 
Геннадьевичу, заместителю начальника 
отдела, — работникам того же учреждения, 
— за разработку и создание наземного 
медико-технического комплекса для моде-
лирования длительных космических поле-
тов, включая межпланетные, с целью повы-
шения их безопасности, надежности и авто-
номности;

13) Маркову Алексею Сергеевичу, 
доктору технических наук, старшему науч-
ному сотруднику, президенту акционерно-
го общества «Научно-производственное 
объединение «Эшелон», руководителю 
работы, Жукову Игорю Юрьевичу, докто-
ру технических наук, доценту, генерально-
му конструктору того же акционерного 
общества; Грефу Герману Оскаровичу, 
кандидату экономических наук, президен-
ту, председателю правления публичного 
акционерного общества «Сбербанк Рос-
сии», Кузнецову Станиславу Константино-
вичу, кандидату юридических наук, заме-
стителю председателя правления, Лебедю 
Сергею Васильевичу, кандидату техниче-
ских наук, старшему управляющему 
директору, — работникам того же акцио-
нерного общества; Качалину Игорю Федо-
ровичу, кандидату технических наук, 
сотруднику федерального государствен-
ного казенного учреждения «Войсковая 
часть 43753»; Шеремету Игорю Анатолье-
вичу, доктору технических наук, профес-
сору, члену-корреспонденту Российской 
академии наук, заместителю директора 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Российский фонд фун-
даментальных исследований»; Зегжде 
Дмитрию Петровичу, доктору технических 
наук, профессору, заведующему кафе-
дрой федерального государственного 
автономного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Санкт-Петер-
бургский политехнический университет 
Петра Великого», Калинину Максиму Оле-
говичу, доктору технических наук, доцен-
ту, профессору кафедры того же учре-
ждения, — за разработку и внедрение 
комплекса средств и технологий обеспе-
чения кибербезопасности автоматизиро-
ванных банковских систем нового поколе-
ния;

14) Кривцову Юрию Владимировичу, 
доктору технических наук, профессору, 
руководителю научно-экспертного бюро 
института акционерного общества «Науч-
но-исследовательский центр «Строитель-
ство», руководителю работы, Ведякову 
Ивану Ивановичу, доктору технических 
наук, профессору, директору института, 
Ладыгиной Ирине Романовне, кандидату 
технических наук, старшему научному 
сотруднику, заместителю руководителя 
научно-экспертного бюро института, — 
работникам того же акционерного обще-
ства; Микееву Анатолию Кузьмичу, докто-
ру экономических наук, профессору, глав-
ному научному консультанту общества с 
ограниченной ответственностью «Произ-
водственно-строительная проектно-науч-
но-внедренческая фирма «Ассоциация 
КрилаК»; Никифорову Виктору Валериа-
новичу, кандидату технических наук, 
заместителю директора, руководителю 
службы акционерного общества «Россий-
ский концерн по производству электриче-
ской и тепловой энергии на атомных стан-
циях»; Носову Евгению Николаевичу, кан-
дидату технических наук, старшему науч-
ному сотруднику, директору департамен-
та, генеральному конструктору общества 
с ограниченной ответственностью «Науч-
но-технический центр «Пожарные инно-
вации», — за разработку, производство и 
внедрение отечественных огнезащитных 
материалов в области строительства 
предприятий и объектов в жилищно-соци-
альной сфере и различных отраслях про-
мышленности;

15) Яненко Александру Степановичу, 
доктору биологических наук, профессору, 
директору федерального государственного 
бюджетного учреждения «Государствен-
ный научно-исследовательский институт 
генетики и селекции промышленных 
микроорганизмов Национального исследо-
вательского центра «Курчатовский инсти-
тут», руководителю работы, Иванковой 
Татьяне Алексеевне, кандидату технических 
наук, Леоновой Татьяне Евгеньевне, канди-
дату биологических наук, старшим науч-
ным сотрудникам, Рябченко Людмиле Евге-
ньевне, кандидату биологических наук, 
ведущему научному сотруднику, — работ-
никам того же учреждения; Балановскому 
Алексею Георгиевичу, директору закрытого 
акционерного общества «Завод Премиксов 
№  1», Байдину Анатолию Петровичу, 
начальнику комплекса, Колесову Александ-
ру Игоревичу, ведущему инженеру-техно-
логу цеха, Левину Юрию Ивановичу, 
начальнику службы, Миндолину Сергею 
Сергеевичу, начальнику цеха, Новоченко 
Вадиму Викторовичу, технологу цеха, — 
работникам того же акционерного общест-
ва, — за разработку и промышленное осво-
ение технологии микробного синтеза лизи-
на — важнейшей кормовой добавки для 
животноводства на основе продуктов глу-
бокой переработки зерна.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 18 декабря 2018 г. № 2827-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2018 года 
в области науки и техники

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного в ноябре 2018 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями требований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятельности 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Сидякина А.Г., избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого Всероссийской политической 

партией «Единая Россия», Центральная избирательная комиссия РФ постановила передать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из федерального спи-
ска кандидатов, выдвинутого Всероссийской политической партией «Единая Россия», Менделевичу  Б.Д.  (региональная группа №13 «Республика Татарстан (Татарстан)», №12). Централь-
ная избирательная комиссия РФ  зарегистрировала депутата Менделевича Б.Д.  и выдала ему удостоверение об избрании.

Присудить премии Правительства Рос-
сийской Федерации 2018 года в области 
науки и техники для молодых ученых и при-
своить почетное звание лауреата премии 
Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники для молодых уче-
ных (лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и техни-
ки для молодых ученых — научного руково-
дителя авторского коллектива):

1) Александровой Татьяне Николаевне, 
доктору технических наук, заведующей 
кафедрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Санкт-Петербург-
ский горный университет», научному руково-
дителю авторского коллектива, Николаевой 
Надежде Валерьевне, кандидату технических 
наук, Ромашеву Артёму Олеговичу, кандида-
ту технических наук, — доцентам кафедры, 
Семенихину Дмитрию Николаевичу, аспи-
ранту, — работникам того же учреждения; 
Богомякову Роману Владимировичу, аспи-
ранту федерального государственного бюд-
жетного учреждения науки Институт горного 
дела Дальневосточного отделения Россий-
ской академии наук, — за разработку и вне-
дрение технологии глубокой переработки 
углеродсодержащего сырья: фундаменталь-
ные и прикладные исследования как основа 
природоподобных технологий извлечения 
стратегических металлов и алмазов;

2) Рингинену Дмитрию Александровичу, 
кандидату технических наук, заведующему 
лабораторией Инженерно-технологического 

центра акционерного общества «Выксунский 
металлургический завод», научному руково-
дителю авторского коллектива, Мунтину 
Александру Вадимовичу, Хадееву Григорию 
Евгеньевичу, Частухину Андрею Владимиро-
вичу, кандидатам технических наук, Червон-
ному Алексею Владимировичу, — главным 
специалистам того же центра того же акцио-
нерного общества, — за освоение новых 
промышленных технологий термомеханиче-
ской обработки сталей, применяемых при 
производстве продукции для уникальных 
проектов нефте- и газопроводов;

3) Хамматовой Венере Василовне, 
доктору технических наук, заведующей 
кафедрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Казанский нацио-
нальный исследовательский технологиче-
ский университет», научному руководителю 
авторского коллектива, Гайнутдинову Русла-
ну Фаридовичу, Хамматовой Эльмире Айда-
ровне, кандидатам технических наук, доцен-
там кафедры, — работникам того же учре-
ждения; Василевой Анне Константиновне, 
младшему научному сотруднику общества с 
ограниченной ответственностью Научно-
производственного комплекса «ЦНИИ-
Шерсть», Матвееву Юрию Николаевичу, 
кандидату технических наук, технологу 
общества с ограниченной ответственностью 
«Пензенская текстильная фабрика», — за 
разработку технологий производства много-
функциональных композиционных тек-
стильных материалов и их практическую 

реализацию в отраслях экономики Россий-
ской Федерации;

4) Копылову Артуру Тиграновичу, канди-
дату биологических наук, старшему научно-
му сотруднику федерального государствен-
ного бюджетного научного учреждения 
«Научно-исследовательский институт био-
медицинской химии имени В.Н.Ореховича», 
научному руководителю авторского коллек-
тива, Ильгисонис Екатерине Викторовне, 
Кайшевой Анне Леонидовне, кандидатам 
биологических наук, научным сотрудникам, 
Поверенной Екатерине Владимировне, кан-
дидату биологических наук, старшему науч-
ному сотруднику, — работникам того же 
учреждения, — за разработку пептидной 
библиотеки для масс-спектрометрического 
анализа белков в составе протеома человека;

5) Шелупанову Александру Александро-
вичу, доктору технических наук, профессору, 
ректору федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Томский государст-
венный университет систем управления и 
радиоэлектроники», научному руководителю 
авторского коллектива, Евсютину Олегу Оле-
говичу, кандидату технических наук, старше-
му научному сотруднику, Исхакову Сергею 
Юнусовичу, кандидату технических наук, 
младшему научному сотруднику, — работни-
кам того же учреждения; Акимову Дмитрию 
Александровичу, кандидату технических 
наук, заведующему лабораторией Института 
комплексной безопасности и специального 
приборостроения федерального государст-

венного бюджетного образовательного учре-
ждения высшего образования «МИРЭА — 
Российский технологический университет», 
Никонову Вячеславу Викторовичу, кандидату 
технических наук, доценту, заместителю 
директора того же института того же учре-
ждения, — за разработку и внедрение интел-
лектуальной комплексной гетерогенной 
системы безопасности территориально уда-
ленных объектов на основе адаптивного мно-
гоуровневого моделирования и упреждаю-
щего прогнозирования инцидентов;

6) Богатову Андрею Дмитриевичу, кан-
дидату технических наук, доценту, замести-
телю декана федерального государственно-
го бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Национальный 
исследовательский Мордовский государст-
венный университет им. Н.П.Огарева», науч-
ному руководителю авторского коллектива, 
Волкову Александру Павловичу, аспиранту, 
Карпушину Сергею Николаевичу, инженеру 
кафедры, Родину Александру Ивановичу, 
кандидату технических наук, доценту кафе-
дры, — работникам того же учреждения; 
Абрамовой Екатерине Николаевне, кандида-
ту технических наук, ведущему инженеру 
общества с ограниченной ответственностью 
проектный институт «Мордовгражданпро-
ект», — за разработку и внедрение биоцид-
ных минеральных вяжущих и сухих строи-
тельных смесей.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 14 декабря 2018 г. № 2792-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2018 года 
в области науки и техники для молодых ученых



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2018
среда № 291 (7754)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ХОККЕЙ С МЯЧОМ  
Суперкубок России 
разыграют 4 января 
в Хабаровске

«Ерофей» 
рассудит

Павел Петровский

Матч за Суперкубок России по хоккею с мячом пройдет 
4 января 2019 года на хабаровской арене «Ерофей». За 
почетный трофей сразятся действующий чемпион стра-
ны «СКА-Нефтяник» и финалист розыгрыша Кубка Рос-
сии-2018 «Динамо» Москва.

Напомним, что с 2013 года данный трофей оспарива-
ют чемпион и обладатель Кубка. В том случае, если одна 
из команд одновременно является и чемпионом, и обла-
дателем хрустальной чаши, ее соперником становится 
второй финалист розыгрыша Кубка страны. 

Клубы уже встречались между собой в финале Кубка 
России в начале декабря в Сыктывкаре, и тогда сильнее 
оказались армейцы Хабаровска — 3:1. 

Предстоящий розыгрыш Суперкубка станет седьмым 
по счету. Ранее почетный трофей по два раза выигрывали 
столичные динамовцы, красноярский «Енисей» и «СКА-
Нефтяник».

Наставник хабаровчан Михаил Юрьев в беседе с жур-
налистами отметил, что для его команды любой трофей 
очень ценен и они сделают все, чтобы порадовать болель-
щиков:

— Мы неплохо проводим этот сезон и стараемся да-
рить нашим поклонникам больше позитивных эмоций. 
Игроки и тренерский штаб не намерены останавливать-
ся на достигнутом. Команда приложит все силы, чтобы 
показать качественный, интересный хоккей.

Также стоит добавить, что согласно решению Испол-
кома Федерации хоккея с мячом России матчу за Супер-
кубок России присвоен статус памяти заслуженного ма-
стера спорта, заслуженного тренера СССР Василия Тро-
фимова.

Январь будет богат на события в русском хоккее. По-
сле проведения матча за Суперкубок лучшие команды 
продолжат матчи чемпионата Суперлиги, а уже 26 янва-
ря сборная России проведет свой стартовый матч на чем-
пионате мира-2019 в шведском Венерсборге. Соперни-
ком команды, возглавляемой Михаилом Юрьевым, ста-
нут шведы. 

Помимо сборной Швеции соперниками сборной Рос-
сии по группе «А» станут команды Казахстана и Финлян-
дии. В группе «B» выступят сборные Германии, Норве-
гии, США и Нидерландов. Чемпионат мира продлится до 
2 февраля 2019 года, когда пройдут матчи за третье ме-
сто и финал. 

ХОККЕЙ НХЛ признала 
600-й гол Овечкина 
лучшим в 2018 году 

Наградили 
за юбилей

Илья Соболев

Гол капитана «Вашингтона» Александра Овечкина в воро-
та «Виннипега» в мартовском матче этих команд признан 
лучшим в 2018 году в Национальной хоккейной лиге.

Надо сразу оговориться: рейтинг лучших и самых 
красивых голов в НХЛ не одно и то же. Заброшенные 
шайбы здесь оцениваются не только по эстетическим па-
раметрам, но и с точки зрения исторической важности. В 
упомянутом матче, завершившемся победой «Вашинг-
тона» со счетом 3:2, Овечкин отличился дважды. Сами 
по себе оба гола получились рабочими. Особенно вто-
рой, когда форвард ударно поработал на «пятаке», бук-
вально протолкнув шайбу  мимо вратаря. Зато этот гол 
стал 600-м в регулярных чемпионатах НХЛ за всю карье-
ру хоккеиста. И этот факт перевесил все остальное.

В топ-10 гол Овечкина опередил 400-ю шайбу в лиге 
канадского центрфорварда «Питтсбурга» Сидни 
Кросби, пента-трик с пяти бросков юного финского 
снайпера «Виннипега» Патрика Лайне и, наконец, гол 
Ларса Эллера, который принес «Вашингтону» победу в 
Кубке Стэнли-2018.

Для понимания эпохальности того, что сделал Овеч-
кин, наверное, уместно вспомнить основные факты, свя-
занные с достижением хоккеиста. Александр стал 20-м 
игроком, забросившим в НХЛ 600 шайб. Для этого ему 
понадобилось 990 игр. Только трое смогли забить столь-
ко же быстрее: Уэйн Гретцки (718 игр), Марио Лемье 
(719) и Бретт Халл (900).

Чтобы пройти дистанцию между отметками в 500 и 
600 голов, россиянину потребовалось всего 189 матчей. 
По этому показателю он занимает пятое место в исто-
рии, которое делит с Майком Гартнером. Впереди только 
Лемье (114 игр), Гретцки (143), Марсель Дионн (146) и 
Бобби Халл (171).

И еще немного статистики: Саша оказался всего лишь 
шестым игроком в истории НХЛ, сумевшим покорить от-
метку в 600 шайб, играя за один клуб. Ну и, наконец, если 
брать зачет европейцев, выступающих за океаном, Овеч-
кин стал четвертым игроком из Старого Света, добрав-
шимся до 600 голов. Ранее этот рубеж миновали чех Яро-
мир Ягр (766), а также финские хоккеисты Теему Селян-
не (684) и Яри Курри (601).

В нынешнем сезоне Александр Овечкин настрелял 
уже 29 шайб и привычно возглавляет таблицу бомбарди-
ров регулярного чемпионата НХЛ. А всего у 33-летнего 
Ови на данный момент 636 голов. Если Александр про-
должит огорчать вратарей соперников в том же темпе, то 
новый юбилей совсем не за горами. 

ЛАУРЕАТЫ Пожалуй, еще никогда спортивные журналисты не называли так много 
кандидатов на место в десятке победителей

Догнали «Серебряную лань» 
Николай Долгополов,
президент ФСЖР

К
ак всегда, в конце декабря 
Федерация спортивных 
ж у р н а л и с т о в  Р о с с и и 

(ФСЖР) называет лучших спор-
тсменов, тренера и команду ухо-
дящего года, определенных в ре-
зультате традиционного опроса 
спортивных репортеров. 

Лауреатами «Серебряной 
лани» в 2018 году стали: Алек-
сандр Большунов (лыжные гон-
ки), Артур Далалоян (спортивная 
гимнастика), Павел Дацюк (хок-
кей с шайбой), Артем Дзюба 
(футбол), Алина Загитова (фи-
гурное катание), Климент Коле-
сников (плавание), Мария Ла-
сицкене (легкая атлетика, прыж-
ки в высоту), Екатерина Румян-
цева (паралимпийский спорт — 
лыжные гонки, биатлон), Абдул-
рашид Садулаев (вольная борь-
ба), Дарья Шмелева (велоспорт, 
трек).

Лучший тренер — Станислав 
Черчесов (национальная сбор-
ная по футболу, четвертьфина-
лист чемпионата мира-2018).

Лучшая команда — сборная 
России по футболу.

Но вот что интересно: мнения 
профессиональных выборщиков 
были как никогда разнообразны. 
Возможно, этот олимпийский год 
не выдвинул явного фаворита? 
Быть может, не появилось и круп-
ной фигуры, за которую бы еди-
ногласно отдали голоса все 
участники опроса?

Правда, в самом начале голо-
сования казалось, что таким ли-
дером станет фигуристка Алина 
Загитова. Но стоило олимпий-
ской чемпионке проиграть фи-
нал Гран-при, как ее имя все реже 
попадало в число избранных. 
Спортивные репортеры словно 
предчувствовали ее неудачу на 
декабрьском чемпионате России. 

Журналисты, да и не только, 
строги в оценках, а спорт — не тот 
вид деятельности, где позволено 
долго и спокойно почивать на 
лаврах.

И еще об одном.  В годы прове-
дения, белых Олимпиад в заоч-
ном споре представителей лет-
них и зимних видов спорта в спи-
ске лауреатов всегда доминиро-
вали «зимники». На этот раз они 
уступили с сокрушительным сче-
том 4:8, что довольно точно отра-
жает невеселую ситуацию в зим-
них видах.

П о р о й  с п р а ш и в а ют,  ка к 
ФСЖР определяет лучшего пара-
лимпийца. По договоренности 
кандидатуру представляют на 
рассмотрение Исполкома ФСЖР 
руководители Паралимпийского 
комитета России. И ни разу за все 
годы споров по этому поводу не 
возникало. 

Ведя подсчеты, мы с президен-
том Клуба спортивной истории и 
статистики Александром Люби-
мовым лишь дивились тому, как 
моментально меняются предпоч-
тения. Вот доходит до финала 
женская сборная России по ган-
дболу, и все обязательно называ-
ют фамилии лучшего бомбарди-
ра чемпионата Анны Вяхиревой 
и тренера Евгения Трефилова. 
Следует проигрыш францужен-
кам в финале — и две фамилии ис-
чезают из присланных на следу-
ющее утро протоколов. 

Пожалуй, более стабильным 
было продвижение к званию 
сильнейшей команды и лучшего 
тренера, где футбольная сборная 
и ее наставник Станислав Черче-
сов уверенно продвигались к лау-
реатству. И снова повод удивить-
ся: казалось, Артему Дзюбе легче 
легкого ворваться в десятку. Но 
тут произошел разброс в мнени-
ях. Да самого до последнего бюл-
летеня с Дзюбой на равных со-
перничали Игорь Акинфеев, Ма-

рио Фернандес и, что все же не-
сколько неожиданно, чуть подот-
ставший Сергей Игнашевич. Од-
нако присутствие трех футболь-
ных лауреатов вполне законо-
мерно. Давненько не выходили 
мы в четвертьфинал Кубка мира.

Интересно, что выигравшая 
олимпийское «золото» Пхенчха-
на хоккейная сборная заняла в 
списке лучших команд второе 
место, здорово уступив футболи-
стам. Не слишком логично, но Его 
Величество Футбол на этот раз 
затмил всех остальных. Да и 
опять разделились голоса: в обла-
датели «Серебряной лани» пред-
лагались Овечкин и Капризов. 
Видимо, выбор Павла Дацюка за-
кономерен. Он и капитан, и душа 
сборной, и ее ветеран, внесший 
огромный вклад в долгожданную 
победу.

Определенным прорывом 
можно считать появление в спи-
ске лучших Дарьи Шмелевой. Как 
же хочется верить в возрождение 
российского велоспорта. А Ма-
рия Ласицкене превращается в 
символ нашей легкой атлетики, 
прижатой чужими спортивными 
чиновниками к земле, но усилия-
ми Ласицкене парящей в высоте.

Опрос еще в прошлом году 
превратился в международный. 
На сей раз в нем участвовали 
представители Белоруссии, Ка-
захстана, Греции, Румынии, Вен-
грии… Все иностранцы обяза-
тельно указывали в анкетах две 
фамилии. Ласицкене, что неуди-
вительно, и Загитовой. Фигурное 
катание — вид спорта зимний, но 
и в теплой Греции знают о побе-
дах Алины.

«Серебряные лани» будут 
вручены победителям в Олим-
пийском комитете России в фев-
рале. 

БИАТЛОН Шипулин объявил о завершении спортивной карьеры

Антон отстрелялся

Илья Зубко 

З
наменитый биатлонист 
Антон Шипулин вчера 
завил об уходе из боль-
шого спорта. Послед-
ним стартом в карьере 
олимпийского чемпио-
на Сочи станет «Рожде-
ственская гонка», кото-
рая состоится 29 декаб-

ря в немецком Гельзенкирхене.
Собственно, именно участие 

Шипулина в этом коммерческом 
старте было заявлено как тема 
для пресс-конференции Антона. 
Напомним, что три стартовых 
этапа Кубка мира этого сезона 
31-летний спортсмен пропустил, 
но тренировался и готовился. Так 
что болельщики надеялись уви-
деть Шипулина в деле уже после 
новогодних праздников. Однако 
сам спортсмен решил иначе. И 
подробно объяснил журнали-
стам причины своего ухода.

— Гонка в Германии будет по-
следней в моей профессиональ-
ной карьере, — заявил Шипулин. 
— Причин тому несколько. Самая 
важная — в прошлом году нас не 
пригласили на Олимпийские 
игры. Мы были очень хорошо го-
товы, могли удачно выступить, 
но по ряду причин, которые не 
раз обговаривались, мы не поеха-

ли в Пхенчхан. Прошло время, 
мы определили себе цели и реши-
ли выступать дальше. Но из-за ав-
стрийской полиции, которая на-
чала нас в чем-то подозревать, у 
меня опустились руки. Я очень 
переживал, было тяжело. Все вре-
мя проводил в комнате, думал, 
расставлял приоритеты. И через 
3–4 дня был уже уверен в том ре-
шении, которое принял по воз-
вращении домой. Моя професси-
ональная карьера заканчивается.

По словам Шипулина, реше-
ние об уходе он до последнего 
скрывал даже от друзей — не хо-
тел, чтобы информация раньше 
времени просочилась в прессу. А 
причин тому — целый комплекс. 
«Здоровье тоже не дает покоя, я 
за последние 3–4 месяца перебо-
лел несколькими заболеваниями. 
И это тоже повлияло», — подчер-
кнул спортсмен. Он частично 

признал появившуюся ранее ин-
формацию о проблемах с сер-
дцем. Но уверенно сказал, что это  
не главное. Просто исчезли моти-
вация и желание продолжать.

— Я прекрасно понимаю, что с 
таким настроем, мотивацией, по-
литической обстановкой в миро-
вом спорте лучше уйти сейчас, 
чем занимать места далеко от 
пьедестала, — сказал Шипулин. — 
На протяжении полугода, пока я 
был дома, с семьей, восстанавли-
вался, я ждал того момента, когда 
мне очень сильно захочется сно-
ва выступать. На сборы в Грецию 
взял своего друга Александра 
Легкова. Он великий мотиватор, 
мы вставали в 6 утра, чтобы до 
завтрака успеть сделать трехча-
совую тренировку. Но нет такого 
желания, как после 2014 года, 
когда мы выходили на любую 
тренировку с горящими глазами. 

Тогда мы знали, что это даст нам 
результат, и мне это действитель-
но было интересно. А сейчас нет. 
Спорт стал очень грязным. Если 
раньше была мечта и ты верил в 
чистые намерения людей, в то, 
что спорт и политика — разные 
вещи. Но мы видим, что это не 
так. Мы видим двойные стандар-
ты, разное отношение к россий-
ским спортсменам и ко всем 
остальным. Не хочу унижаться, 
доказывать что-то всему миру.

По словам Шипулина, он не 
боится того, что завершение ка-
рьеры сейчас, после визита ав-
стрийской полиции, будет вос-
принято другими биатлонистами 
как некое бегство от проблемы.

— Это не бегство. Я чистый 
спортсмен. Я не раз говорил с 
Мартеном Фуркадом, объяснял 
ему, какое давление идет на нас, 
— сказал Антон. — Бездоказатель-
но бьют людей, не зная, в чем об-
винить. Если есть доказательст-
ва, их можно рассматривать. Но 
когда приходит полиция и гово-
рит, что ты подозреваешься ка-
ким-то человеком, который си-
дит в Америке, — это чистая про-
вокация, причем подготовленная 
заранее. Я бегу от того, что меша-
ет мне сосредоточиться на сорев-
нованиях и получать удовольст-
вие от спорта.

Чем Шипулин займется те-
перь, не знает даже он сам. Антон 
несколько раз подчеркнул, что 
хочет как можно больше времени 
проводить с семьей, а вот работа 
тренера его не привлекает. «Нае-
здился достаточно много», — кон-
статировал он. При этом Шипу-
лин не исключает, что в ближай-
шее время примет участие в не-
скольких лыжных стартах, но 
уже в качестве любителя.

Интересно, что «Рождествен-
ская гонка» в Гельзенкирхене 
станет прощальной не только для 
российского чемпиона. На ней 
также выступят Уле-Эйнар Бь-
орндален и Дарья Домрачева. 
Звездная пара тоже уходит из 
большого спорта.

— Надеюсь финишировать в 
Германии с флагом, с большим 
отрывом, — улыбнулся Шипулин. 
— Но на самом деле мои кондиции 
сейчас неидеальные, поэтому 
сделать это будет тяжело. Это 
шоу-гонка, в которой постараюсь 
получить максимальное удо-
вольствие. Там же будут про-
щаться со спортом Бьорндален, 
Домрачева. Для меня это честь — 
уйти вместе с такими великими 
людьми. 

Антон Шипулин признался, что поте-
рял мотивацию. И понял, что пора 
уходить из большого спорта.

Наставник российских футболистов Станислав Черчесов практически едино-
гласно был назван лучшим тренером года.

А К Ц Е Н Т

«Серебряные лани» будут вручены луч-
шим спортсменам России в Олимпийском 
комитете России в феврале 2019 года

А К Ц Е Н Т

Решение об уходе Шипулин скрывал 
до последнего даже от друзей — не хотел, 
чтобы информация об этом раньше 
 времени просочилась в прессу

Александр Овечкин в свои 33 года продолжает обновлять рекор-
ды Национальной хоккейной лиги.

НОВОСТИ 

Форвард 
«Зенита» 
признан
футболистом 
2018 года

ГОЛОСА
ЗА ДЗЮБУ
Илья Трисвятский

Нападающий сборной и питер-
ского «Зенита» Артем Дзюба 
признан лучшим игроком 2018 
года в России по результатам 
традиционного опроса ежене-
дельника «Футбол».

Сильнейший футболист стра-
ны определяется изданием с 
1964 года. Каждый респондент 
называет тройку лучших, на его 
взгляд, игроков в порядке значи-
мости. За первое место начисля-
ется  три очка, за второе — два, за 
третье — одно.

Сейчас свои анкеты запол-
нили 277 журналистов ведущих 
СМИ и клубных пресс-служб. 
Дзюба набрал 614 очков (161 
первое место, 58 вторых и 15 
третьих). Далее в итоговой та-
бели о рангах идет голкипер 
ЦСКА Игорь Акинфеев, осенью 
объявивший о завершении ка-
рьеры в сборной — 245. На тре-
тьей позиции одноклубник 
Акинфеева Марио Фернандес 
(215), который также в составе 
россиян играл на чемпионате 
мира-2018. 

Подмосковный 
клуб прервал 
серию из шести 
побед в КХЛ

«ВИТЯЗИ» 
УСТАЛИ
Владимир Ильин

Хабаровский «Амур» вчера в до-
машнем матче регулярного чем-
пионата Континентальной хок-
кейной лиги сумел прервать се-
рию побед подмосковного «Ви-
тязя», растянувшуюся на шесть 
игр. 

Причем во вторник на хаба-
ровском льду счет в матче от-
крыли «витязи» — после прохода 
и точного броска отличился 
Алексей Макеев. Однако в за-
ключительной 20-минутке даль-
невосточники не только сравня-
ли счет, но и вышли вперед, 
одержав в итоге победу. Шайбы 
забросили Валентин Пьянов и 
чешский форвард Томаш Зогор-
на, реализовавший численное 
преимущество своей команды.

«Амур» в Восточной конфе-
ренции идет на предпоследнем 
месте, однако шансы на выход в 
плей-офф сохраняет. «Витязь» на 
Западе занимает восьмую пози-
цию, но в спину подмосковному 
клубу дышит рижское «Динамо».

Сегодня в КХЛ насыщенный 
игровой день. Состоится восемь 
матчей, среди которых выделим 
противостояние финского «Йо-
керита» и столичного «Дина-
мо». 

Баскетболист 
УНИКСа назван 
MVP первой 
стадии 
Еврокубка

О, ХЕНРИ!

Илья Трисвятский

Баскетболист казанского УНИК-
Са Пиеррия Хенри назван самым 
ценным игроком (MVP) первого 
группового этапа второго по зна-
чимости континентального 
клубного турнира — Еврокубка.

Команда из столицы Татарс-
тана завершила выступление в 
группе «D» лидером, одержав де-
вять побед и потерпев одно пора-
жение. Уже 2 января будущего 
года казанцы стартуют на следу-
ющей стадии Топ-16.

25-летний американский за-
щитник Пиеррия Хенри пришел 
в УНИКС в минувшее межсезо-
нье из турецкого «Тофаша». В 
Еврокубке-2018/19 в среднем за 
матч  выпускник университета 
Шарлотт набирает по 12,2 очка 
при отличной реализации даль-
них бросков — 45,2 процента. 
Также в среднем Хенри делает по 
6,1 результативной передачи и 
совершает по 4,9 подбора.

Напомним, что в Топ-16 Ев-
рокубка выступления продол-
жат все три российские коман-
ды. Помимо УНИКСа это кра-
снодарский «Локомотив-Ку-
бань» и «Зенит» из Санкт- 
Петербурга. 
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— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6071

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1634052
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Москва -11...-8, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -28...-25, облачно

Архангельск -13...-9, снег

Астрахань -1...+2, осадки

Благовещенск  -24...-18, снег

Владивосток -15...-12, облачно

Волгоград -2...-1, осадки

Воронеж -4...-3, снег

Екатеринбург -23...-18, облачно

Иркутск -36...-29, облачно

Казань -12...-7, снег

Калининград +3...+3, осадки

Краснодар -2...+2, осадки

Магнитогорск -29...-20, солнечно

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -8...-6, снег

Новосибирск -30...-26, солнечно

Омск -36...-29, солнечно

Орел -10...-6, снег

Оренбург -18...-10, снег

Пермь -15...-11, солнечно

Ростов-на-Дону -4...-2, снег

Севастополь -4...+1, осадки

Симферополь -4...+1, осадки

Сочи +2...+7, дождь

Тамбов -5...-3, снег

Тюмень -31...-22, облачно

Уфа -17...-9, снег

Хабаровск -18...-15, снег

Челябинск -29...-19, облачно

Чита -34...-23, облачно

Элиста -1...+2, осадки

Южно-Сахалинск -14...-5, снег

Якутск -37...-33, облачно

Ярославль -13...-6, снег

НА УЛИЦЕ

Иногда случается так: стою в 
пробке, а у меня скоро концерт, 
на который купили билеты пять 
тысяч человек. Смотрю вперед и 
понимаю, что ситуация абсо-
лютно бесперспективная. Тогда 
приходится выскочить из маши-
ны, пробежать пешком, спу-
ститься поскорее в метро. Нару-
шать я не люблю, потому что это 
может привести к большим не-
приятностям. Безусловно, тогда 
ты понимаешь, нужно что-то на-
конец предпринять, чтобы под-
нять пропускную способность 
автомобильных дорог. («РГ», 4-я 
полоса). Теперь разрешенная 
скорость на некоторых феде-
ральных трассах может быть по-
вышена с 90 до 110 км/ч. Однако 
в обсуждениях об увеличении 
скорости должны участвовать 
разные инстанции. Потому что у 
нас в стране бесконечное коли-
чество дорог и развязок. 

И, несмотря на то, что Москва 
стала красавицей, я ее обожаю, 
это один из самых гениальных го-
родов мира, пробки здесь — про-
блема номер один, которая меша-
ет жить. Попасть в столицу или 
выехать в какой-то другой город 
очень сложно.

Какая скорость на наших доро-
гах должна быть максимально до-
пустимой? Это сложный вопрос. 
Когда ты едешь, к примеру, в Гер-
мании по highwaу, там нет ощу-
щения ограничения скорости во-
обще никакой. Но там и качество 
дорог другое. С другой стороны, 
есть Америка, где на хайвеях 
больше 70 или 80 миль в час ехать 
нельзя. Ты тащишься, как трак-
тор, и все водители соблюдают 
эту скорость. Даже бабушки с де-
душками в своих огромных авто-
мобилях спокойно себя чувству-
ют, потому как знают, что они га-
рантированно будут в нужном 
месте в нужное время. 

Если же  мы говорим об увели-
чении скорости на наших доро-
гах, все-таки должны принимать-
ся какие-то решения с адаптацией 
к нашим реалиям, к нашей дейст-
вительности, нашему качеству 
дорог, их ширине и, конечно, по-
годным условиям. Сильно увели-
чивать скорость, конечно, опасно. 
Все знают поговорку «Какой рус-
ский не любит быстрой езды!», и 
наши водители станут этим злоу-
потреблять.

Я часто слышу обсуждения о 
превышениях скорости на доро-
гах, но мне, прежде всего, хочется 
говорить о культуре вождения, 
которая у нас в стране почему-то 
отсутствует. Ведь чтобы на доро-
гах соблюдался какой-то элемен-
тарный этикет, уважение водите-
лей друг к другу, достаточно 
просто соблюдать основные пра-
вила дорожного движения. На 
мой взгляд, многое зависит от во-
дителя: большинство подрезают, 
торопятся, нарушают. Даже при 
большой перегруженности  авто-
трасс машинами, при том, что 
сейчас непогода и все мы прокли-
наем московские пробки, все рав-
но нужно уважительнее отно-
ситься друг к другу. Я сам регу-
лярно опаздываю на концерты из-
за плотного движения, но считаю, 
что нужно уметь просто взять и 
пропустить. Думаю, это гораздо 
легче преодолеть, если ты будешь 
знать, что сделал кому-то прият-
ное. Не нужно подстраиваться 
под уже сложившиеся правила 
наших дорог: кто первый, тот и 
прав, кто наглее, тот и прав. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

СРЕДА
Ожидается облачная по-
года. Пойдет снег. Атмос-
ферное давление — 745 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице снова пасмур-
но. Местами снег. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают мо-
розный день со снегом. 
Ветер северо-западный, 
4 м/с.
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Доверим планшету
 Владислав Куликов  • rg.ru/art/1633724
Федеральная нотариальная палата утвердила порядок 
формирования простой электронной подписи, которой 
гражданин будет подписывать цифровой документ. Это 
позволит оформлять некоторые важные документы сра-
зу в электронном виде. Причем не обязательно нотари-
альные. Очень грамотное и верное решение. Спасибо! Те-
перь станет намного проще — граждане смогут расписы-
ваться прямо на экране компьютера, так же, как сделали 
бы это на бумаге.

Алексей Иванов

Экзамен — прямо 
на улице
Владимир Баршев •  www.rg.ru/art/1631863
Дорога — это зона повышенной опасности. До тех пор, 
пока не примут правила, утверждающие это, и не уже-
сточат условия получения прав — жертвы будут увеличи-
ваться.  Такое ощущение, что когда человек садится за 
руль, он становится неадекватным, ему главное развить 
скорость, он совершенно забывает о здравом смысле. 
Что несколько секунд задержки совершенно не стоят не-
рвов и переживаний.  

Антон Герасимов

Ученые обнаружили 
неожиданную опасность 
кофе 
Оксана Грибанова  •  rg.ru/art/1620701
Я пью кофе каждый день, да еще и по нескольку чашек. 
Рассуждая о том, чем полезно кофе, многие ученые схо-
дятся во мнении, что кофе повышает работоспособ-
ность, снимает усталость и стимулирует деятельность 
головного мозга. Этому способствует кофеин, являю-
щийся психомоторным стимулятором и улучшающий 
кровоснабжение мозговых сосудов. Безусловно, если 
подумать какой кофе полезнее, то лучше настоящего 
кофе в зернах ничего нет, но его, к сожалению, мы пьем 
не часто. А вот польза и вред растворимого кофе, лишь 
отдаленно напоминающего настоящий кофе, нами и во-
все не берется во внимание. 

Елена

Названы пять самых 
опасных для здоровья 
сладостей 
Оксана Грибанова  •  rg.ru/art/1633167
Генетически модифицированных масел не может быть в 
принципе. Это обычные сложные эфиры глицерина и 
карбоновых (жирных) кислот. Страшилка с гидрогенизи-
рованным маслом также не имеет под собой реального 
фундамента, наоборот, исходные растительные масла 
(подсолнечное) при избыточном потреблении представ-
ляют серьезную угрозу из-за высокой химической ак-
тивности молекул жирных кислот, содержащих системы 
сопряженных двойных углерод-углеродных связей. На-
сыщение этих связей водородом в процессе гидрогениза-
ции убирает проблему нежелательной полимеризации 
подсолнечного масла с образованием полимерных пле-
нок и сгустков в просвете кишечника. В который раз при-
ходится повторять, что диетологи еще более далеки от 
решения проблемы рака, чем сами онкологи....

Фарид

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
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Пятнадцатилетний Арслан Каипкулов полу-
чил настоящий новогодний подарок от прези-
дента России. Подросток очень хотел снять 
видео про борт №1. И вот во вторник он при-
летел с мамой в Москву из Башкирии, чтобы 
посмотреть изнутри на самолет главы госу-
дарства.
«Это самый секретный самолет страны, 
попасть на него для меня честь», — рассказал 
мальчик журналистам. Арслану очень понра-
вилась кабина пилотов, и он даже смог поси-

деть в командирском кресле. «Побывал и в 
других местах, но их нельзя снимать. Там 
есть секретность», — заметил он.
Владимир Путин лично позвонил школьнику 
и спросил, сколько времени он в Москве, 
успел ли еще что-то увидеть и что хотел 
снять. «Я снимал камерой, которую вы мне 
подарили», — сообщил юный режиссер и рас-
сказал про экскурсию. «Спасибо за возмож-
ность побывать на вашем самолете», — 
поблагодарил мальчик. «Я очень рад, что 

мечта твоя сбылась», — заметил глава госу-
дарства. Арслан также побывал на экскурсии 
по аэропорту Внуково, ознакомился с рабо-
той кинологов, увидел зону предполетной 
подготовки экипажей: обычным пассажирам 
туда ход заказан. Видеосюжет юного режис-
сера будет длиться около 15—20 минут и поя-
вится на популярном видеохостинге. 
Напомним, что глава государства решил 
исполнить пять желаний детей во время 
посещения форума добровольцев.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Денис Мацуев,
пианист
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